
Венециан-
ский фести-
валь открыл-
ся сенсаци-
онно —  
фильмом 
Альфонсо 
Куарона 
«Грави-
тация» 

ГАИ разъяснила, 
как будут 
применяться 
новые 
наказания
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Евгений Шестаков

США и Британия не предостави-
ли ООН доказательства причаст-
ности к химатаке под Дамаском 
21 августа сирийских властей. 
Об этом предельно ясно заявил 
спецпредставитель Генсека ООН 
по Сирии Лахдар Брахими. 

По его словам, «как кажется 
было использовано какое-то ве-
щество, которое убило массу 
людей, называются цифры 300 
или 600 человек, может быть 
тысячу». 

Несмотря на очевидную неоп-
ределенность ситуации, Лондон 
потребовал созвать экстренное 
заседание Совета Безопасности 
ООН для обсуждения резолю-
ции, осуждающей режим Башара 
Асада за применение химическо-
го оружия. 

После недели молчания по по-
воду планов Запада напасть на 
Сирию без резолюции Совета 
Безопасности ООН высказался 
Генеральный секретарь ООН 
Пан Ги Мун. Судя по непривычно 
решительному тону, перспекти-
ва стать на международной аре-

не «статистом» Пан Ги Муна сов-
сем не обрадовала. Как и демонс-
тративный отказ стран, высту-
пающих за военный удар по ре-
жиму Башара Асада, от дальней-
шего обсуждения сирийского 
урегулирования в стенах ООН. 
«Мы дошли до самого критичес-
кого момента в сирийском конф-
ликте, — сказал Пан Ги Мун, — да-
вайте скажем, что дипломатии 
нужно дать шанс, нужно прекра-
тить вооруженные действия и 
садиться за стол переговоров». И 
еще одна говорящая о многом 
цитата из выступления Генсека 
ООН: «Что можно добиться си-
лой, кроме большего кровопро-
лития?». Но Пан Ги Мун опоздал. 

Часы до начала военной опе-
рации коалиции западных и 
арабских стран против Дамаска 
начали обратный отсчет. Как 
утверждает американская прес-
са со ссылкой на осведомлен-
ные источники, ракетные об-
стрелы сирийской территории 
начнутся в четверг. Белый дом 
не подтверждает, но 
также не опровергает 
этих утечек.

КОНФЛИКТ ООН не имеет
доказательств причастности 
сирийских властей к химатаке 
под Дамаском 

Запад нахимичил 
в Сирии

Василий Миронов

МИНПРОМТОРГ задумал воз-
родить в России хлопководство, 
чтобы снизить издержки текс-
тильной промышленности, кото-
рая крепко зависит от импорта 
«белого золота». Участники рын-
ка предлагают пойти по другому 
пути. И наладить производство 
текстиля из… нефти.

Этим успешно занимается 
Германия. «За 15 лет там создали 
отрасль производства техничес-
кого текстиля, сырьем для кото-
рого служат нефтепродукты. 
Она уже стала локомотивом их 
легкой промышленности», — рас-
сказали «РГ» в Российском сою-
зе предпринимателей текстиль-
ной и легкой промышленности. 

Мировой спрос на синтети-
ческие материалы продолжает 
расти. Корабельные снасти, хо-
зяйственные мешки и прочее. В 
производстве всей этой продук-
ции натуральные материалы ус-
тупают место синтетике. Кроме 

того, все больше разработок на 
основе «нефтяных» материалов 
находят себе новое применение: 
при строительстве дорог, в авиа- 
и автомобилестроении, сель-
ском хозяйстве. 

Понятно, что натуральные 
материалы никуда не денутся, 
успокаивают специалисты. Но 
их будут использовать прежде 
всего в производстве одежды, 
постельного белья — там, где ма-
териал соприкасается с телом 
человека. И свой хлопок России 
все равно не помешает. 

Однако его производство — 
дело затратное. Так что на реали-
зацию программы потребуются 
немалые деньги. Речь идет о 15 
миллиардах рублей в год, а ждать 
отдачи от них можно в лучшем 
случае через 15—20 лет, подсчи-
тали в Российском союзе пред-
принимателей текстильной и 
легкой промышленности. Но ов-
чинка стоит выделки, 
если выращивать хло-
пок с умом.

ИНИЦИАТИВА  Будут ли в России
шить рубашки из нефти

Последний риск 
моды

ПРАВО  Оклады судей
планируется повысить 
на 5,5 процента

Прибавка, 
ваша честь

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ заканчивается общественное обсуждение 
проекта указа президента страны, повышающего оклады 
людям в мантиях на 5,5 процента.

Проект подготовило министерство финансов. Ника-
ких проблем с утверждением прибавки, похоже, не пред-
видится: деньги на нее уже заложены в бюджете. Любо-
пытно, что с принятием указа вырастут и выплаты при-
сяжным и арбитражным заседателям, так как выплачи-
ваемое им вознаграждение в соответствии с действую-
щим законодательством рассчитывается от должностно-
го оклада судьи.

Людям в мантиях просто на роду написано жить на 
одну зарплату. Но для этого и зарплата должна быть до-
стойной, чтобы судью не тянуло к левым заработкам. За-
конность и справедливость по определению не могут об-
ходиться дешево. Однако вместе с тем есть одна пробле-
ма: люди, работающие бок о бок с судьями, се-
годня зарплатами обделены. Хотя именно они 
делают всю черновую работу правосудия.
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Автопром Россияне стали покупать более дорогие 
машины, чем шесть лет назад, но реже

Цены обгоняют 
авто

Каким видят 
в России новый 
«звездолет», 
куда и когда он 
сможет поле-
теть, коррес-
понденту «РГ» 
рассказал пре-
зидент — гене-
ральный конс-
труктор РКК 
«Энергия» 
Виталий 
Лопота

Тарас Фомченков

С
егодня накопить на 
машину россияне мо-
г у т  б ы с т р е е ,  ч е м 
шесть лет назад — за 
2,5 года. И все чаще 

выбирают дорогие автомобили. 
Если так пойдет дальше, то через 
несколько лет в России будут ез-
дить в основном на джипах, про-
гнозируют эксперты «РГ».

Средняя зарплата действи-
тельно эти годы росла быстрее, 
чем цена на авто. Однако послед-
няя поднялась на 44 процента до 
28,2 тысячи долларов (шесть лет 
назад она составляла 19,5 тыся-
чи), подсчитали в аналитическом 
агентстве «Автостат». И это со-
кратило очередь из желающих 
приобрести авто. Продажи с на-
чала года сократились на 6 про-
центов, говорится в другом ис-
следовании, которое провела Ас-

социация европейского бизнеса.
Но это вовсе не означает, что 

российский автопром выдохся, 
говорят эксперты. И хотя в ми-
нэкономразвития «производс-
тво транспортных средств» счи-
тают одним из виновников за-
медления роста российской эко-
номики, они настроены оптимис-
тично. «Конкуренция на рынке 
сегодня настолько серьезная, что 
в следующую «пятилетку» ожи-

дать серьезного роста средней 
цены на автомобиль уже не сто-
ит», — уверен исполнительный 
директор агентства «Автостат» 
Сергей Удалов. В то же время, го-
ворит он, у автопрома в ближай-
шие несколько лет есть ряд задач, 
которые будет довольно сложно 
решить. «Зарубежные произво-
дители, которые открыли заводы 
в нашей стране, обязаны посте-
пенно заменить иностранные де-

тали в своих машинах на россий-
ские. Однако сегодня комплекту-
ющие из той же Восточной Евро-
пы дешевле наших. И как обеспе-
чить требование российского за-
конодательства, не увеличив в 
разы себестоимость — большой 
вопрос», — заметил эксперт «РГ». 

Здоровье автопрома важно не 
только ему самому. На него с на-
деждой смотрят другие отрасли: 
благополучие автомобильной 
промышленности влияет на 
спрос в металлургии, химичес-
ком производстве. Поэтому его 
влияния на темпы роста эконо-
мики отрицать нельзя, согласил-
ся с минэкономразвития глав-
ный экономист Центра развития 
НИУ «Высшая школа 
экономики» Валерий 
Миронов. 

ТОЛЬКО В «РГ» На Международном авиасалоне в Жуковском 
представлен макет нового космического корабля

Долетим до Луны

2
Конкурировать с героином 
стали наркотики из «гряз-
ного мака», заявил глава 
госнаркоконтроля Виктор 
Иванов

3
Коллегия минобороны 
разбиралась с задержками 
армейского жалованья

КИНО

Такая машинка дорогого стоит: и 
по деньгам, и «для души». Джипы 
отдыхают...

Мюзикл «Чаплин»
после успеха 
на Бродвее 
готов к премьере 
в Санкт-Петербурге
Страница 9

Австралийский доллар  29,5632
Азербайджанский манат  42,3320
Армянский драм***  81,7236
Белорусский рубль****  37,0310
Болгарский лев  22,6886
Бразильский реал  13,9863

Венгерский форинт**  14,7002
Вон Республики Корея***  29,7249
Датская крона*  59,4897
Доллар США  33,1798
Евро  44,3879
Индийская рупия**  48,7974

Казахский тенге**  21,7787
Канадский доллар  31,5697
Киргизский сом**  68,2545
Китайский юань*  54,2003
Латвийский лат  63,1756
Литовский лит  12,8554

Молдавский лей*  26,6329
Новый румынский лей  10,0005
Новый туркменский манат  11,6034
Норвежская крона*  55,1315
Польский злотый  10,4241
СДР  50,4469

Сингапурский доллар  25,8611
Таджикский сомони*  69,5973
Турецкая лира  16,1380
Узбекский сум***  15,4217
Украинская гривна*  40,8744
Фунт стерлингов  51,4718

Чешская крона*  17,2519
Шведская крона*  51,2239
Швейцарский франк  36,0964
Южноафриканский рэнд * 31,7334
Японская иена**  34,0550

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.08.13

Акцент

 В ближайшие пять лет
ожидать серьезного роста 
средней цены на автомобиль
уже не стоит 

3
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Облагается ли 
в Белоруссии налогом 
зарплата, полученная 

в России? / стр. 4
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СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ Валентина
Матвиенко открыла
во Владимире новый
корпус университета

Новоселье 
на Студенческой

Светлана Биткина,
Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Мат-
виенко открыла новое здание юридического института 
Владимирского госуниверситета на улице Студенчес-
кой. Построен учебный корпус № 12 полностью на 
бюджетные деньги.

— Знаменательно, 
что этот подарок 
университет полу-
чил в канун 1 сен-
тября, — сказала Ва-
лентина Ивановна, 
поздравляя студен-
тов и преподавате-
лей. — Владимирс-
кий университет яв-
ляется для региона 
головным учрежде-
нием по подготовке 
кадров, которые определяют его развитие. И очень 
важно, что руководство страны и области работают 
в унисон и поддерживают образование. 

— Это событие произошло потому, что ВлГУ стал 
центром высокого качества преподавания и получил 
грант министерства образования за подготовку кадров 
для региона, — подчеркнула врио губернатора Влади-
мирской области Светлана Орлова. — Но это не послед-
нее здание, которое будет открываться в университете. 
У нас много предложений и идей. 

Позднее на встрече со студентами и преподавателя-
ми в актовом зале университета Валентина Ивановна 
Матвиенко тоже затронула тему подготовки кадров, 
отметив как положительный факт увеличение набора 
студентов на технические специальности. Однако под-
черкнула:

— Региональные университеты — это центры науч-
ной и профессиональной подготовки. Требуется ана-
лиз того, кого и сколько готовить для своего региона, 
анализ рынка труда не на год, а на 10 лет. Но сегодня 
без правового и юридического обеспечения невозмож-
но решить ни одну задачу.

 СПЕЦСЛУЖБЫ Глава
наркополиции
предложил снять запрет
на выращивание мака

Ухватились 
за соломинку

 Владимир Богданов 

НАРКОТИКИ из так называемого «грязного мака» ста-
ли на черном рынке конкурировать с героином. Об этом 
вчера заявил глава госнаркоконтроля Виктор Иванов.

Около 13 тонн грязного мака изъяли наркополицейс-
кие только в ходе одной спецоперации в Подмосковье. 
Оперативники для проверки остановили грузовую фуру, 
которая по документам везла сухофрукты. На самом деле 
в кузове находилось почти 400 картонных коробок ве-
сом по 25 килограммов, забитых мешками с грязным ма-
ком. Вся эта дурь прикрывалась коробками с китайской 
капустой. Чуть позже была задержана и вторая фура — ав-
томобиль «Вольво», на котором, судя по транспортным 
документам, контрабандный груз доставили из Польши 

транзитом через Бе-
лоруссию в Россию. 

В ходе допроса 
один из участников 
наркобанды сооб-
щил, что в столич-
ном регионе есть не-
сколько гаражей, где 
хранятся тонны 
мака, загрязненного 
маковой соломкой. 
Именно она являет-
ся наркотическим 
средством. По ука-
занным адресам 

наркополицейские нашли еще три тонны готовой к про-
даже маковой смеси. На черном рынке эту дурь можно 
было реализовать за 150 миллионов рублей. Уже выясне-
но, что наркоторговцы приобретали грязный мак в Евро-
пе. Прибыль от его продажи достигает фантастической 
цифры — 5000 процентов.

За последнее время, сказал глава наркополиции, на-
блюдается «серьезное маковое нашествие на нашу стра-
ну». И привел такие цифры: если в 2011 году было изъято 
44 тонны грязного мака, то в прошлом году эта цифра вы-
росла до 212 тонн. А за последние месяцы количество 
изъятого грязного мака увеличилась еще на 30 процен-
тов. Ликвидация же только одной крупной наркобанды, 
возглавляемой неким Шиловым, позволила сократить 
поставки в Россию криминального мака на 20 процентов. 

 Руководство наркополиции предлагает ужесточить 
требования к ввозу из-за рубежа семян мака, так необхо-
димых для кондитерского производства. Напомним, за-
прет на выращивание всех видов мака был введен в 2004 
году. Теперь мы вынуждены закупать за рубежом более 
пяти тысяч тонн семян этого растения. Но, по данным 
наркополиции, в России бродит до 15 тысяч тонн мака, 
среди которых много смеси с маковой соломкой. «Нужно 
навести порядок в регламентах, — подчеркнул Иванов. — 
Правильнее наладить собственное производство в на-
шей стране. Это огромное количество рабочих мест». 

Глава госнаркоконтроля предлагает также опреде-
лить таможенные пункты, оснащенные спецтехникой, 
на которых ввозимый в Россию мак будут проверять на 
наличие в нем наркотиков. «Поскольку мак является 
«товаром риска», который наносит огромный вред об-
ществу, мы предлагаем внести его в группу товаров рис-
ка, а также продумать вопросы, связанные с определени-
ем регламента и поставщиков мака в Россию», — сказал 
Иванов. По данным наркополиции, в России более мил-
лиона человек страдают героиновой зависимостью, еще 
500 тысяч укорачивают себе жизнь ацетилированным 
опием, который делают из маковой соломы.

Прибавка, ваша честь
Недавно на проблему 
в очередной раз обратил 
внимание Совет судей 

России. На заседании президиума 
совета прозвучала идея привязать 
ставки помощников судей и сек-
ретарей судебных заседаний 
к должностным окладам судей — 
в процентном отношении.

В целом судейское сообщест-
во предлагает сделать судебную 
службу — то есть работу в аппара-
тах судов — отдельным видом го-
сударственной службы. Соот-
ветствующий проект поручено 
подготовить Судебному департа-
менту при Верховном суде Рос-
сии и комиссиям Совета судей.

Кстати, для судей с этого года 
уже введена новая система возна-
граждения. Теперь оклад судьи 
состоит из нескольких частей: ок-
лада по должности, оклада за ква-

лификационный класс, денежно-
го поощрения и доплаты за вы-
слугу лет. Помимо прочего, закон 
впервые установил порядок фор-
мирования фонда оплаты труда 
судей. Его остатки — за счет пус-
тых вакансий — можно направ-
лять на дополнительные премии 
и материальную помощь судьям. 
Как люди в мантиях будут полу-
чать бонусы, прописано в специ-
альном положении Совета судей, 
принятом недавно. Документ не 
предусматривает верхней грани-
цы судейских премий. Премиро-
вание может производиться по 
итогам работы за определенный 
период (месяц, квартал) или еди-
новременно. Разовые денежные 
награды люди в мантиях смогут 
получать при присвоении почет-
ного звания «Заслуженный юрист 
Российской Федерации», а также 

к государственным праздникам 
и личным юбилеям. 

Теперь будут повышены и ок-
лады судей. Надбавка в 5,5 про-
цента распространится на еже-
месячное денежное вознаграж-
дение и ежеквартальное денеж-
ное поощрение судей, ежемесяч-
ное пожизненное содержание су-
дей, ушедших в отставку, ежеме-
сячную надбавку к ежемесячно-
му денежному вознаграждению 
судей в размере 50 процентов 
ежемесячного пожизненного со-
держания судей, имеющих право 
на ее получение, но продолжаю-
щих работать.

Узнайте также: Как будет проходить проверка 
школьников на наркотики
www.rg.ru/art/837192

МИГРАЦИЯ

Во что
обходятся
казне нелегалы

ЗАПЛАТИТ 
РАБОТОДАТЕЛЬ 

Елена Домчева,
Татьяна Смольякова

ДЕПУТАТЫ предлагают все за-
траты по выдворению из России 
нарушителей миграционного за-
конодательства возложить 
на принимающую сторону, фак-
тически — на работодателей, не 
выполнивших свои обязанности 
по миграционному учету. 
В Госдуму внесен законопроект 
с соответствующими поправка-
ми в закон о миграционном уче-
те иностранных граждан. 

Принудительное выдворение 
нелегалов происходит за счет 
федерального бюджета, а это, 
как говорится в пояснительной 
записке, от 30 до 40 тысяч руб-
лей на человека: «Таким обра-
зом, финансовая нагрузка ло-
жится на граждан России». 

Поэтому предлагается дать 
право Федеральной миграцион-
ной службы в судебном порядке 
взыскивать средства, потрачен-
ные на отправку на родину неле-
гальных мигрантов, с нечестной 
принимающей стороны. Прини-
мающей стороной согласно за-
кону о миграционном учете мо-
жет быть гражданин России или 
иностранный гражданин, посто-
янно проживающий в РФ, юри-
дическое лицо, орган госвласти 
различных уровней, другие рос-
сийские и иностранные органи-
зации, у которых иностранный 
гражданин фактически прожи-
вает или осуществляет трудовую 
деятельность. Если нарушите-
лем окажется федеральный ор-
ган госвласти, орган госвласти 
субъекта или муниципалитета, 
иск о возмещении расходов бу-
дет предъявляться к должност-
ному лицу.

В ФМС России разделяют 
идею о том, что платить за вы-
дворение нарушителей должны 
сами нарушители, в том числе 
и работодатели, если они нару-
шили закон. Однако напомнили, 
что и сейчас выдворение проис-
ходит за счет самого нелегально-
го иностранца либо принимаю-
щей стороны, а в случае если они 
не могут оплатить, то финанси-
рование происходит за счет фе-
дерального бюджета.

По данным ФМС, с начала 
этого года из страны было вы-
дворено или депортировано 
22 530 человек, затраты феде-
рального бюджета составили 
106 миллионов рублей. Простое 
арифметическое действие пока-
зывает, что на одного отправлен-
ного восвояси нелегала прихо-
дится всего 4700 рублей. Это го-
ворит о том, что во всей этой ис-
тории на долю российского бюд-
жета приходится далеко не боль-
шая часть затрат.

Наши предположения под-
твердил и председатель обще-
ственного совета при ФМС Рос-
сии Владимир Волох. По его мне-
нию, абсолютное большинство 
нелегалов покидает страну за 
свой счет или за счет принимаю-
щей стороны, и лишь процентов 
20 не в состоянии уехать домой 
самостоятельно. Вряд ли предла-
гаемая поправка в закон изме-
нит это соотношение, считает 
эксперт, всегда будет какое-то 
количество людей, не способных 
или не желающих добровольно 
решать собственные проблемы.

Кроме того, вызывает недо-
умение предложение о наделе-
нии правом подавать регресси-
онные иски именно в миграци-
онную службу. После того, как 
вступило в силу решение суда 
об административном выдворе-
нии, нелегалы переходят под 
«опеку» службы судебных при-
ставов. Поэтому логичнее было 
бы это право адресовать ей.

Президент Владимир Путин рассказал о планах «Группы двадцати»

Пять лет вместе

Кира Латухина, Хабаровск

Ч
ерез неделю в Санкт-
Петербурге стартует 
саммит «двадцатки» — 
главный этап российс-
кого председательс-

тва. Вчера на сайте Кремля было 
опубликовано обращение прези-
дента в преддверии этой встречи. 
«Мы ждем наших партнеров 
в Санкт-Петербурге и готовы к со-
держательной работе и конструк-
тивной дискуссии», — заявил Вла-
димир Путин.

В этом году «Группа двадцати» 
отмечает 5-летний юбилей. Глава 
государства напомнил, что на 
пике глобального кризиса страны 
G20 договорились о согласован-
ных мерах поддержки мировой 
экономики. «Мы взяли на себя 
обязательства по ограничению 
торгового протекционизма, выра-
ботали новые принципы финансо-
вого регулирования, определили 
задачи координации экономичес-
кой политики и реформирования 
финансовых структур», — пере-
числил он. Кризис удалось оста-
новить. Началось преобразование 
международной экономической 
архитектуры. Но глобальная эко-
номика все еще в зоне риска. «Она 
восстанавливается, но ее рост 
пока недостаточен для выравни-
вания дисбалансов мирового раз-
вития. Поэтому нашей общей 
стратегической целью остается 
обеспечение уверенного, устой-
чивого, сбалансированного и инк-
люзивного роста для всех госу-
дарств», — объяснил президент.

Россия считает, что нужно сти-

мулировать рост и создавать ра-
бочие места за счет поощрения 
инвестиций, эффективного регу-
лирования, повышения доверия 
и транспарентности на рынках. 
Во время российского председа-
тельства страны G20 согласились, 
что надо сочетать политику под-
держания темпов экономическо-
го роста и принятие среднесроч-
ных страновых стратегий фис-
кальной консолидации. «В нашем 
общем активе — работа по рефор-
мированию налогового регулиро-
вания, согласованные шаги по 
борьбе с уклонением от уплаты 
налогов. Разработанный «двад-
цаткой» при поддержке ОЭСР 
совместный план действий в этой 
сфере можно смело назвать са-
мым масштабным шагом в совер-
шенствовании и координации на-
логовой политики наших стран за 
последние сто лет», — отметил еще 
одно достижение Путин. Важные 
решения будут приняты и в сфере 
стимулирования инвестиций.

Глава государства перечислил 
новации российского председа-
тельства. В рамках G20 встрети-
лись министры финансов и ми-

нистры труда: удалось увязать 
вопросы макроэкономической 
и финансовой политики с задача-
ми создания качественных рабо-
чих мест и соцзащиты. В сфере 
развития впервые подготовлен 
отчет о выполнении обязательств. 
Разработана Санкт-Петербург-
ская программа развития, отра-
жающая приоритеты по оказа-
нию содействия странам с низ-
ким уровнем доходов. «Мы рас-
считываем выйти на совместные 
решения в области развития рын-
ков капитала, регулирования фи-
нансового сектора и его инфра-
структуры как в глобальном, так 
и в национальном масштабе, ук-
репления многосторонней тор-
говли, повышения устойчивости 
энергетических рынков, борьбы 
с коррупцией», — перечислил Пу-
тин.

Президент также заверил, что 
старались учесть все интересные 
и полезные рекомендации госу-
дарств не из «двадцатки», регио-
нальных и международных объ-
единений, бизнеса, профсоюзов, 
гражданского общества, молоде-
жи и экспертов.

«Уверен, что предстоящий сам-
мит в Санкт-Петербурге подтвер-
дит роль «Группы двадцати» как 
эффективного механизма по со-
гласованию общих подходов веду-
щих стран мира в сфере глобаль-
ной экономики и финансов; поз-
волит консолидировать наши уси-
лия для решения актуальных про-
блем и еще больше продвинуться 
в направлении сильного, сбалан-
сированного и инклюзивного эко-
номического роста и устойчивого 
развития; будет содействовать 
достижению главной цели — повы-
шению качества жизни людей», — 
заключил глава государства.

Пока саммит не начался, Вла-
димир Путин работает в регио-
нах. В понедельник он решал про-
блемы угольной отрасли в Кеме-
рово, во вторник занимался воп-
росами электроэнергетики в Ха-
касии. Теперь по программе — 
Дальний Восток, где главная тема, 
конечно же, паводок. На прошлой 
неделе президент обещал при-
ехать в районы бедствия и про-
вести совещание. Пока же встре-
тился со своим полпредом в Си-
бирском федеральном округе 
Виктором Толоконским.

Отрасли, о которых шла речь 
на совещаниях в Кемерово и Хака-
сии, для большинства сибирских 
регионов базовые, поэтому неко-
торое падение цен сказалось на 
темпах роста. Но запас прочности 
все же есть, и социальные обяза-
тельства все 12 субъектов выпол-
няют. На особом контроле испол-
нение президентских указов от 7 
мая 2012 года. Растет зарплата 
бюджетников, снизилась очередь 

в детсады. «Это видно людям», — 
подчеркнул Толоконский. Все ре-
гионы приняли программы рассе-
ления аварийного жилья, растет 
жилищное строительство.

А вот аграриям пришлось не-
легко. Полпред пенял на погоду: 
«Дождей было везде много в этом 
году. Нет такого региона в Сиби-
ри, где бы не шел дождь. Конечно, 
не так, как на Дальнем Востоке, но 
количество осадков было больше, 
чем в любой год наблюдения». 
В Восточной Сибири это, правда, 
не скажется на сложностях убор-
ки. Там обычно засухи, и дожди 
способствуют урожаю. А вот в За-
падной Сибири урожай созревает 
с отставанием. Но прогнозы хоро-
шие.

«Сейчас держим на особом 
контроле готовность к зиме», — 
сообщил полпред. Срок полной 
готовности — 15 сентября. «Не 
могу упрекнуть регионы, что кто-
то без достаточной ответствен-
ности к этому подходит, хотя не-
которые, точечные проблемы 
есть. Мы стараемся их решать», — 
заверил Толоконский. «Нужно 
вовремя на это реагировать», — 
указал Путин. «Конечно, мы ста-
раемся», — заверил чиновник и до-
бавил, что новая котельная в Тыве, 
где зимой была аварийная ситуа-
ция, будет построена 5 сентября. 
«Немного подзатянули со строи-
тельством, не ожидали, что будет 
так сложно, обещали мне, что 
в этом году сделают», — кивнул 
президент.

Президент встретился со своим 
полпредом в Сибирском федераль-
ном округе Виктором Толоконским.

Акцент

 Подготовку к зиме 
в Сибирском федеральном 
округе держат на особом кон-
троле

В России более 500 
тысяч человек упот-
ребляют ацетилиро-
ванный опий,
который делают 
из маковой соломы

С начала этого года 
из страны было 
выдворено
и депортировано 
22 530 человек

Важно, что руко-
водство страны 
и области в унисон 
поддерживают 
образование

Как люди в мантиях будут получать бонусы, прописано в специальном положении Совета судей. 

Расширен список наказаний 
судей за процессуальные 
ошибки — 
видеокомментарий на сайте
www.rg.ru/art/820686

Узнайте на сайте: 
Для нелегальных мигрантов 
во всех регионах построят 
спецприемники
www.rg.ru/art/825215
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СПРАВКА «РГ»
В соответствии с КоАП неиспол-
нение работодателем обязаннос-
тей по миграционному учету вле-
чет наложение административ-
ного штрафа на граждан в разме-
ре от 2 до 4 тысяч рублей; на 
должностных лиц — от 40 до 50 
тысяч рублей; на юридических 
лиц — от 400 до 500 тысяч рублей.
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АКТУАЛЬНО В Щербинке за два года 
решат проблемы дольщиков 
и ликвидируют очереди 
в детсады

Завод с социальным 
лифтом

Александр Мелешенко

Д О  2015 года в жилом фонде 
Москвы поменяют 12 тысяч лиф-
тов. Об этом врио мэра столицы 
Сергей Собянин рассказал вчера 
во время посещения Щербинско-
го лифтостроительного завода, 
заверив сотрудников предпри-
ятия, что без работы они не оста-
нутся.

 «Мы приняли программу, ко-
торая предусматривает замену 
25 тысяч лифтов за 5 лет, — сказал 
врио мэра. — В городе около 90 
тысяч лифтов, многие из них дол-
гое время не менялись и техни-
чески устарели. В 2010 году в сто-
личных домах обновили всего 10 
лифтов, а с 2011-го стали заме-
нять уже по 4—5 тысяч ежегодно». 
Собянин также добавил, что от 
идеи реконструкции старых лиф-
тов в городе отказались вовсе — 
это обходится дороже, а качество 
оставляет желать лучшего. При-
мечательно, что более 4 тыс. за-
мененных подъемников сделаны 
именно на Щербинском лиф-
тостроительном заводе, а всего 
таких предприятий в городе три. 
«Хотя конкуренция большая, ду-
маю, вам по силам брать не мень-
ше трети городского заказа», — 
подчеркнул градоначальник и до-
бавил, что это особенно важно 
для сохранения рабочих мест. 

Предприятие в Щербинке — 
один из крупнейших в стране 
производителей лифтового обо-
рудования, где трудятся 2,5 тыся-
чи человек. Здесь выпускают бо-
лее 80 моделей лифтов. В среднем 
в месяц собирают 920 подъемни-
ков. Каждый десятый лифт ухо-
дит за границу. 

Однако сотрудников предпри-
ятия волновали не только вопро-
сы загруженности завода, но и 
другие нюансы жизни в Новой 
Москве.. Один из первых вопро-
сов к врио мэра касался нехватки 
мест в детских садах.  «На следу-
ющий год мы запланировали 
строительство двух детсадов», - 
сказал Собянин. - И постараемся 
в течение года-полутора снять 
эту проблему, чтобы в городе не 
стало очередей». Отчасти про-
блему решили уже в этом году, 
сократив дефицит мест в садиках 
в два раза. 

Другая большая проблема 
Щербинки — обманутые дольщи-
ки. Их здесь насчитывается около 
полутора тысяч. По словам Собя-
нина, жилье дольщики получат в 
течение двух лет — в этом году на-
чнется строительство трех до-
мов. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ВЫБОРЫ ЦИК одобрил 
ручную проверку 
автоматических урн

Восстание 
машин

Сергей Топорков

АВТОМАТИЧЕСКИЕ средства подсчета голосов будут 
проверены вручную — такое решение было принято вче-
ра на заседании Центральной избирательной комиссии. 

В свое время КОИБы вводились именно для того, что-
бы исключить из подсчета голосов человеческий фактор: 
автоматизированная избирательная урна пломбирует-
ся, в нее опускают бюллетени, а после закрытия участ-
ков получают уже заполненный протокол. Однако ЦИК 
решил перестраховаться и здесь — в Московской области 
результаты работы КОИБов выборочно проверят вруч-
ную. 

8 сентября в 20.00 после закрытия избирательных 
участков Мособлизбирком проведет жеребьевку, на ко-
торой будут определены 23 «коибизированные» участ-
ковые комиссии (всего КОИБами оснащены 449 УИКов), 
на которые ляжет дополнительная нагрузка: после полу-
чения автоматического протокола они вскроют урны, 
вручную пересчитают бюллетени и сравнят свои резуль-
таты с результатами КОИБов. 

«Если разница по 
указанным строкам 
составит более 1 
процента, но не ме-
нее 3 голосов, тогда 
комиссией будет 
принято решение о 
составлении повтор-
ного протокола, — 
рассказал секретарь 
комиссии Николай 
Конкин. — В этом 
случае избиратель-

ная комиссия должна проинформировать территориаль-
ный избирком и комиссию субъекта, и все остальные 
участковые комиссии, оборудованные КОИБами, долж-
ны будут провести ручной подсчет голосов». 

Вопрос методики будет решать областная комиссия. 
Председатель ЦИК Владимир Чуров сурово поинтересо-
вался у представителя Мособлизбиркома, почему мето-
дики контрольного подсчета нет, «если область оснаще-
на КОИБами не первый год». Представитель комиссии 
отбился тем, что решение о назначении выборов было 
принято раньше вступления в силу нового закона. 

Зампред ЦИК Леонид Ивлев на всякий случай напом-
нил, что ввод результатов в систему ГАС «Выборы» дол-
жен производиться только после ручного пересчета. 

На практике это значит, что все 449 комиссий, обору-
дованных КОИБами, после получения итогового прото-
кола должны сидеть и ждать, пока 23 контрольные груп-
пы будут вручную проверять свои результаты. А вместе с 
ними будут ждать наблюдатели, которым в другом слу-
чае было бы достаточно просто проводить председателя 
с протоколом от КОИБа до ТИКа. 

«Прошу наблюдателей особенно внимательно сле-
дить за ручным подсчетом голосов», — подлил масла в 
огонь Владимир Чуров. Впрочем, такая страховка от вос-
стания машин будет проводиться не только в Московс-
кой области. Возможность ручного пересчета бюллете-
ней, обработанных КОИБами, предусмотрена в ст. 68 За-
кона «Об основных гарантиях избирательных прав граж-
дан и права на участие в референдуме...», но является не-
обязательной. 

На брифинге после заседания Николай Конкин про-
комментировал ситуацию с голосованием в затоплен-
ных районах Дальнего Востока. До сих пор ЦИК деклари-
ровал, что, несмотря на стихийное бедствие, голосова-
ние пройдет день в день, но вчера концепция измени-
лась: «Мы в целом по Дальнему Востоку ежедневно мо-
ниторим ситуацию, составляем соответствующие кар-
ты, — рассказал секретарь Центризбиркома. — У нас нала-
жена взаимосвязь с МЧС, с Федеральной миграционной 
службой, с МВД и Вооруженными силами в части оказа-
ния помощи комиссиям при проведении голосования. 
Сегодня поступил запрос об организации досрочного го-
лосования в тех местах, которые могут быть затоплены. 
Мы готовим соответствующую правовую позицию». 

Цены обгоняют авто
Что касается проблемы 
с комплектующими, то, 
по мнению Удалова, 

практически единственная воз-
можность решить эту проблему 
— разработать меры налогового 
стимулирования. «Ими могут 
быть дополнительные льготы 
для тех компаний, которые от-
крывают или собираются откры-
вать в России производство ком-
плектующих, снижение налога 
на прибыль, например, — предло-
жил он. — У большинства из них 
уже есть предприятия в Восточ-
ной Европе и Китае, и те сегодня 
недозагружены. В этой ситуации 
и открывать что-то новое в Рос-
сии с нуля — смысла для них нет. 
Так что надо искать компро-
мисс», — уверен Удалов.

«С другой стороны, пока осо-
бой проблемы я не вижу, — продол-
жает Миронов. — Попробуйте сей-
час купить новую машину. Вряд 
ли получится, так как везде на по-
пулярные модели очереди длиной 
в несколько месяцев. То есть полу-

чается, что автопром обеспечива-
ет спрос, и по идее на отечествен-
ную экономику негативно влиять 
не должен. Налицо противоре-
чие», — рассуждает Миронов. Это 
противоречие отчасти поясняет 
исследование «Автостата».

Да, сейчас со средней зарпла-
той накопить на новое авто мож-
но за 2,5 года, на полгода рань-
ше, чем шесть лет назад. Но при 
этом не пить, не есть, а все от-
кладывать «в кубышку». 

Так что многие россияне все-
таки выбирают машины, которые 

по цене несколько ниже усред-
ненного идеала. За ними как раз и 
выстраиваются очереди. Сегодня 
самый популярный ценовой сег-
мент — автомобили стоимостью 
15—20 тысяч долларов. По иссле-
дованию агентства «Автостат», 
именно такие авто вырвались в 
лидеры продаж. Год назад «идеал» 
стоил менее 15 тысяч долларов.

Последнее время становятся 
все более модными и популяр-
ными кроссоверы (полнопри-
водные автомобили небольшого 
размера), рассказал «РГ» Сер-
гей Удалов. «Отсутствие хоро-
ших дорог и общая тенденция 
производителей на небольшое 
снижение цен в этом классе ав-
томобилей плюс развитая кон-
куренция приведут в итоге к 
тому, что мы все скоро переся-
дем с седанов на эти небольшие 
автомобили повышенной прохо-
димости», — предсказал он.

Смена лидеров на рынке авто 
произошла на фоне общего сни-
жения интереса к покупке ново-
го автомобиля из-за замедления 
темпов экономического роста, 
когда люди среднего достатка 

предпочитают не делать боль-
ших покупок. В результате са-
мый дешевый и популярный сег-
мент потерял больше всего при-
верженцев. С января по сентябрь 
2013 года доля рынка «дешевых» 
машин упала на 19,3 процента и 
теперь автомобили по цене до 15 
тысяч долларов оказались инте-
ресны всего 25,8 процента поку-
пателей. В то время как машины 
ценой от 15 до 25 тысяч долла-
ров заинтересовали уже 34,1 
процента будущих автолюбите-
лей. Раньше расклад был обрат-
ный с большим преимуществом 
недорогих авто, и за счет «деше-
вых», но массовых продаж авто-
пром набирал обороты.

Дорогой сегмент, конечно, 
растет, но не дотягивает до этих 
масштабов. Хотя темпы впечат-
ляют. Исследование «Автостата» 
говорит о том, что продажи авто-
мобилей стоимостью от 25 до 35 
тысяч долларов выросли сразу 
на 16,7 процента, а более доро-

гие машины ценой от 35 до 50 
тысяч долларов в январе—июле 
2013 года решили купить на 5,7 
процента больше россиян, чем 
за тот же период прошлого года. 

Так что в целом спрос на авто 
упал, что отразилось и на объ-
емах производства. Эксперты 
прогнозируют, например, что 
питерские автозаводы в этом 
году могут снизить выпуск про-
дукции на 20 процентов. Но это 
пока предварительные расчеты. 
Осенью должна снова зарабо-
тать государственная програм-
ма льготного автокредитования. 
Она, уверен Удалов, поможет 
поднять спрос на продукцию ав-
топрома, даст отрасли шанс и са-
мой пойти в рост, и экономику 
поддержать.

ПРОЕКТ

Сенаторы 
предлагают 
снизить 
минимальную 
сумму залога

НА ВОЛЮ 
НЕДОРОГО 

Владислав Куликов

ГРУППА сенаторов выступила с 
инициативой внести ряд попра-
вок в Уголовно-процессуальный 
кодекс, которые бы позволили 
шире применять такие гуман-
ные меры, как залог и домашний 
арест.

Один из законопроектов 
предлагает при рассмотрении 
дел о преступлениях небольшой 
и средней тяжести снизить ми-
нимальную сумму залога со 100 
до 50 тысяч. По словам авторов 
идеи, такая мера пресечения в 
последнее время редко исполь-
зуется судами, частично из-за 
материальной несостоятельнос-
ти подозреваемого или обвиняе-
мого.

«В последнее время мы на-
блюдаем, что наиболее исполь-
зуемой мерой пресечения на ста-
дии предварительного расследо-
вания или рассмотрения дела в 
суде является заключение под 
стражу, — отметил один из авто-
ров проекта, председатель Коми-
тета Совета Федерации по конс-
титуционному законодательс-
тву, правовым и судебным воп-
росам, развитию гражданского 
общества Андрей Клишас. — При-
нятие данной поправки позво-
лит более эффективно использо-
вать залог в отношении лиц, по-
дозреваемых или обвиняемых в 
совершении преступлений не-
большой или средней тяжести».

Кстати, по данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году за-
лог применялся 835 раз. Под-
следственные и подсудимые вне-
сли в специальные кассы в об-
щей сложности более 635 мил-
лионов рублей. При этом боль-
шинство из них предпочло потом 
забрать назад свои деньги, жела-
ющих сбежать и «подарить» каз-
не свои деньги находится немно-
го. В прошлом году ударились в 
бега из-под залога 24 человека, 
их деньги — почти 52 миллиона 
рублей — были обращены в доход 
государства.

Кто думает, что залог это мера 
пресечения для богатых, тот 
ошибается. Эксперты давно го-
ворят, что каждому планку зало-
га надо подбирать индивидуаль-
но, чтобы была ощутима, но по 
карману. Один оставит миллион 
и сбежит, а другой и за пять ты-
сяч никуда не денется. Несколь-
ко лет назад в УПК были внесены 
большие поправки, направлен-
ные на расширение применения 
залога. Теперь человек может ос-
тавить в качестве гарантии не-
движимость или дорогое иму-
щество, скажем, золото, акции и 
т.п. Вместе с этим была установ-
лена минимальная планка в 100 
тысяч рублей. Из-за нее, как по-
лагают некоторые эксперты, за-
лог оказался не по карману для 
многих подследственных и под-
судимых. До того были случаи, 
когда суды назначали и 10 тысяч 
рублей залога. Теперь же такое 
стало невозможным. Поэтому 
предложенные поправки могут 
расширить применение залога.

Другая инициатива: пропи-
сать в правилах для домашнего 
ареста обязательные прогулки. 
Сегодня судья, оставляя под-
следственного дома, прописыва-
ет ему условия. Прогулки, конеч-
но, не запрещены, однако если 
суд про них забудет, человек мо-
жет оказаться запертым в четы-
рех стенах. Наверное, на сегод-
няшний день самая знаменитая 
фигурантка из находящихся под 
домашним арестом — это Евге-
ния Васильева, проходящая по 
делу «Оборонсервиса». Минув-
шим летом в Сети появилась фо-
тография, на которой женщина, 
очень похожая на Евгению Васи-
льеву, гуляет в центре столицы. 
Общественность заволновалась: 
не побег ли это? В тюремном ве-
домстве людей успокоили: не по-
бег. Суд разрешил ей прогулки, а 
электронный браслет отслежи-
вает ее маршрут.

Кошелек Вчера коллегия минобороны разбиралась с задержками 
армейского жалованья

Шойгу требует расчета

Юрий Гаврилов 

Б
олезненную для воен-
нослужащих проблему 
поднял вчера на колле-
гии военного ведомства 
министр обороны гене-

рал армии Сергей Шойгу.
Руководители минобороны 

почти два года пытаются навести 
порядок с начислением денежно-
го довольствия военнослужащим 
и организовать своевременную 
выплату компенсационных и 
иных сумм офицерским семьям. 
Однако армейский финансовый 
механизм то и дело дает сбои. Та-
кого массового безобразия с пе-
реводом денег, которое царило в 
войсках в начале 2013-го, сейчас, 
конечно, нет. Но говорить о чет-
ком соблюдении графика выплат 
тоже не приходится. Командиры 
вроде бы все делают правильно. 
Например, чтобы не возникало 
споров по размеру начисленных 
средств, еще в марте прошлого 
года в минобороны определили 
жесткие сроки выплаты денеж-
ного довольствия. За истекший 
месяц военные теперь должны 
получать его с 10-го по 20-е чис-
ло следующего месяца. Такая схе-
ма нужна для того, чтобы в до-
вольствии солдат и офицеров 
учитывались не только их базо-
вые оклады, но и выплаты за все 

учения, прыжки с парашютом, 
другие «платные» мероприятия, 
прошедшие в течение месяца.

Тем не менее люди по-прежне-
му жалуются, что положенные 
им деньги порой не доходят до ко-
шелька военных. Министр оборо-
ны Сергей Шойгу вчера подроб-
но обсуждал со своими замами и 
высокопоставленными генерала-
ми, как решить проблему. Шойгу 
напомнил: этот вопрос неод-
нократно поднимался на различ-
ных уровнях, но «практика пока-
зывает, что такие выплаты не 
всегда осуществляются своевре-
менно и в полном объеме». 

Казалось бы, в армии не пер-
вый год существует система цен-
трализованных выплат через 
Единый расчетный центр минис-
терства обороны. Деньги солда-
там и офицерам теперь кладут на 
именные банковские карты. 

Средств на зарплаты военным 
хватает, воровать их при такой 
схеме, как утверждают армейс-
кие финансисты, практически 
невозможно. Полтора года назад 
финансовые сбои в минобороны 
объясняли двумя причинами. Но-
вая система расчетов в армии 
тогда только-только заработала, 
она обслуживала миллион воен-
ных и примерно такое же коли-
чество гражданского персонала 
Вооруженных сил. Ее внедрение 
было связано с подготовкой ог-
ромного массива персональных 
данных. 

Выполнить эту работу, что на-
зывается, без сучка и задоринки, 
не получилось. Финансисты чуть 
ли не в круглосуточном режиме 
исправляли попавшие в инфор-
мационную базу ошибки и недоб-
рым словом поминали армейс-
ких кадровиков. Те составляли в 

воинских частях списки личного 
состава, передавали их в Единый 
расчетный центр, при этом иног-
да путая фамилии и инициалы во-
еннослужащих. Внесли сумятицу 
и сами военные. Например, кто-
то сообщал финансистам не свой 
лицевой счет, а счет жены. И де-
нег по нему, разумеется, не полу-
чил. 

Сейчас проблема иная – как 
обеспечить всех военнослужа-
щих возможностью в любой мо-
мент снять деньги со своего бан-
ковского счета. Для этого мино-
бороны установит дополнитель-
ные банкоматы в военных город-
ках, в первую очередь - в удалён-
ных гарнизонах. 

По словам замглавы оборон-
ного ведомства Татьяны Шевцо-
вой,  уже подготовлены докумен-
ты, которые определяют установ-
ку дополнительных банкоматов 
на территории многих воинских 
частей, в том числе – на Тихооке-
анском флоте. Речь идет об обес-
печении шаговой доступности 
такого вида финансовых услуг.  
Пока же в наших гарнизонах есть 
около 4 тысяч банкоматов, но 
только 722 из них расположены 
на территории воинских частей. 

Кроме того, минобороны со-
здаёт финансово-расчётные пун-
кты в военных округах.  Их задача 
- принимать документы, по кото-

рым осуществляются компенса-
ционные выплаты, проверять 
авансовые отчеты по команди-
ровкам военнослужащих. Там же 
организуют документооборот с 
Единым расчётным центром и 
станут выдавать справки 2-НДФЛ 
по налогу на доход физических 
лиц.

- Такие пункты подчинят ко-
мандующим войсками военных 
округов. Это даст возможность 
командирам воинских частей из-
давать приказы по личному со-
ставу и строевой части в финан-
сово-расчётной сфере, - поясни-
ла Шевцова. - На практике это 
также означает, что в новых ра-
бочих местах Единой расчётной 
системы появится возможность 
оптимизировать документообо-
рот между военнослужащим, во-
инской частью и Единой расчёт-
ной системой. Что, в конечном 
счёте, гарантирует ввод в базу 
данных всех сведений без потери 
времени и ошибок.

Сергей Шойгу считает недопусти-
мой задержку с выплатой 
 жалованья солдатам и офицерам. 

Акцент

 Когда снова заработает
госпрограмма льготного
автокредитования, автопром
начнет набирать обороты

Акцент

 Хотя вопрос о выплатах 
военным обсуждали не раз, 
задержки с начислением 
их жалованья продолжаются

В Московской 
области результаты 
работы КОИБов 
выборочно прове-
рят вручную

Сегодня суды 
не могут назначить 
залог меньше 
100 тысяч, многим 
это оказывается 
не по карману

Читайте также: Осужденные 
стали отказываться 
от электронных браслетов, 
выбирая тюрьму
www.rg.ru/art/836696

Минобороны повышает 
привлекательность армии 
новой формой и питанием — 
подробности узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/823660

Читайте также: 
На автомобильные 
номера будут ставить 
опознавательные чипы
www.rg.ru/art/828174
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А МЕЖДУ ТЕМ
Производство автомобильной техники в России, по данным аналити-
ческой и консалтинговой компании «АСМ-холдинг», за первые семь ме-
сяцев 2013 года сократилось на 3,6 процента.
Выпуск легковых авто снизилось на 3,3 процента. При этом выпуск 
отечественных моделей снизился на 15,3 процента, а иностранных — 
вырос на 2,3 процента.
Сильнее всего просело производство грузовых автомобилей — на 6,7 про-
цента. Выпуск автобусов (включая микроавтобусы и вахтовые авто-
бусы на шасси грузовиков) уменьшился на 2,6 процента.
И здесь та же картина, что и с легковушками: отечественные модели 
«упали» на 10,8 процента, а выпуск автобусов иностранных марок вы-
рос на 40,6 процента.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 

Кабинет министров ищет
меры противодействия 
экономическим 
проблемам

Думы 
над бюджетом

Сергей Белов

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев ждет от чле-
нов правительства соображений по бюджету, который 
приходится верстать в тяжелых экономических условиях.

Вчера глава кабинета министров провел рабочее со-
вещание, посвященное бюджетным проектировкам на 
2014 и плановый период 2015—2016 годов. На него при-
гласили первого вице-премьера Игоря Шувалова, вице-
премьера — руководителя аппарата правительства Сер-
гея Приходько, вице-премьеров Ольгу Голодец, Аркадия 
Дворковича, Дмитрия Рогозина, полпреда президента в 
Северо-Кавказском федеральном округе — вице-премье-
ра Александра Хлопонина, помощника президента Анд-
рея Белоусова, министра финансов Антона Силуанова и 
министра экономического развития Алексея Улюкаева.

В ходе встречи зашел разговор, как выразился премьер, 
о некоторых тенденциях в мировой и российской эконо-
мике, о том, как это должно наложиться на работу над про-
ектом государственного бюджета на следующий год и на 
трехлетний период. «Тенденции разнонаправленные, они 
сложные, к сожалению. Темпы роста нашей экономики не 
могут нас удовлетворять, они снижаются», — напомнил 
Дмитрий Медведев. Как известно, только в понедельник 
министерство экономического развития понизило про-
гноз роста экономики страны в 2013 году с 2,4 до 1,8 про-
цента ВВП. Глава кабмина обратился к своим заместите-
лям, руководителям минфина и минэкономразвития с 
просьбой к ближайшему заседанию комиссии по бюджет-
ным проектировкам представить свои соображения.

Вчера же Дмитрий Медведев подписал распоряжение 
об увеличении с 1 октября на 5,5 процента оплаты труда 
работников федеральных казенных, бюджетных и авто-
номных учреждений, госорганов, а также гражданского 
персонала воинских частей и подразделений федераль-
ных органов власти, в которых законом предусмотрена 
военная служба.
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ТОПЛИВО У нефтяников появился повод повысить цены на бензин: 
нефть может подорожать до 150 долларов 

Бочка катится в гору 
Роман Маркелов

Ц
ены на нефть вновь рвану-
ли вверх. Вчера за «бочку» 
давали уже больше 115 дол-

ларов, хотя всего неделю назад 
баррель нефти стоил 109 долла-
ров. А в ближайшем будущем, 
считают мировые аналитики 
рынка, «черное золото» может 
подорожать и до 150 долларов за 
баррель.

Автолюбителей такой сцена-
рий не радует, они беспокоятся, 
что вслед за нефтью повысятся и 
цены на заправках. 

Нефтяные компании при та-
ком варианте развития событий 
действительно получат обосно-
вание для повышения стоимости 
бензина, сказал «РГ» ведущий эк-
сперт Союза нефтегазопромыш-
ленников Рустам Танкаев. «Но 
наша система налогообложения 
устроена так, чтобы изымать из-
бытки прибыли у компаний в 
случае сверхдоходов», — отмеча-
ет он. То есть большого резона 
сильно задирать цены у компа-

ний нет, они на этом особенно не 
разбогатеют. Поэтому даже такое 
повышение нефтяных котировок 
не обернется взлетом цен на бен-
зин, полагает аналитик.

Да и в саму возможность рос-
та барреля до 150 долларов в 
ближней перспективе наш экс-
перт верит слабо. Нефть дорожа-
ет в последние дни исключитель-
но из-за напряженной ситуации 
на Ближнем Востоке, в первую 
очередь — в Сирии, говорит он. И 
как только проблемы разрешат-
ся, цены на нефть могут вернуть-
ся к привычным 100 долларам за 
баррель. А быстро взять высоту в 
полторы сотни долларов бочка 

нефти сможет только в случае 
масштабных боевых действий на 
Ближнем Востоке, вероятность 
которых, по мнению Танкаева, 
очень низка.

Готова Россия и к годовому 
пику потребления топлива, он 
приходится как раз на эту неде-
лю. Внутренний рынок дефицита 
бензина не испытывает, говорил 
недавно министр энергетики 
Александр Новак. По словам на-
шего эксперта, зимой спрос на 
топливо в России будет гораздо 
ниже предложения, и бензин на 
заправках может и подешеветь — 
примерно на 50 копеек за литр. 
Правда, не стоит забывать, что 

цены на бензин для потребите-
лей еще не до конца отыграли 
эффект июльского повышения 
акцизов на топливо. К октябрю, 
по прогнозам экспертов, литр 
бензина Аи-95 дорастет в итоге 
до 33 рублей.  Дешеветь зимой 
топливо, видимо, будет с этой от-
метки. 

Последний риск 
моды

Сегодня, по данным 
минпромторга, весь 
хлопок, который заку-

пает отечественная текстильная 
промышленность, завозится из-
за рубежа. Причем если за 2012 
год импорт сырья составил 90 
тысяч тонн, то к 2020 году, по 
расчетам чиновников, потреб-
ность в нем увеличится более 
чем вдвое. Заботит министерс-
тво и ситуация с мировыми це-
нами на хлопок. Его потребле-
ние уже много лет опережает 
предложение. Что постоянно 
толкает цены вверх. Хлопок, в 
том числе и из-за этого, нередко 
называют «белым золотом». А 
зависимость многих стран-им-
портеров от главных производи-
телей хлопка приводит к тому, 
что в годы неурожая цены начи-
нает «штормить». В пределах не-
скольких лет они могут взлетать 
в два раза и затем опускаться к 
прежним уровням. Что не добав-
ляет стабильности компаниям-
производителям текстиля, се-
бестоимость продукции кото-
рых значительно зависит от сто-
имости сырья.

 «По нашему мнению, в России 
должно быть создано хлопковое 
поле с годовым оборотом не ме-
нее 40—45 тысяч тонн хлопкового 
волокна, для чего необходимо вы-
растить 120—135 тысяч тонн 
хлопка-сырца. Именно такое ко-
личество позволит ликвидиро-
вать сырьевую зависимость, — 
рассказал «РГ» президент Рос-
сийского союза предпринимате-
лей текстильной и легкой про-
мышленности Андрей Разбродин. 
— Но для того чтобы решить этот 
вопрос, необходимо, по сути, со-
здать новую отрасль сельского 

хозяйства: хлопкоочистку, новые 
образцы сельхозтехники по посе-
ву и сбору урожая, построить 
хлопкоочистительные заводы, 
подготовить квалифицирован-

ных специалистов в этом направ-
лении. Окупятся ли эти затраты? 
Решить эту проблему без госу-
дарственной поддержки не пред-
ставляется возможным».

Эксперты также указывают на 
то, что качество отечественного 
хлопка может оказаться сущест-
венно ниже импортного. И пред-
лагают подумать о параллельной 
программе — производстве текс-
тиля из нефтепродуктов.

Ткани из нефти снизят затраты на 
строительство дорог и в сельском 
хозяйстве.

Акцент

 Зимой бензин на заправках 
может подешеветь — пример-
но на 50 копеек за литр 

Акцент

 Большой спрос на хлопок 
постоянно толкает цены на 
это сырье вверх. Не случайно 
его называют «белым золо-
том»

Узнайте на сайте: Создана 
одежда, которая всегда 
остается чистой
www.rg.ru/art/761643
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ПРОЦЕНТОВ 
столько прибавил в стоимости 
баррель нефти с июля этого года 

Читайте также: Запасы 
бензина в России увеличат 
почти на полмиллиона тонн
www.rg.ru/art/827481

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Наименование организации: ООО «ДВ-Экоресурс».
Цели намечаемой деятельности: осуществление деятельности 

по обезвреживанию ртутьсодержащих ламп и отходов.
Местоположение: 681005, РФ, Хабаровский край, г. Комсомольск-

на-Амуре, Северное шоссе 73, 1-й этаж, (часть гаража).
ООО «ДВ-Экоресурс» уведомляет о сроках и месте доступности 

предварительного варианта материалов «Проект технической 
документации на установку разделения компонентов, 
обезвреживания и утилизации ртутьсодержащих ламп и отходов 
«Экотром-2» (модель 150)» намечаемой деятельности 
по обезвреживанию ртутьсодержащих ламп и отходов по адресу: 
г. Комсомольск-на-Амуре, Северное шоссе, 73, а также о дате и месте 
проведения общественных обсуждений по указанным материалам. 

Наименование и адрес заказчика общественных обсуждений: 
ООО «ДВ-Экоресурс», 681005, Хабаровский край, г. Комсомольск-
на-Амуре, Северное шоссе, 56.

Граждане и представители общественности могут ознакомиться 
с разработанными информационными материалами по намечаемой 
деятельности (в том числе по оценке воздействия на окружающую 
среду) с понедельника по пятницу с 10.00 до 17.00 (перерыв на обед 
с 13.00 до 14.00) в течение 1 месяца с 9 сентября по 9 октября 2013 
года по адресу: г. Комсомольск-на-Амуре, Северное шоссе, 56, 
кабинет № 3 в здании АБК. 

Адрес и срок подачи письменных замечаний и предложений: 
ООО «ДВ-Экоресурс», г. Комсомольск-на-Амуре, Северное шоссе, 
56, с 9 сентября по 9 октября 2013 года.

Итоговое заседание общественных обсуждений в форме 
общественных слушаний состоится 10 октября 2013 г. по адресу: 
г. Комсомольск-на-Амуре, Северное шоссе, 56, кабинет № 3 в здании 
АБК, начало в 10.00.

Орган заказчика общественных обсуждений, ответственный 
за их проведение: директор ООО «ДВ-Экоресурс» Шевченко 
Дмитрий Сергеевич: тел.: (4217) 51-74-14, факс: (4217) 20-10-12, 
e-mail: dvlampa@bk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

R
E

U
T

E
R

S

СПРАВКА «РГ»
По расчетам минпромторга, производство химических волокон и ни-
тей в России не превышает 46 процентов от потребности в них оте-
чественных предприятий. По прогнозу министерства, потребление 
предприятиями отрасли химических волокон и нитей, в том числе но-
вого поколения, в среднесрочной перспективе увеличится почти на 40 
процентов. 

Извещение о внесении изменений в извещение  
о проведении аукциона по продаже трех земельных 

участков, входящих в состав единого лота,  
под иное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 28 августа 2013 г. № 97) сообщает о внесении 
в извещение о проведении аукциона по продаже трех земельных 
участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 
209 000 кв. м (кадастровые номера: 50:08:0040127:98;  
50:08:0040118:53, 50:08:0040118:51), расположенных по адресам: 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Почтовый адрес ориентира: Московская область, Истрин-
ский район, с/пос. Ивановское; установлено относительно ориен-
тира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориен-
тира: Московская область, Истринский район, с/пос. Лучинское, 
под иное строительство, опубликованное в «Российской газете» от 
23 июля 2013 г. № 159 (6135) (далее — извещение), следующих из-
менений. 

1. Пункт 2.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 23 июля 2013 г. по адре-
су: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105. 
Прием заявок прекращается 24 сентября 2013 г., в 18 часов 00 ми-
нут.».

2. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 53 800 000 (пятьдесят три миллиона восемьсот тысяч) рублей. 
Оплата задатка осуществляется в безналичном порядке путем пе-
речисления денежных средств на основании договора о задатке, 
который заключается по месту приема заявок в порядке, предус-
мотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федера-
ции, либо вносится в безналичном порядке путем перечисления 
денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, ука-
занный в настоящем извещении, без заключения договора о задат-
ке в срок не позднее 24 сентября 2013 г.».

3. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона производится 25 сен-

тября 2013 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, 
центральный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.2. Аукцион состоится 26 сентября 2013 г. в 13 часов 00 минут 
по адресу, указанному в пункте 3.1 настоящего извещения.».

Расположение:
Центральный район города, в 200 м от администрации  

г. Красноярска и набережной Енисея

Комплекс включает в себя:

Начальная цена продажи: 183 000 000 рублей
с учетом НДС

Информация о проведении аукциона размещена на сайте www.ecp.ru,  
в рубрике «Продажа (аренда) объектов», Аукцион № 03-2013. 

Справки по тел.: 8 (391-69) 9-41-61, 9-25-42, 9-36-14

Прием заявок на участие в аукционе осуществляется  
с 16.08.2013 по 30.09.2013. Дата аукциона: 03.10.2013 г.

Компания  
ОАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:
«Монтаж энергетического оборудования СКРУ-3 

ГПП Резвухино по проекту № 93/11 «Реконструкция 
компрессорной станции ЗРУ 110 кВ ГПП 
«Резвухино» СКРУ-3 ОАО «Уралкалий».

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Юркина Кристина Вадимовна  

8(34242) 9-56-19
Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная 

документация выложена с 27.08.2013 г. на сайте:  
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАКОНОПРОЕКТ Выплаты бывшим 
топ-менеджерам ограничат 
шестью окладами

Правительству 
послали «золотые 
парашюты»

Юлия Кривошапко

МИНТРУД внес в правительс-
тво законопроект об ограниче-
нии «золотых парашютов» для 
топ-менеджеров госкомпаний и 
госкорпораций.

По этому документу, мини-
мальная сумма выплат топ-ме-
неджерам при увольнении или 
выходе в отставку будет состав-
лять три месячных оклада, мак-
симальная — шесть. Ограниче-
ние, напомним, распространяет-
ся на выходные пособия руково-
дителей федеральных государс-
твенных унитарных предпри-
ятий, компаний и корпораций, 
где доля госучастия превышает 
50 процентов.

Идея о сокращении размеров 
компенсаций при увольнении 
топ-менеджеров госкорпораций 

в России обсуждается давно. Но 
дело не двигалось. В марте иници-
ативу поддержал президент Вла-
димир Путин. На конференции 
Общероссийского народного 
фронта он предложил подумать о 
«здравых ограничениях», кото-
рые бы при этом не лишали руко-
водителей стимула эффективно 
работать. Как результат, минис-
терства получили задание — про-
работать будущую реформу. 

Эксперты «РГ», комментируя 
этот вопрос, отмечали, что стои-
ло бы обратить внимание не 
только на «золотые парашюты», 
но и на бонусы, которые получа-
ют топ-менеджеры. А кроме 
того, советовали все-таки ввести 
прогрессивную шкалу налогов, 
чтобы те, кто получает большие 
доходы, больше отчисляли и в 
бюджет.

ПРОИСШЕСТВИЕ В аварии 
на Калужском шоссе 
пострадали восемь человек

Автобус в кювете

Юрий Гаврилов

СЕРЬЕЗНОЕ дорожное ЧП про-
изошло вчера вечером на терри-
тории Новой Москвы.

Примерно в 17 часов на 47-м 
километре Калужского шоссе 
столкнулись микроавтобус «Бог-
дан» и легковой Mercedes. Ино-
марка, за рулем которой сидел 
гражданин Молдавии, неожи-
данно для других участников 
движения начала резко пере-
страиваться в правый ряд. Води-
тель маршрутного автобуса по-
пытался уйти от столкновения с 
легковушкой, но в итоге вместе с 
двумя десятками пассажиров 
оказался в дорожном кювете. 

К счастью, это ДТП обошлось 
без жертв. Но в аварии пострада-

ли восемь человек, которых до-
ставили в больницы три машины 
«скорой помощи» и два вертоле-
та МЧС. Врачи говорят, что, не-
смотря на травмы, угрозы их 
жизни нет. Состояние большинс-
тва пострадавших медики оце-
нили как удовлетворительное.

По предварительным дан-
ным, дорожно-транспортное 
происшествие спровоцировал 
неудачный маневр иномарки. 
Возможно, ее водитель проехал 
нужный ему поворот и в послед-
ний момент попытался испра-
вить ошибку. Известно, что он 
ехал в Москву, чтобы там вместе 
с друзьями отметить свое 40-ле-
тие. Интересно, что Mercedes 
имел не молдавские, а британс-
кие автомобильные номера.
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МАКС Самолеты будут летать на опилках и рапсе

Сливай керосин 

Татьяна Шадрина

Д
о конца десятилетия поя-
вятся новые пассажирские 
самолеты, которые позво-

лят перевозчикам брать на борт 
до 400 пассажиров. Да еще и за-
гружать несколько контейнеров 
с грузом. Их можно будет исполь-
зовать и для почтовой перевозки 
по стране. 

Сейчас авиакомпании стре-
мятся зарабатывать сразу и на 
пассажирских, и на грузовых пе-
ревозках. Такую современную 
тенденцию подметил президент 
компании «Боинг» по России и 
СНГ Сергей Кравченко на прохо-
дящем в подмосковном Жуковс-
ком авиасалоне МАКС-2013. И 
производители, кстати говоря,  
уже готовы откликнуться на их за-
просы.

Правда, летную программу 
МАКСа вчера открывал, напро-
тив, один из самых маленьких са-
молетов — легкий двухмоторный 
«Рысачок». Его разработали по за-
казу минтранса специально для 
летных училищ. Однако если тако-
му самолету, например, удлинить 
фюзеляж, то борт можно будет ис-
пользовать на местных маршру-
тах вместо Ил-410. И в салоне смо-

гут разместить примерно 12 пас-
сажиров.

Что же касается больших само-
летов, то их производители уже 
ведут переговоры по их исполь-
зованию на сети действующих 
маршрутов. Это поможет возоб-
новить систему быстрой почто-
вой доставки не только на ма-
гистральных линиях. Кроме 
того, для почтовых операторов 
авиапром предлагает не только 

новые авиагрузовики, но и пе-
реоборудованные старые моде-
ли пассажирских самолетов. 
Они вполне могут перевозить 
корреспонденцию еще 10—15 
лет. Количество бортов увели-
чится, а, следовательно, и до-
ставка почты станет более опе-
ративной. 

Еще одна интересная тенден-
ция авиапрома, подмеченная на 
салоне — ориентация авиапарка 
на биотопливо. Если поставить 
производство на поток, оно не 
будет дороже авиакеросина, 
считает глава аналитического 
отдела агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев. Делать его мож-
но из опилок, рапса. За счет ис-
пользования биотоплива можно 
снизить выбросы парниковых 
газов. На авиасалоне одна из 
отечественных компаний уже 
подписала соглашение с Airbus о 
партнерстве по производству 
биотоплива в России. Планиру-
ется и организация тестовых по-
летов на «биокеросине». Воз-
можно, на нем будет летать са-
мый крупный пассажирский са-
молет.

Техобслуживание самолетов 
и вертолетов, в том числе и зару-
бежного производства, перевоз-
чики будут стараться перено-
сить на территорию России. И 
вчера на МАКСе было подписа-
но соглашение о создании в Рос-
сии центра техобслуживания 
вертолетов.

Здоровье Москва развивает уникальную программу реабилитации 
инвалидов

Встань и иди
Татьяна Батенёва

В
чера в Лечебно-реаби-
литационном центре 
(ЛРЦ) Минздрава Рос-
сии прошла презента-
ция программы реаби-

литации инвалидов первой груп-
пы, которую совместно проводят 
медики и департамент социаль-
ной защиты населения столицы 
по поручению временно испол-
няющего обязанности мэра Сер-
гея Собянина. Это часть страте-
гии адресной социальной помо-
щи, по которой до конца года реа-
билитационные услуги получат 
2797 инвалидов-москвичей.

— А теперь, Аня, возьми, пожа-
луйста, гантели, выполняем сле-
дующее упражнение, — команду-
ет инструктор лечебной физкуль-

туры Сергей Мазур, обращаясь к 
большому монитору. С него улы-
бается 20-летняя Анна Н. Врож-
денная болезнь лишила девушку 
возможности ходить, но ее опти-
мизму и улыбчивости можно по-
завидовать. Ежедневно под руко-
водством опытных специалистов 
она выполняет специально по-
добранный комплекс упражне-
ний, не выходя из дома. Аня — 
одна из участниц уникальной 
программы, разработанной в 
центре восстановительной меди-
цины и реабилитации ЛРЦ для 
дистанционной помощи тем, 
кому трудно приезжать на заня-
тия лично. Дома у инвалидов ус-
танавливают веб-камеры, и по 
системе видеоконференций в оп-
ределенный час медики выходят 
с ними на связь.

- Пациентам, проживающим 
вдали от специализированных 
реабилитационных центров, не 
хватает профессиональной помо-
щи специалистов, - говорит ди-
ректор Лечебно-реабилитацион-
ного центра  член-корреспондент 
РАМН Константин Лядов. – Это и 
побудило нас к созданию про-
граммы удаленной реабилита-
ции на дому. Такой подход позво-
ляет продолжить процесс  восста-
новления пациента на постгоспи-
тальном этапе с помощью совре-
менных интернет-технологий.  
Пациент получает квалифициро-
ванную программу реабилита-
ции под контролем врача, не за-
трачивая время и силы на посе-
щения медицинского учрежде-
ния.

— Подобных программ нет ниг-
де в мире, — комментирует руко-
водитель центра восстановитель-
ной медицины и реабилитации 
Татьяна Шаповаленко. — Она поз-
воляет помогать инвалидам с са-
мыми сложными заболеваниями 
— заниматься лечебной физкуль-
турой, обучать навыкам повсед-
невной жизни. Создавать новые 
методики — одна из наших глав-
ных целей.

Формы реабилитации инвали-
дов различны. Часть из них про-
ведет три недели в стационаре, 
получая все нужные процедуры, 
другие в течение двух недель бу-
дут приезжать сюда на несколько 
часов, третьи, как Аня, получат 
консультации врачей и лечебные 
процедуры дистанционно. Чет-
вертых отправили на реабилита-

цию в Израиль на Мертвое море 
или в специализированный центр 
в Рузе Московской области. 

— Для каждого пациента со-
ставляется индивидуальная про-
грамма, — поясняет заведующая 
отделением лечебной физкульту-
ры Елизавета Конева. — Комиссия 
отбирала в основном людей пос-
ле тяжелых травм, инсульта, с 
врожденными патологиями.

— Нам позвонили из центра и 
пригласили сюда, — радуется 
жена 72-летнего Александра Ива-
новича К., хотя тяжелый инсульт 
был уже 12 лет назад, и с тех пор 
муж плохо владеет правой ру-
кой.

Александр Иванович занима-
ется на роботе «Амадео», предна-
значенном для тренировки тон-
ких движений руки. Его задача — 
двигать рукой так, чтобы капли, 
которые непрерывно падают на 
мониторе робота, попадали в 
виртуальную чашку.  Рядом 
25-летняя Фатима Р. разрабаты-
вает непослушные пальцы на ро-
боте «Армео».

Пример московских врачей и 
их разработки показывают — по-
мочь можно и нужно всем, чтобы 
даже тяжелая болезнь или не-
счастье не стали точкой невоз-
врата к обычной жизни, в кото-
рой всегда есть место для Аниной 
улыбки.

Занятия на «Локомате» позволяют восстановить навыки ходьбы.

Акцент

 Дома у инвалидов устанавли-
вают веб-камеры, и по систе-
ме видеоконференций в опре-
деленный час медики выхо-
дят с ними на связь

Акцент

 Новые пассажирские 
 авиалайнеры возьмут 
на борт почту и грузы

МАКС-2013: фото 
и видеорепортажи, новости, 
комментарии экспертов
www.rg.ru/maks2013

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению документации объектов 
ГЭЭ пестицидов и агрохимикатов, с целями последующей государ-
ственной регистрации: Ноктин А (3 марки) — ООО «Агролига» (г. 
Москва, ул. Б. Академическая, д. 5, стр. 1); Гумимакс (2 марки) — ЗАО 
«Уралэкосоил» (г. Екатеринбург, ул. Данилы Зверева, 17-б); Лигно-
гумат (6 марок) — ООО «НПО «РЭТ» (Санкт-Петербург, Малоох-
тинский проспект, д. 61 лит. А, офис 210А); Квикфос, ТАБ, Г — ЗАО 
«Юнайтед Фосфорус Лимитед» (г. Москва, ул. Мясницкая, д. 46/2, 
строение 1, офис 318). Реализация объектов экспертизы — в том чис-
ле на территории Белгородской области. Слушания состоятся 30 сен-
тября 2013 г. с 9.00 до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Крас-
ная Яруга, ул. Центральная, 55 в управлении с/х администрации рай-
она. Приглашаются граждане и представители общественных орга-
низаций. С проектной документацией можно ознакомиться с 30 ав-
густа по 30 сентября 2013 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 
ОАО  «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объ-
ектам: 

«Обустройство Тайлаковского месторождения нефти. Ку-
сты скважин № 37, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 49, 51, 52, 53, 54, 
56, 57, 59, 60, 61, 62, 63, 65, 67, 68, 69, 75. Внешнее электроснаб-
жение. Подстанция ПС-35/6кВ» ш. 525-09.ПС

«Реконструкция ДНС-1 Тайлаковского месторождения» ш. 
573-09

«Обустройство Тайлаковского месторождения нефти. Газо-
провод ДНС-1 – ГТЭС 36МВт» ш. 4556АД/913-12.1 

Цели намечаемой деятельности: выработка электрической 
энергии, добыча нефтегазосодержащей жидкости, подготовка 
нефти и газа.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: За-
казчик ОАО «СН-МНГ», Управление капитального строитель-
ства и ремонта объектов, г. Мегион, Проспект победы, д. 5, 
8(34663)4-14-79.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 8 сентября 2013 года по 7 октября 2013 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Отдел недропользования, экологии и природных ре-
сурсов администрации Сургутского района совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресур-

сов администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс: 8 (3462) 52-60-71.

2. Администрация сельского поселения Угут: Сургутский 
район, с. Угут, ул. Львовская, 4 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 
(3462) 73-77-87, тел/факс: 8 (3462) 73-74-36.

3. ОАО «НижневартовскНИПИнефть»: г. Нижневартовск,  
ул. Ленина, дом 5, каб. 620 (с 8.30 до 18.00), телефон: 8 (3466) 
62-31-07 доб. 107, тел/факс: 8 (3466) 62-31-96, 24-95-20.

Общественные обсуждения состоятся 8 октября 2013 г. в 
15.30 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сур-
гут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ДКСиРО ОАО «СН-МНГ»  Яницкий
 Матвей Владимирович
 8-34663-41792
От ОАО «Нижневартовск Главный инженер проекта
НИПИнефть» Найденов Антон Сергеевич
 т/ф: 8 (3466) 62-31-07
 (доб. 107) , 62-31-96
От администрации  Начальник отдела
Сургутского района  недропользования, эколо-

гии
 и природных ресурсов
 администрации Сургутского 
 района Ельмендеева
 Любовь Владимировна
 т/ф: 8 (3462) 52-60-71, 
 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Более шести тысяч 
инвалидов трудоустроены 
на специальные рабочие 
места
www.rg.ru/art/831495

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего собрания 
акционеров Открытого акционерного общества 

«Газпром нефть» (ОАО «Газпром нефть»)
Место нахождения Общества: Российская Федерация,  
190000, г. Санкт-Петербург, ул. Галерная, д. 5, лит. А

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров ОАО «Газпром нефть» уведомляет вас о прове-

дении внеочередного Общего собрания акционеров Общества в фор-
ме заочного голосования.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собра-
нии: 25 августа 2013 г. (конец операционного дня).

Дата и время окончания приема заполненных бюллетеней для го-
лосования: 30 сентября 2013 г. в 18.00.

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполнен-
ные бюллетени: 190000, г. Санкт-Петербург, ул. Почтамтская, 
д. 3—5, ОАО «Газпром нефть». 

ПОВЕСТКА ДНЯ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
АКЦИОНЕРОВ:

1. О выплате дивидендов по результатам первого полугодия 2013 
года.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению ак-
ционерам при подготовке к проведению внеочередного Общего со-
брания акционеров, можно ознакомиться с 9 сентября 2013 г. с 9.00 
до 18.00 по рабочим дням в ОАО «Газпром нефть» по адресу:

— 190000, г. Санкт-Петербург, ул. Почтамтская, д. 3—5, 
либо на официальном сайте ОАО «Газпром нефть» в сети Интер-

нет по адресу: www.gazprom-neft.ru.
В случаях, если голосование по вопросу повестки дня осуществля-

ется правопреемниками либо представителями лиц, включенных в 
список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем со-
брании акционеров Общества, документы (их копии, засвидетель-
ствованные в установленном порядке), удостоверяющие полномо-
чия таких правопреемников и представителей лиц, прилагаются к 
направляемым этими лицами бюллетеням для голосования.

Дополнительно Совет директоров ОАО «Газпром нефть» обраща-
ет ваше внимание, что в соответствии с требованиями части 5 статьи 44 
Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных об-
ществах» лицо, зарегистрированное в реестре, обязано свое временно 
информировать держателя реестра об изменении своих данных. Для 
сверки своих персональных данных (для физических лиц: фамилия, 
имя, отчество, ИНН (при наличии), паспортные данные, место прожи-
вания, дата рождения; для юридических лиц: наименование, ОГРН, 
ИНН, место нахождения, фамилия, имя, отчество руководителя) либо 
внесения изменений в информацию лицевого счета вам необходимо 
обратиться по месту учета принадлежащих вам акций: к Регистратору 
либо в Депозитарий. Своевременное внесение изменений значительно 
упрощает акционеру проведение операций в реестре, участие в Общих 
собраниях и получение дивидендов. 

В случае непредставления информации об изменении своих дан-
ных Общество (ОАО «Газпром нефть») и Регистратор (ЗАО «СР-
ДРАГа») не несут ответственности за причиненные в связи с этим 
убытки.

Совет директоров ОАО «Газпром нефть»

ВИЗИТ 

Европу 
объединят 
хоккейной 
лигой 

БЕЗ ВОЙНЫ

Анна Закатнова, Братислава

СУДЯ по вчерашней пресс-кон-
ференции спикеров российского 
и словацкого парламентов Сер-
гея Нарышкина и Павола Пашки, 
в Братиславе фальсификаторов 
истории эпохи Второй мировой 
войны не любят так же сильно, 
как и в Москве.

Двадцать лет, как ставшая не-
зависимой, Словакия крепит 
дружеские отношения с Росси-
ей, обмениваясь делегациями 
парламентариев практически 
ежегодно. Вчера же председа-
тель Госдумы Сергей Нарышкин 
вместе с делегацией отечествен-
ных депутатов и сенаторов, 
включая в том числе первого за-
мпреда Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике 
Вячеслава Фетисова и председа-
теля Комитета Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ Галину 
Хованскую, приехали отметить 
69-ю годовщину Словацкого на-
ционального восстания. В 1944 
году, с сентября по ноябрь, на 
территории республики шли ак-
тивные боевые действия против 
фашистов словацких партизан с 
участием десантированных 
туда более 2,5 тысячи советских 
военных.

Нарышкин заметил, высту-
пая на брифинге, что годовщина 
восстания — «это большая веха в 
истории Второй мировой войны, 
в истории освобождения Евро-
пы от нацизма. Мы высоко це-
ним наше военное братство, и 
высоко оцениваем позицию ру-
ководства Словакии, полити-
ческих деятелей, общественнос-
ти в отношении истории причин 
хода и результатов Второй миро-
вой войны, и готовы вместе от-
стаивать историческую прав-

ду». Кстати, на территории Сло-
вакии захоронены более 60 ты-
сяч советских солдат и офице-
ров, погибших во Второй миро-
вой, и около 40 тысяч русских 
военнослужащих, погибших на 
Первой мировой войне. «Естест-
венным проявлением нашего от-
ношения и благодарности явля-
ется забота о захоронениях пав-
ших», — добавил председатель 
Национального совета Слова-
кии Павол Пашка.

Впрочем, в ходе визита рос-
сийской делегации обсуждались 
не только памятники истории. 
Что объединяет обе страны, так 
это многолетнее соперничество 
наших хоккеистов. Сергей На-
рышкин просто светился от удо-
вольствия, пожимая руку вете-
рану чехословацкого хоккея Йо-
зефу Голонке: «Я сознательно 
слежу за хоккеем с 1963 года, 
когда отец купил телевизор, я 
тогда и не мечтал, что смогу до-
тронуться до великого хоккеис-
та, это чудо!» «А мы рады, что 
нашли такого защитника спорта 
в вашем лице», — не растерялся 
Голонка. Словацкие хоккеисты, 
ветераны и действующие члены 
клуба «Слован» принимали На-
рышкина и Фетисова на стадио-
не «Словнафт арена». Нарышки-
ну подарили книгу, а также хок-
кейный свитер с номером «9». 
«Для Словакии и России хоккей 
не просто спорт — это часть жиз-
ни, — обратился к спортсменам 
Сергей Нарышкин, — у европейс-
ких клубов свои традиции, они 
формируют и рождают очень та-
лантливых игроков. Вообще ис-
тория говорит о том, что мы учи-
лись играть в хоккей у чехосло-
вацких спортсменов и учителя 
были великие. Желаю вам удачи 
на Олимпиаде в Сочи — но не 
очень большой удачи!». Впро-
чем, последняя реплика никого 
не обидела, а только рассмешила 
участников встречи.

Спикер Госдумы также на-
помнил о создании Континен-
тальной хоккейной лиги, в ее де-
ятельности принимает участие 
уже восемь стран. «Мы думаем о 
создании со временем единой 
панъевропейской лиги, чтобы 
определить единого европейско-
го чемпиона», — добавил Фети-
сов. Он считает, что такая лига 
помогла бы решить и экономи-
ческие проблемы европейских 
хоккеистов.  

ДЕНЬГИ В России растет число 
финансовых организаций, 
незаконно привлекающих 
средства граждан

ЦБ нашел лжебанки

Юлия Кривошапко

БАНК России предупредил граж-
дан о липовых банках, без лицен-
зии привлекающих деньги во 
вклады и пытающихся убедить 
клиентов, что эти вклады застра-
хованы государством.

Центробанк обеспокоен учас-
тившимися случаями появления 
в Интернете и СМИ рекламы ор-
ганизаций, которые не являются 
банками — участниками системы 
страхования вкладов и не имеют 
лицензии Банка России на обслу-
живание граждан. Но при этом 
предлагают людям «сохранить и 
преумножить» их капиталы с по-
мощью вкладов.

Информацию о привлечении 
средств населения во вклады со-
трудники Центробанка обнару-
жили на сайте микрофинансовой 
организации «ММК». В отноше-
нии нее не принималось решение 
о госрегистрации и выдаче ли-
цензии на осуществление бан-

ковских операций, уточняет де-
партамент общественных связей 
ЦБ. Однако «ММК» использовала 
логотип «Вклады застрахованы. 
Система страхования вкладов». 
Внешне он очень похож на лого-
тип системы обязательного стра-
хования вкладов, который ис-
пользуют входящие в эту систе-
му банки.

Такие действия могут квали-
фицироваться как незаконная 
банковская деятельность, счита-
ют в Центробанке.

Регулятор еще раз напомина-
ет, что вклады могут привлекать 
только банки, имеющие лицен-
зию на работу с депозитами физ-
лиц, и призывает граждан обра-
щать внимание на факт наличия 
такой лицензии.

Информацию о выданных ли-
цензиях и участниках обязатель-
ной системы страхования вкла-
дов можно найти на сайте Цент-
робанка, напоминает департа-
мент общественных связей.

В Братиславе Сергей Нарышкин 
говорил о военном братстве.
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СПРАВКА «РГ»
Помимо банков в России существуют микрофинансовые организации и 
кредитно-потребительские кооперативы. Они, на определенных усло-
виях, могут привлекать деньги населения. Для микрофинансовых орга-
низаций действует ограничение в 1,5 миллиона рублей. Кредитно-пот-
ребительские кооперативы — это членские организации. Они могут 
привлекать только деньги пайщиков. Важно помнить, что в обоих слу-
чаях речь не идет о классических банковских вкладах, поэтому на них 
государственная система страхования не распространяется.

КСТАТИ
Для посетителей МАКС открыт с 30 августа по 1 сентября. Билеты 
будут продаваться непосредственно на входе и в пригородных железно-
дорожных кассах. Стоимость прохода на авиасалон — 700 рублей, для 
детей до 14 лет — бесплатно. От станции «Отдых» и платформы «42 
километр» на МАКС будут ходить бесплатные автобусы. 
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ТИП. № 13-08-00468
Свободная цена

ЗАО «Экарма ЛТД», ИНН 7710049155, зарегистрированное 
по адресу: г. Москва, Зеленоград, 2-й Западный проезд, дом 5, 
строение 5, тел. (495) 942-86-14, сообщает, что 22 августа 2013 г. 
решением Совета директоров прекращены полномочия бывшего 
генерального директора Горшкова А.Н. Подпись бывшего гене-
рального директора Горшкова Александра Николаевича на доку-
ментах от имени ЗАО «Экарма ЛТД» считать недействительной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Город Суйфэньхэ расположен в провинции Хэйлунцзян, в 500 
километрах от Харбина. Это самый старый из действующих 
КПП на российско-китайской границе: ему больше 100 лет. 
Пересечение китайской и западной культур придают городу 
особое очарование. Суйфэньхэ хранит память о совместной 
борьбе китайских и советских войск с японской агрессией на 
Дальнем Востоке. В центре города высится памятник 
воинам-освободителям, на котором начертаны слова президен-
та Путина: «Мы помним о прошлом и думаем о будущем».

Суйфэньхэ

Международное радио Китая
russian.cri.cn

ТОРГОВЛЯ Цветы в столице
можно будет
купить через терминал

Роза из автомата

Ольга Игнатова

ЧЕРЕЗ четыре года на улицах, в парках, переходах, око-
ло метро, на железнодорожных платформах и в офисах 
Москвы будет стоять впятеро больше автоматов по про-
даже разных полезных мелочей, чем сейчас, — более 90 
тысяч. Такой прогноз «РГ» дал замруководителя депар-
тамента торговли и услуг Никита Кузнецов.

В  городе работает уже 22 тыс. вендинговых аппаратов, 
в начале года было 14 тыс. «Вендинг — один из самых быст-
роразвивающихся сегментов рынка торговли, — говорит 
Кузнецов. — Весь мир переходит на продажу товаров пов-
седневного спроса через автоматы».  В Москве подавляю-
щее количество аппаратов пока стоит в офисах. «Когда го-
род был заполонен стихийными рынками и ларьками, не 
было особого смысла обращаться к властям с просьбой 
дать разрешение на установку вендинговых аппаратов на 
улицах, — поясняет «РГ» представитель ассоциации авто-
матизированной торговли Дмитрий Ветров. — Операторы 
просто бы не выдержали конкуренции. Сейчас другое 
дело: власти навели порядок в городе. Свернулось боль-
шинство рынков.  Тем более что, как поясняет Никита Куз-
нецов, с начала следующего года будут проводиться город-
ские аукционы на право размещения нестационарных 
торговых объектов. Всего в 2014 году вендинговых автома-
тов должно стать больше на 10 тысяч. По словам Никиты 
Кузнецова, автоматы появятся на железнодорожных плат-
формах, где снесли все киоски. Кроме того,  по мнению 
Дмитрия Ветрова, должны хорошо прижиться в Москве ав-
томаты по продаже контактных линз, безрецептурных ме-
дикаментов. Готовы бизнесмены устанавливать аппараты 
для продажи мороженого и даже цветов. 

ДЕМОГРАФИЯ Нам не грозит
спад рождаемости  

Бэби-бум 
продолжается

Ольга Игнатова

С ЯНВАРЯ по июль этого года в столице родились почти 
79 тысяч малышей, сообщили «РГ» в городском управле-
нии ЗАГС. В прошлом году за это время в Москве появи-
лись на свет около 77 маленьких москвичей, а за полгода 
2009 года — только 65 тысяч детей.

Между тем социологи пророчат, что Россия уже в 
этом году может оказаться на краю очередной демогра-
фической ямы. Насколько эта тенденция опасна для Мос-
квы, на пресс-конференции рассказал завсектором тео-
ретических проблем воспроизводства МГУ им. Ломоно-
сова Владимир Архангельский. «Москве спад рождае-
мости в ближайшие годы не грозит, — говорит ученый. — 
И благоприятная динамика по увеличению числа родив-
шихся продолжится». Прежде всего потому, считает он, 
что в активный репродуктивный возраст вошли женщи-
ны, родившиеся в конце 80-х — начале 90-х годов. Тогда в 
столице с рождаемостью тоже все было хорошо. «Бэби-
бум подхлестнули во многом федеральные меры подде-
ржки: материнский капитал, родовые сертификаты, но и 
в столице очень разноплановые и комплексные собс-
твенные льготы роженицам, — поясняет Владимир Ар-
хангельский. — К тому же уровень жизни в столице на-
много выше, чем в среднем по России. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Евгений Михайлов: Надеюсь, что трамваи в Москве будут ходить без турникетов 

Дешевле и быстрее
Светлана Батова

О 
том, какие проблемы 
в  о б щ е с т в е н н о м 
транспорте волнуют 
москвичей и какие 
новшества их там 

ждут, шел разговор на «горячей 
линии» в «РГ» с первым замруко-
водителя департамента транс-
порта и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Моск-
вы Евгением Михайловым.

Подорожает не для всех

Евгений Федорович, кто в Моск-
ве выиграл от введения нового 
тарифного меню?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Главное – в на-
земном транспорте количество 
пассажиров, не льготников, а тех, 
кто платит сам за себя, увеличи-
лось на 15%. Раньше многие авто-
мобилисты не пользовались на-
земных общественным транс-
портом только потому, что для 
них было проблемой купить би-
лет. Сейчас они при затруднени-
ях на дороге бросают машину и 
дальше садятся либо в автобус, 
либо в метро и едут дальше.  Кро-
ме того, еще в феврале по резуль-
татам опросов около 30% людей 
считали, что они тратят слишком 
много времени в очередях при 
покупке билета и при посадке в 
автобус. Сейчас  их только 9%. 
После того как мы увеличили 
срок действия билетов до трех 
месяцев, люди стали покупать 
более «длинные» билеты, сред-
няя стоимость поездок снизи-
лась. 

Вот и первый звонок от читателя. 
Здравствуйте, Евгений Федоро-
вич! Меня зовут Владимир. Мне 
кажется, что с введением новой 
системы оплаты проезда я стал  
переплачивать. Если, к примеру, 
троллейбус встал из-за аварии и, 
я не смогу сесть на другой трам-
вай, потому что не докажу со 
своим электронным билетом, 
что я уже платил за проезд. Рань-
ше достаточно было показать би-
лет с датой и временем посадки, 
а теперь приходится платить еще 
раз.
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Если троллейбус 
не может продолжать движение, 

вы просто пересаживаетесь в 
другой и продолжаете поездку по 
своему билету. Вам нужно только 
предупредить водителя и он от-
кроет вторую дверь. Контролеры, 
работающие на наземном транс-
порте, оснащены необходимыми 
техническими средствами, спо-
собными распознать время пос-
ледней валидации по билету. Они 
определят, что вы не наруши-
тель.

В 2014 году все-таки планирует-
ся подорожание проезда на об-
щественном транспорте? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: За три года, что 
тарифы на транспорт практичес-
ки не менялись, в то время как ин-
фляция, по данным минэконом-
развития, составила 18%. Поэто-
му рано или поздно цена на проезд 
изменится. Как именно, пока не 
знаю. Но точно скажу, что тарифы 
на карте «Тройка» не изменятся. 
Поездка в метро как стоила 28 руб-
лей, так и будет стоить, 26 — на на-
земном транспорте и 44 рубля —— 
билет «90 минут». Очень аккурат-
но мы отнесемся и к годовым и 
квартальным тарифам. Люди, ко-
торые покупают билет сразу на 
год, наши самые верные потреби-
тели. В любом случае департамент 
транспорта заинтересован, чтобы 
общественным транспортом поль-
зовалось максимальное количест-
во людей. Лучше, когда люди ездят 
в удобном, быстром и дешевом об-
щественном транспорте, а не сто-
ят в пробках. С экономической 
точки зрения пробки наносят ог-
ромный ущерб городу и его жите-
лям.

При введении тарифного меню 
говорили, что если и будет подо-
рожание, то оно останется в рам-
ках «круглых» сумм стоимости 
билетов. То есть, к примеру, за 
300 рублей можно будет купить, 
условно, уже не 11 поездок, как 
сейчас, а только 10. Вы по-пре-
жнему придерживаетесь этой 
схемы?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Да, год показал 
абсолютную правильность этого 
решения. Людям гораздо удобнее 
отдавать «круглую» сумму и по-
лучать какое-то количество поез-
док, чем ждать сдачу и собирать 
монеты.

Слухи о смерти маршруток 
отчасти обоснованы

В Москве с 1 сентября появляют-
ся ночные маршруты. Это пода-
рок к выборам мэра? Ведь транс-
портники до сих пор утвержда-
ли, что ночной автобус не вос-
требован и не окупится…
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: На самом деле 
никакого пиара. Для такого горо-
да, как Москва, — это очень важ-
ная вещь. Для начала будет не-
сколько маршрутов — автобус от 
Шереметьево до Ленинского про-
спекта, трамвай № 3 (продление 
до Чертаново), троллейбус № 15 
(ВДНХ — Лужники) и «Б» — по Са-
довому кольцу. В час ночи метро 
заканчивает работать, но при 
этом людям тоже надо передви-
гаться по городу. Пока есть толь-
ко одна альтернатива: такси. 
Люди будут знать, что есть гаран-
тированная возможность уехать 
куда-то ближе к своему району, 
откуда можно дойти пешком.

Весной «Мосгортранс» объявил 
конкурс на разработку новой 
маршрутной сети наземного 
транспорта, поскольку старая 
безнадежно устарела. Когда она 
появится? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Где-то в октябре 
— первый перечень магистраль-
ных маршрутов, а к декабрю — де-
тальная сеть по каждому району 
Москвы. В рамках этой реформы 
определим и место троллейбуса, 
самого уязвимого транспорта в 
Москве — бросил кто-то машину 
под проводами или авария, и все — 
движение встало. Задача — найти 
для него нишу, где он проявит себя 
наиболее эффективно. У нас 1,5 
тыс. троллейбусов, на которых 
ежедневно ездит 1,5 млн человек, 
и надо проложить маршруты так, 

чтобы он был наиболее полезен и 
работоспособен.

Читательница Тамара Седикова 
спрашивает нельзя ли продлить 
маршрутку от деревни Евсеево 
Калужского направления на 2,5 
км — до трех поселков, бывших 
садоводческих товариществ. 
Она доходит до деревни, а жите-
лям СНТ приходится идти до ос-
тановки пешком. Жители даже 
дорогу асфальтовую проложили 
за свой счет.
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: К сожалению, 
классическая история. Есть марш-
рут, который идет от Теплого Ста-
на до деревни, у маршрута — пас-
порт и договор на пять лет. Законо-
дательство Москвы не позволяет 
вносить в него изменения. В бли-
жайшее время ситуация изменит-
ся и мы сможем внести эти изме-
нения в рамках разработки новой 
маршрутной сети. Кстати, мы уже 
усиленно работаем на присоеди-
ненных территориях. Там уже уве-
личено количество маршрутов и с 
1 сентября появится еще 9 новых. 
Курсируют только новые автобу-
сы повышенной комфортности — 
это и кондиционеры, и низкий пол 
для удобства посадки и т. д.

Насколько обоснованы слухи о 
скорой кончине московских 
маршруток?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: В какой-то мере. 
Значительная их часть дублиру-
ет маршруты Мосгортранса. У 
нет  задачи забивать улицу транс-
портом, да еще с непонятными 
ценами и билетами. Нужна нор-
мальная система, которая рабо-
тала бы как часы, состоящая из  
автобусов, в которые удобно вой-
ти и выйти. Кроме того, коммер-
ческие маршруты не дружелюб-
ны к льготникам. Да, они говорят:  

«у нас есть одно бесплатное мес-
то», из-за этого много скандалов. 
Да, есть места, где по пассажиро-
потоку большие автобусы не 
нужны или габариты улицы не 
позволяют их использовать. Это 
ниша для маршруток, для неболь-
ших автобусов. Но в них в любом 
случае должны быть только го-
родские билеты, и по социальной 
карте москвича обязаны перево-
зить. 

И когда пенсионер сможет спо-
койно прокатиться на маршрут-
ке?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Не обязательно 
на маршрутке — они останутся 
только там, где небольшие авто-
бусы необходимы. Я думаю, что 
до конца года мы разыграем на 
тендерах около 75 маршрутов. 
Пока это будут только маршру-
ты с большими автобусами, по 
всей Москве. Выигравшая ком-
пания не будет собирать деньги, 
она их получит только за рейсы, 
которые она выполнила по рас-
писанию. А не выполнила, полу-
чит еще и штраф. Первый экспе-
риментальный маршрут № 22 
уже работает, на нем обкатыва-
ем технические тонкости.

И еще звонок читателя. Когда на-
земный транспорт, даже городс-
кого перевозчика, начнет ходить 
по графику, а не как ему заблаго-
рассудится? Людмила.
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Этот вопрос пас-
сажиров волнует больше всего. 
За последний год наземный 
транспорт стал ходить регуляр-
нее — все больше маршрутов 
движется по выделенным поло-
сам, а значит, меньше зависят от 
пробок. Кроме того, все автобу-
сы, троллейбусы, трамваи осна-
щены датчиками ГЛОНАСС, мы 
запускаем систему контроля за 
соблюдением расписания в ре-
жиме онлайн. Будем видеть каж-
дый автобус, как и все москвичи 
— с помощью смартфона или 
планшета. Будут доступны раз-
ные сервисы, в том числе можно 
будет отметить в системе нуж-
ную остановку и номер автобу-
са, и за 5—7 минут до его прихода 
телефон подаст сигнал о его при-
ближении. Будет время прибы-
тия отражаться и на табло на ос-

тановках — «Мосгортранс» пос-
тавит в этом году их около 600.

 Трамвай возвращается

Тренд последних лет — возвраще-
ние трамвая в Москву. Уже вер-
нулся на улицу  Лесную, на Со-
кол. Где еще ждать? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: С 1985 года сня-
то более 60 км трамвайных пу-
тей, сейчас идет их восстановле-
ние:  Программой развития 
транспорта города Москвы до 
2016 года предусматривается 
также строительство линий 
трамвая от района Северный до 
метро «Медведково», от метро 
«Улица Подбельского» через  
Метрогородок до Гольяново, от 
Чертановской улицы мимо мет-
ро «Пражская» до Бирюлево За-
падное и других линий. В Бирю-
лево уже идет проектирование, 
в следующем году начнется про-
кладка путей. Там у трамвая бу-
дет почти везде выделенный 
путь, а железную дорогу трам-
вай будет переезжать по эстака-
де.

Правда ли, что новый трехсекци-
онный низкопольный трамвай, 
поставки которого начнутся в 
Москву в следующем году, будет 
без турникетов?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: При 30-метро-
вой длине и колоссальной вмес-
тимости делать вход через одну 
дверь неправильно. Для развития 
будущей системы бестурникет-
ного обслуживания пассажиров 
мы сейчас проводим экспери-
мент на маршруте трамвая № 17, 
где с июня турникеты отключе-
ны, а посадка осуществляется во 
все двери.

Предварительные итоги есть? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: По предвари-
тельным данным на 11% вырос-
ла скорость на маршруте. То 
есть мы можем либо вывести 6 
вагонов с этого маршрута на 
другие линии, либо они могут 
чаще ходить. Примерно на 10% 
стало больше пассажиров. При 
этом стали выявлять и больше 
безбилетников. В целом подход 
позитивный. Надеюсь, что экс-
перимент будет развиваться и 
дальше.

Партнеры Сергей Собянин поблагодарил гостей из Татарстана за поддержку — 
в том числе и в строительстве московского метрополитена

Москву и Казань связало 
метро
Андрей Мельников

В
чера в Московском 
международном доме 
музыки прошел День 
Республики Татарстан 
в столице.

Свободных мест и скупых эмо-
ций не было.. Программу праздни-
ка открыли победительница рос-
сийского отбора на «Детское Евро-
видение», лауреат международно-
го конкурса «Славянский ба-
зар-2013» Даяна Кириллова. Вслед 
за ней рукоплесканий зрителей 
удостоились детская группа ан-
самбля «Дорога из города» и ко-
манда гимнасток из Набережных 
Челнов. Ну а вслед за ними на сце-
не появились врио мэра Москвы 
Сергей Собянин и глава Республи-
ки Татарстан Рустам Минниханов.

— Уже стало доброй традицией 
то, что артисты Татарстана приез-
жают в Москву и устраивают та-
кой праздник, — признался Сергей 
Собянин. — Такие праздники дела-
ют наши связи, наше сотрудничес-
тво еще более тесными и душев-
ными. Кстати, День Москвы и День 
Казани отделяет всего неделя. И я 
от всей души поздравляю Татарс-
тан, казанцев! Счастья вам и бла-
гополучия! 

Но мы не только вместе празд-
нуем, но и вместе работаем. В Мос-
кве идет большое строительство 
метрополитена, и Татарстан нам в 
этом помогает. С согласия руко-
водства республики в Москве ра-
ботают татарстанские метростро-
ители, которые буквально с ходу 
построили 5 километров метро и 
две станции. Я благодарен им за 

эту блестящую работу. Увы, мос-
ковское метро не довести до Каза-
ни, но у нас есть другой проект, ко-
торый реально сделает наши горо-
да ближе — высокоскоростная ма-
гистраль. И мы сделаем все, чтобы 
в ближайшие годы его реализо-
вать. Но самое главное, что нас 
объединяет — это люди, а в Москве 
проживают сотни тысяч сынов и 
дочерей Татарстана. Они состав-
ляют часть славы, часть гордости 
Москвы. Спасибо им большое.

Рустам Минниханов свою речь 
начал на татарском и лишь спустя 
несколько минут заговорил на 
русском.

— Дорогие, уважаемые москви-
чи, дорогие друзья — друзья Татар-
стана. Сегодня прекрасная воз-
можность встретиться с вами, по-
общаться. Я хочу выразить слова 
благодарности, что в Москве со-
зданы все условия для проведения 
такого праздника. Мы очень рады, 
что можем сюда приехать, общать-
ся на своем языке, сходить в ме-
четь. Наверное, сегодня можно 
сказать много добрых слов, но са-
мое главное — мы вместе. Мы с же-
ланием приехали сюда и с желани-
ем нас встречают.

Затем программа праздника 
продолжилась. Участие в культур-
ной программе приняли почти 
300 ведущих артистов волжской 
республики. 

Праздник проводится в Мос-
ковском доме музыки уже четвер-
тый раз. Как и предыдущие, он за-
вершился уже привычной бурной 
овацией. Москвичи провожали 
гостей со словами «Рахмат, Ка-
зань!»…

Сергей Собянин: Самое главное, что нас объединяет — это люди, а в Москве проживают сотни тысяч сынов и дочерей Татарстана. Они составляют часть 
славы, часть гордости Москвы.

Акцент

 Мы будем видеть каждый 
автобус на экране в диспет-
черских, а все москвичи — 
в смартфонах или планшетах
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СПРАВКА «РГ»
В  2010 году в Москве родились 123 тысячи малышей, в 2011-
м — 125 тысяч, в 2012-м — 134,5 тысячи человек. Средняя 
продолжительность жизни в Москве превышает 75 лет.
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СОЦИОЛОГИЯ Водители 
разговаривают со своими 
авто гораздо нежнее 
и мягче, чем с женами 
или мужьями

«Ласточка» 
с норовом

Екатерина Добрынина

АВТОМОБИЛЬ для россиян, конечно, давно не рос-
кошь. Но и не бездушное «средство передвижения» тоже. 
Как выяснили социологи Фонда «Общественное мне-
ние» (ФОМ), к своим «железным коням» мы относимся 
не менее трепетно и душевно, чем наши предки — к жи-
вым скакунам. Любим, жалеем, даем имена, разговари-
ваем в пути. Разве что по капоту не гладим и в решетку 
радиатора ленточки не вплетаем (хотя и такое бывает). И 
можем многое рассказать про «норов» своего авто.

Автомобилистами, по данным социологов, называют 
себя 39% россиян — то есть четверо из каждых десяти. 
Две трети признались, что автомобиль для них — вещь 
первой необходимости и обойтись без него они не в си-
лах. Чем респонденты старше, тем жарче их чувства к че-
тырем колесам и двигателю внутреннего сгорания. Сре-

ди тех, кто младше 
30 лет,  55% в общем-
то могли бы прожить 
и без своего авто. В 
группе опрошенных, 
которым от 30 до 60 
лет, уже целых 70% 
называют машину 
предметом первой 
необходимости, а 
среди старшего по-
коления — 79%. 

45% россиян 
(среди молодежи  
52%) признались со-

циологам, что к своему автомобилю они «сильно привя-
заны» и «железкой бездушной» его считать категоричес-
ки не хотят. Четверть водителей дают своей машине имя. 
Самое популярное — это, конечно, Ласточка. Нередко вла-
дельцы обращаются к своей машине гораздо ласковее, 
чем к спутнику или спутнице жизни. «Девочка моя», 
«Мальчик», «Малыш/Малышка», «Красавица», «Голу-
бушка» — повод для ревности со стороны жен или мужей 
водителю обеспечен. Очень часто автолюбители дают ма-
шинам человеческие имена: Дуся, Жорик, Грета, Кузя, 
Сеня, Кеша, Шарлота и даже Виталий Юрьевич — социо-
логи в ходе опроса собрали целую коллекцию. Правда, не-
которые автолюбители строго замечали: «Не скажу. Это 
мой секрет». Некоторые наши машины откликаются и на 
прозвища, фактически клички: владельцы зовут их Жу-
жей, Беспризорником, Бобиком, Крокодильчиком, Мор-
ковкой, Сараем или даже Буцефалом (владелец, по логике 
вещей, должен зваться Александром Македонским?)

Больше половины автовладельцев свято уверены, что 
у их машины есть особый характер. Чаще покладистый и 
надежный (мнение14% респондентов) или добрый (9%). 
8% наших авто кажутся их хозяевам спокойными и урав-
новешенными, 4% — мягкими и нежными. А вот 7% ма-
шин капризничают и своенравны, 2% — «агрессивные». У 
каждого двадцатого авто в России характер спортивный 

и бодрый, а у 4% — вредный и противный. Водителю луч-
ше знать, а психологи пусть про такие всплески эмоций 
думают, что хотят. Правда, 4% автолюбителей думают, 
что характер машины всегда зависит от хозяина. Лишь 
четверть опрошенных сказала, что характером их маши-
на не наделена. 

39% российских автомобилистов верны родному ав-
топрому. 13% садятся за руль иномарок российской 
сборки. А 46% патриотизм проявляют не в гараже и на 
дороге, а в других ситуациях. Это собственники и води-
тели иномарок, произведенных за рубежом.

Наши автопристрастия — одна из самых красноречи-
вых иллюстраций к тому, как в России сочетаются желае-
мое и действительное. 28% российских автомобилистов 
в настоящее время водят машину марки ВАЗ, 3% — ГАЗ. 
Из иномарок популярнее всех «Тойота» (это каждый де-
сятый автомобиль на наших дорогах, если верить дан-
ным опроса ФОМ), по 4% набрали «Шевроле» и «Нисан», 
по 3% — «Хендаи», «Фольксваген», «Киа» и «Форд».  Об-
ладателями «Мерседесов» оказались двое из сотни авто-
владельцев. Но зато дай нашему человеку волю и не огра-
ничивай его в средствах — и рейтинг будет выглядеть сов-
сем иначе. Только 7% россиян купили бы тогда ВАЗ, ник-
то не польстился бы на «ИЖ» или «Москвич». Зато «Мер-
седес» поставил бы себе в гараж или под окна каждый 
одиннадцатый (9%), 13% выбрали бы «Тойоту», 5% — 
«Фольксваген», по 3% — «Нисан» или «Шевроле». Треть 
респондентов выбрала бы другую марку авто.

КАК У НИХ? В Германии разрешат хранить урну с прахом родственников 
в собственном доме

Кладбище по-домашнему
Анна Розэ
«Российская газета», Берлин

П
оставить урну почившей 
жены в изголовье супру-
жеского ложа? Рассеять 

прах любимого родителя на газо-
не перед собственной виллой? До 
сих пор в Германии это было 
строжайше запрещено.

Хотя похороны здесь регули-
руются не общегосударственным 
законом, а подактами отдельных 

федеральных земель, граждане 
везде обязаны хоронить своих 
родственников только на кладби-
ще. Однако в земле Свободный 
ганзейский город Бремен назре-
вает реформа похоронного зако-
нодательства, которая, вероятно, 
распространится по всей стране.

Главные пункты реформы — 
разрешить хранение урн в домах 
родных и близких два года после 
похорон, а также позволить рас-
сеивать прах в любом месте, вы-

бранном по предсмертному же-
ланию почивших, или захоро-
нить его в лесу. Как  разъяснила 
«РГ» одна из инициаторов рефор-
мы депутат от партии «Союз 
90-х/Зеленые» Майке Шефер, 
многие, особенно престарелые, 
граждане неоднократно обраща-
лись с такими предложениями в 
бременский парламент.

В Германии запрещено отда-
вать урны близким усопшего. Все 
частные похоронные предпри-

ятия обязаны упокоить останки, 
в том числе и после кремации, по 
всем правилам на государствен-
ных или церковных кладбищах. 
Из-за запрета на индивидуаль-
ные формы захоронений в ФРГ 
бурным цветом процветал неле-
гальный «похоронный туризм» в 
соседние Нидерланды. Обходя за-
коны, люди рассеивали прах сво-
их родственников по голланд-
ским полям или тайком привози-
ли урны к себе домой. По словам 
Майке Шефер, многие из профес-
сиональных организаторов похо-
рон приветствуют готовящийся 
закон. Такой подход демонстри-
рует лишь уважение последней 
воли покойного.

Тем не менее управляющий 
директор Федерального союза 
немецких похоронных предпри-
ятий Рольф Лихтнер резко отри-
цательно высказался в разговоре 
с «РГ» против подобной практи-
ки. По его словам, «приватиза-
ция» праха не должна иметь мес-
та. Государство при принятии по-
хоронных законов думало не 
только о покойниках и их близ-
ких родственниках, но и обо всех, 
кто скорбит о почивших. Если 
жена заберет прах мужа в свою 
спальню, как сможет утолить 
свою печаль бывшая любовница 
и незаконные дети? Кроме того, 
никто не гарантирует, что остан-
ки через два года, когда у жены 
появится новый супруг, не ока-
жутся в мусорном ведре. Поэто-
му нынешние законы нацелены 
на защиту достоинства почив-

ших, наказывая «похоронный ту-
ризм» строгими штрафами в раз-
мере пяти тысяч евро.

Почти половина из 860 тысяч 
усопших в год проходит через 
крематорий. По легально учтен-
ной статистике, лишь около 5 
процентов оказываются «клиен-
тами» голландских или швейцар-
ских похоронных фирм, которые 
за определенную плату выдают 
родственникам справки о поме-
щении праха почивших на своей 
территории. Затем урна неле-
гально перевозится в Германию. 

НУ И НУ!

Полиция 
объявила 
в розыск 
крокодила

ПО УЛИЦЕ 
ХОДИЛА...

Ксения Дубичева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

СООБЩЕНИЕ о рептилии пос-
тупило на «телефон доверия» по-
лицейского главка: екатерин-
буржец рассказал, что видел 
крокодила, гулявшего возле цир-
ка, по берегу реки Исети. 

Сообщение могло бы пока-
заться шуткой, если бы наряд 
ДПС, дежуривший у цирка, не 
предпринял попытку задержать 
крокодила. Однако тот скрылся от 
полицейских в воде.

Полиция обратилась к жите-
лям Екатеринбурга с призывом 
быть бдительными и не предпри-
нимать попыток самостоятельно 
задержать рептилию. Хотя в ны-
нешних погодных условиях осо-
бой прыти от него ожидать не 
приходится. Дрессировщица цир-
ка Ольга Корнилова отметила, 
что сегодняшняя температура 
воздуха (+11 градусов) для кроко-
дила малокомфортна, он даже мо-
жет впасть в спячку.

Кстати, работники цирка сра-
зу открестились от бродячего 
крокодила: мол, наш «гена» на 
месте. 

— Ему физически невозможно 
сбежать. Для этого надо выползти 
из аквариума, потом из запертого 
на замок помещения пройти через 
вахту. Он же крокодил, а не фокус-
ник: через вахту ему не прорвать-
ся, — объяснила пресс-атташе цир-
ка Наталья Казанцева. — Так что 
вдоль реки ползает не наш кроко-
дил. Но если этого «беглеца» най-
дут и он окажется бесхозным, мы 
будем рады приютить его.

И другие учреждения, где офи-
циально содержатся рептилии, от 
гуляющего крокодила отреклись. 
Четыре особи из коллекции зоо-
парка по-прежнему находятся в 
своих террариумах, не предпри-
нимая попыток к бегству. На фер-
ме «Крокодилвиль», где содер-
жится десятки рептилий, завери-
ли, что все их питомцы на месте.

СУД Отклонен
иск супруги 
Виктора Бута 
к телеканалу

ЗА «ГЛАВАРЯ 
МАФИИ» 
ПРОСИЛИ 
МИЛЛИОН

Владимир Полетаев

ХАМОВНИЧЕСКИЙ суд Моск-
вы вчера отклонил гражданский 
иск Аллы Бут — супруги осужден-
ного в США российского бизнес-
мена Виктора Бута, к телеканалу 
РЕН ТВ на миллион долларов.

Суть заявления с требовани-
ем моральной компенсации за-
ключалась в том, что, по мнению 
Аллы Бут, сведения о ее муже, 
распространенные в докумен-
тальном фильме «Мафия страны 
советов», являются клеветни-
ческими. По словам истицы, пре-
тензии касаются шести утверж-
дений из фильма, в том числе о 
том, что Бут якобы является 
«оружейным бароном» и «глава-
рем русской мафии». А также, 
что он «причастен к теракту 11 
сентября в Нью-Йорке». 

Она считает, что это не дока-
зал даже американский суд, от-
правивший ее супруга на 25 лет в 
тюрьму по обвинению в причас-
тности к незаконной торговле 
оружием. Женщина требовала 
признать сведения, распростра-
ненные в этой ленте, недосто-
верными. А также просила суд 
обязать ответчика опровергнуть 
их и взыскать с телеканала ком-
пенсацию за моральный вред.

Представители РЕН ТВ нака-
нуне в суде в очередной раз отка-
зались признать свою вину и неп 
соглашались с изложенными в 
иске претензиями. По словам ад-
воката Бута — Алексея Бинецко-
го, решение о судебной тяжбе с 
телеканалом было принято для 
того, чтобы прекратить «безос-
новательные и безнаказанные 
нападки на доверителя со сторо-
ны прессы». 

Адвокат заметил, что «циви-
лизованные люди, живущие в 
правовом государстве, просто 
обязаны решать подобные спо-
ры в правовом порядке». 

Дорога ГАИ разъяснила порядок применения новых наказаний

О штрафах не спорят

Иван Пышечкин 

В
чера столичная ГАИ 
официально разъясни-
ла, как будут приме-
няться на дорогах из-
менения в Кодекс об ад-

министративных правонаруше-
ниях, которые вступают в силу 1 
сентября 2013 года. Автомоби-
листов ждет повышение штрафов 
за нарушения ПДД и введение но-
вой нормы — погрешности для ал-
котестеров. 

Изменения коснулись почти 
всех пунктов статьи 12 кодекса, 
где как раз говорится о водитель-
ских проступках. Минимальная 
сумма штрафа теперь составляет 
500 рублей (ранее было 100 руб-
лей). Некоторые пункты статьи 
предусматривают ужесточение 
наказания при повторном нару-
шении ПДД.

Чем теперь рискуют любите-
ли высокой скорости? Какое на-
казание ждет автомобилистов за 
езду в нетрезвом виде? На вопро-
сы ответили заместитель началь-
ника Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
генерал-майор полиции Влади-
мир Кузин и заместитель началь-
ника Управления дорожно-пат-
рульной службы МВД России 
подполковник полиции Алек-

сандр Быков. Сейчас автомоби-
листов больше всего интересует, 
как изменится наказание за «пья-
ную езду». Новым законом окон-
чательно установлена суммарная 
погрешность алкотестера — 0,16 
мг на литр выдыхаемого воздуха. 
Что она означает? Если прибор 
покажет 0,17 мг, то водитель бу-
дет признан нетрезвым. Его ждет 
штраф в размере 30 тысяч рублей 
с одновременным лишением пра-
ва управления транспортным 
средством сроком от 1,5 до 2 лет. 
Повторное нарушение обернется 
штрафом в 50 тысяч рублей и ли-
шением прав сроком на 3 года. 

Новым законом вводится при-
мечание о том, что употребление 
алкогольных напитков, психо-
тропных или наркотических ве-
ществ категорически запрещено. 
Поэтому водителям не стоит 
даже и думать об экспериментах 

с кружечкой пива перед поездкой 
(«теперь, мол, чуть-чуть мож-
но»). Скорее всего, это обернется 
лишением прав, так как установ-
ленная планка учитывает лишь 
возможность неточных показа-
ний прибора при определенных 
метеоусловиях и факт употреб-
ления водителем напитков бро-
жения (квас или кефир), которые, 
кстати говоря, тоже лучше не 
пить за рулем. 

Власти уточняют, что указан-
ная цифра была принята для того, 
чтобы защитить и тех, у кого мо-
жет быть обнаружен фоновый ал-
коголь от приема лекарств. Что 
касается отказа от прохождения 
медицинского освидетельствова-
ния, то автомобилист в этом слу-
чае, как и ранее, будет автомати-
чески признан нетрезвым. 

Некоторые правонарушения — 
в частности, превышение уста-

новленной скорости движения и 
проезд на запрещающий сигнал 
светофора — предусматривают 
повышенную ответственность в 
случае их повторного соверше-
ния. Именно такие нарушения 
провоцируют серьезные ДТП, в 
которых погибают люди. Поэто-
му законодатели ввели данную 
поправку, чтобы каждый автомо-
билист знал об увеличении штра-
фа при неоднократном желании 
«полихачить». Если любитель 
быстрой езды в первый раз по-
пался на превышении скорости 
более 40 км в час, но менее 60, то 
он заплатит от одной тысячи до 
полутора тысяч рублей. Но если в 
течение года он снова повторит 
такое нарушение, то штраф воз-
растет от двух до двух с полови-
ной тысяч рублей.

 Кроме того, в некоторых ста-
тьях с 1 сентября 2013 года санк-
ция предусматривает минималь-
ный срок административного 
ареста — 10 суток. Такое наказа-
ние ждет тех, кто оказался за ру-
лем автомобиля без прав и в не-
трезвом виде и отказался от про-
хождения медицинского освиде-
тельствования. Закон также от-
меняет «временное разреше-
ние». 

Это означает, что с 1 сентября 
у водителя, который совершил 
правонарушение, влекущее ли-

шение права управления транс-
портным средством, водитель-
ское удостоверение изыматься 
не будет. Однако после вступле-
ния в законную силу решения 
суда о лишении автомобилиста 
прав необходимо будет сдать во-
дительское удостоверение в тече-
ние трех дней. Если водитель не 
сдал вовремя права, любой со-
трудник Госавтоинспекции, ко-
торый его остановит, изымет во-
дительское удостоверение, а так-
же возбудит дело по факту управ-
ления автомобилем лицом, ли-
шенным права управления. Сан-
кция данной статьи наряду со 
штрафом в размере 30 тысяч руб-
лей и обязательными работами 
на срок от 100 до 200 часов пре-
дусматривает и возможность 
применения административного 
ареста на срок до 15 суток. Воз-
врат водительских удостовере-
ний всем водителям, которые 
были лишены водительских прав, 
будет осуществляться только 
после проверки ими знания Пра-
вил дорожного движения.

После введения новых штрафов 
банковские карты водителей-лиха-
чей могут заметно похудеть.

Акцент

 Водителям, лишенным прав, 
их вернут лишь после 
экзамена по правилам 
дорожного движения

Малышка моя. 
Голубушка. 
Красавица. Когда 
мужчина так зовет 
машину, может ли 
жена не ревновать?

Немцы просят законодателей разрешить им хранить в домах прах почивших родственников. 

Какой будет новая 
процедура сдачи экзаменов 
на права? Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/837217
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КОММЕНТАРИЙ

Андрей Кураев,
протодиакон:

—Как церковь смотрит на подобную 

практику? Начнем с того, что церковь 

вообще не в восторге от кремации. И 

не потому, что это плохо влияет на за-

гробную участь усопшего, а просто 

символика такого погребения чужда 

для христианина. Наша традиция — 

погребение подобно зерну, опускае-

мому в землю, которое должно про-

расти. 

Что касается хранения праха усопше-

го дома, то канонов на этот счет нет. 

Но очевидно же, что человек, остав-

ляя прах рядом, словно «не отпуска-

ет» умершего. И здесь возможна пси-

хологическая травма, которая будет 

влиять на жизнь того, кто «не отпуска-

ет». Нельзя нести с собою уже прой-

денное.

Подготовила Елена Яковлева

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По данным опроса, проведенного исследовательским цент-
ром портала Superjob.ru, большинство россиян выступает 
за то, чтобы высадить чиновников из персональных ма-
шин или ввести жесткие лимиты на стоимость таких 
автомобилей. Поддержку 70% активных работающих 
россиян — пользователей Интернета получила идея запре-
тить покупку машин для госслужащих за счет бюджета и 
включить эти расходы в их зарплату, а компенсировать 
им при необходимости только амортизационные расходы 
и бензин.  Респонденты настойчиво требовали, чтобы 
«слуги народа» ездили с «хозяевами» в одних автобусах, 
трамваях или метро. Лишь 11% решили, что смысла в 
этом нет, а чиновник все равно к народу ближе пешком не 
подойдет.  Опрошенные предлагали  обязать госслужащих 
поддерживать отечественный автопром и использовать 
только российские авто — добавляя, что надежды эти вряд 
ли оправдаются, но «помечтать-то можно?» 
По мнению россиян, автопривилегии должны полагаться 
только первым лицам государства, а не всем чиновникам 
подряд.

Есть ли у вашего автомобиля имя или прозвище? 
Участвуйте в опросе на сайте
www.rg.ru/plus/opros
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Как крокодил вел себя 
на улицах города — видео 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/837736
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ПЕРСОНА Президент США
пустил слезу

Нервы сдали?

Владислав Воробьев

ПОКА весь мир, затаив дыхание, ждет, когда же нобелевс-
кий лауреат Барак Обама обрушит на Сирию всю мощь 
американского оружия, президент США вдруг расплакал-
ся. Нет сомнений, что его пиарщики решили в сложившей 
критической международной ситуации добавить хозяину 
Белого дома человечности. И все же слезы Обамы навели 
многих на совсем иные мысли.

Вся вашингтонская администрация последние пару су-
ток не перестает утверждать: ведутся постоянные консуль-
тации, в том числе на высшем уровне, которые в итоге 
должны помочь президенту США принять трудное реше-
ние. Будет Пентагон бомбить Сирию или не будет, в любом 
случае последнее слово за Обамой. 

Но тут выясняет-
ся, что далеко не все 
время глава Белого 
дома решает судьбы 
мира. Между получе-
нием последних дан-
ных от своей развед-
ки, на основании ко-
торых Вашингтон 
уже вынес обвини-
тельный вердикт ре-
жиму Башара Асада 
по делу об использо-
вании химоружия 
против собственного 

народа, и докладами генералов о том, какие подразделения 
готовы к нанесению ударов по сирийским объектам, Оба-
ма, оказывается, уединяется и смотрит кино.

Причем речь не идет об анонимных источниках, кото-
рые сдали президента США. Он сам решил рассказать все-
му миру о приключившемся с ним «конфузе». Обама за-
явил, что прослезился во время просмотра фильма «Дво-
рецкий» о служащем Белого дома. В фильме режиссера Ли 
Дэниелса рассказывается об афроамериканце 34 года про-
работавшем дворецким в Белом доме. По сюжету, он пыта-
ется убедить начальство платить чернокожим и белоко-
жим служащим одинаковое жалованье. «Вы знаете, я пос-
мотрел фильм и прослезился, — поделился личным с жур-
налистами президент США. — Я думал не только о тех дво-
рецких, что работали в Белом доме, но о целом поколении 
талантливых людей, которые не могли проявить себя из-за 
законов Джима Кроу (законы о сегрегации. — «РГ») и диск-
риминации». 

Безусловно, хозяин Белого дома тоже человек, которо-
му ничто человеческое не чуждо. Но в ситуации, когда 
одни эксперты утверждают: со дня на день США ударят по 
Сирии, а другие уверены: эта война приведет к морю кро-
ви на всем Ближнем Востоке, рассказать о своих слезах, 
мягко говоря, странно. Неужели у Барака Обамы действи-
тельно сдают нервы? И не войдет ли он в историю как пре-
зидент США, который со слезами на глазах начал Третью 
мировую войну? 

Руслан Алиев,
сотрудник Центра
анализа стратегий
и технологий:

— На данном этапе трудно спрогно-

зировать, что сирийцы смогут про-

тивопоставить возможной атаке, 

масштаб которой неочевиден. Если 

США и их союзники всерьез решат-

ся нанести массированный удар, то 

у Сирии не будет никакой возмож-

ности отбиться. Десятки крылатых 

ракет, выпущенных с безопасного 

расстояния, способны подавить ее 

военный потенциал, сделать его не-

существенным. Впрочем, Запад 

вряд ли будет добиваться полной ан-

нигиляции сирийской военной ма-

шины. Сейчас никто не говорит об 

установлении бесполетной зоны, 

как это было в Ливии. Вероятно, 

речь пойдет о «профилактических» 

точечных ударах крылатыми ракета-

ми или другим высокоточным ору-

жием. Но даже если сирийцам удаст-

ся сбить несколько ракет, им это 

вряд ли поможет. С одной стороны, 

их система ПВО считается одной из 

самых развитых в регионе. Сирийцы 

долго и старательно наращивали 

оборонный потенциал. С другой сто-

роны, эта система все-таки устарев-

шая, а главное — мы не знаем, что от 

нее осталось в ходе боевых дейс-

твий. Противники Асада захватили 

как минимум одну базу ПВО, осна-

щенную самыми мощными сирийс-

кими ракетами. Существуют кадры, 

на которых они катаются на само-

ходных зенитно-ракетных комплек-

сах, отбитых у правительственных 

войск. Кроме того, Израиль уже на-

носил удар по сирийским объектам, 

и непонятно, что именно было унич-

тожено. Еще один важный момент: 

наверняка атакующие будут знать, 

куда наносить удар — разведка на си-

рийской территории налажена, судя 

по всему, хорошо. Если они не со-

вершат ошибок, то потерь не поне-

сут. В принципе у Сирии есть  хоро-

шие противокорабельные ракеты. 

Но, скорее всего, первый удар будет 

нанесен из-за горизонта, и сирийцы 

не смогут его парировать. 

Александр Храмчихин, 
заместитель директора
Института политического 
и военного анализа:

— Максимум, что смогут сделать в от-

вет сирийцы, — это сбить некоторую 

часть крылатых ракет. Не более того. 

До самих кораблей коалиции они до-

стать просто не сумеют — если толь-

ко те не подойдут к берегам Сирии. 

Конечно же, они этого делать не ста-

нут. Однако нужно иметь в виду, что 

на этот раз США и натовские союз-

ники не подготовились к полноцен-

ной воздушной кампании (о назем-

ной фазе операции речь и вовсе не 

идет). По крайней мере, признаков 

этого нет. Не созданы даже соот-

ветствующие группировки. На мой 

взгляд, единственный вероятный 

сценарий, который представляется 

на сегодняшний день,  — это масси-

рованный запуск «томагавков» 

с крейсеров и эсминцев военно-

морских сил США, а также с амери-

канских и британских подводных ло-

док. Вероятно, крылатые ракеты бу-

дут выпущены по объектам сирийс-

ких ВВС и ПВО. Что касается «запа-

сов химоружия», о которых говорят 

на Западе, то их уничтожение с по-

мощью «томагавков» —  более чем 

абсурдно. Если ракеты попадут в ар-

сеналы, это может просто-напросто 

спровоцировать детонацию хими-

ческих боеприпасов, что действи-

тельно приведет к огромным жерт-

вам среди мирного населения. Лю-

бой эксперт в этой области вам ска-

жет, что эффективно уничтожить хи-

мическое оружие можно лишь на 

специальных предприятиях. Ну или 

с помощью ядерного заряда.

Подготовила
Екатерина Забродина

ЧЕМ ОТВЕТИТ СИРИЯ

ВЗГЛЯД Премьер Британии говорит об «ограниченном ответе» Дамаску

Война до победного начала
Ольга Дмитриева,
Российская газета, Лондон

Д
есять лет минуло с тех бес-
славных пор, когда Брита-
ния под предводительством 

Тони Блэра отправилась на войну 
с Ираком. На войну, обернувшу-
юся в итоге такой кровопролит-
ной ошибкой, что оную кампа-
нию подвергли пяти независи-
мым общественным расследова-
ниям, целью которых было в кон-
це концов выяснить — зачем Бри-
тания ввязалась в поход на Ирак. 
Вразумительный ответ на этот 
вопрос, однако, получен не был.

Каковы на этот раз цели зате-
ваемой Британией военной кам-
пании в отношении Сирии? За 
внятный ответ на этот вопрос до-
рого дали бы на Альбионе, где да-
леко не уверены, что их страна 
в очередной раз не ввязывается 
в авантюру. Но покуда военная 
машина раскочегаривает пары 

уже во всю мощь, так и не посту-
пило убедительного определения 
от фельдмаршалов нынешней 
кампании, что именно должно 
стать исходом военной интервен-
ции США и Британии и какими 
последствиями для британцев 
и американцев нынешний поход 
может обернуться.

Наступать вторично на «ирак-
ские грабли» в Британии не хо-
тят. Правда, есть одно, вроде как 
принципиально отличающееся 
от иракской эпопеи обстоятельс-
тво. Даунинг стрит заверяет, что 
планирующаяся ею военная ак-
ция не ставит целью свержение 
правящего режима в Сирии, 
хотя, как откровенно признают 
здесь, об этом можно было бы 
только мечтать. Тогда как в похо-
де на Ирак шли именно за «голо-
вой» Саддама Хуссейна. На сей 
же раз цель миссии — «наказать» 
Башара Асада за то, что он «пре-
ступил черту», применив хими-

ческое оружие против своего на-
рода. В последнем ни у США, ни 
у Британии, судя по всему, сом-
нений нет.

Однако у Блэра тоже не было 
сомнений по части наличия 
у Саддама Хусейна оружия мас-
сового уничтожения. В 2003-м 
Блэр заявил, что вторжение 
в Ирак — «это вопрос морали». 
Практически идентичным было 
и недавнее заявление Дэвида Кэ-
мерона, что применение хими-

ческого оружия «непроститель-
но с моральной точки зрения». 
И потому Британия не может за-
крыть на это глаза. Однако рито-
рика сегодняшних адвокатов «на-
казания» Асада по силе децибе-
лов даже близко не стоит к тем ог-
лушительным барабанам, кото-
рыми Блэр созывал свою страну 
в поход на Ирак. Сегодня Кэме-
рон настаивает, что действия За-
пада не направлены на вовлече-
ние в ближневосточную войну. 

«Речь не идет о войне на Ближнем 
Востоке, речь не идет даже о Си-
рии. Речь идет об использовании 
химического оружия и о предо-
ставлении гарантий того, что 
всем миром мы сделаем невоз-
можным его использование...» — 
настаивает нынешний глава бри-
танского правительства. Дау-
нинг-стрит заверяет, что военная 
операция будет «пропорциональ-
ной». «Ограниченный ответ» — 
вот как формулирует Дэвид Кэ-
мерон свои намерения. Однако 
британские эксперты возража-
ют, что любого масштаба и любо-
го рода вмешательство в Сирию 
будет автоматически означать 
втягивание в идущую там граж-
данскую войну. А то, что британ-
цы, наученные горьким опытом 
Ирака, куда прохладнее и сдер-
жаннее относятся к идеи вторже-
ния в Сирию, факт очевидный, 
ибо у Запада нет убойных аргу-
ментов в пользу вторжения.

НРАВЫ Во Франции
все больше городов
отказываются
подчиняться гей-закону 

Мэры пошли 
на принцип

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

МАРИ-КЛОД Бомпар, мэр небольшого городка Боллен 
на юге Франции, упорно отказывается регистрировать 
брак двух лесбиянок, проживающих на территории 
 Боллена.

«Я лично ничего не имею против Анжелики и Аманди-
ны (так зовут девушек), но ни моральные принципы, на ко-
торых воспитана, ни религиозные убеждения не позволя-
ют мне на это пойти», — говорит мадам Бомпар, подчерки-
вая, что в идентичной ситуации сейчас оказываются сотни 
французских мэров. Муж Мари-Клод Жак тоже возглавля-
ет муниципалитет соседнего города Оранж. Он также ярос-
тный противник закона об однополых браках, принятого 
после ожесточенного противостояния во Франции в мае 
этого года. Он еще раньше «ушел в отказ», когда на его стол 
легло заявление от двух гомосексуалистов с просьбой при-
дать легальный статус их союзу. Правда, чтобы избежать 
скандала, «бросился на амбразуру» один из советников 
мэрии и совершил предписанный законом акт.

На этот раз решившие пожениться жительницы Бол-
лена нетрадиционной сексуальной ориентации, получив 
в мэрии от ворот поворот, закипели от злости и направи-
ли жалобу в местную префектуру. Та в свою очередь пе-
редала дело в прокуратуру департаментского центра — 
города Карпентра. В результате было возбуждено пред-
варительное следствие против мэра Боллена по статье 
Уголовного кодекса, в которой неисполнение лицами 
функций, предписанных законом, может быть наказано 
тюремным сроком до пяти лет тюремного заключения 
и штрафом в 75 тысяч евро. Так что вполне вероятно, 
и в Боллене найдется доброволец, который, скрепя серд-
цем, «окольцует» Анжелику и Амандину.

Во Франции придумали новый способ борьбы 
с однополыми браками — подробности узнайте на сайте
www.rg.ru/art/832143

СОСЕДИ

Девушки-
скандалистки
надеются, что
их приютит ЕС

«ФЕМЕН» 
СБЕЖАЛИ 
С УКРАИНЫ

Павел Дульман,
«Российская газета», Киев

РАДИКАЛЬНЫЕ украинские 
феминистки закрывают свое 
представительство на родине 
и окончательно перебираются 
в Европу. Такие заявления сдела-
ли лидеры движения Анна Гуцол 
и Александра Шевченко после 
того, как милиция накануне на-
шла в их киевском офисе гранату 
РГД-5 и пистолет ТТ.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Главного управления 
МВД Украины по Киеву, во втор-
ник некий аноним сообщил де-
журному по городу, что дом 
№ 21 по улице Михайловской 
(где в цокольном этаже располо-
жился офис движения) замини-
рован. «Это не был обыск. Это 
был осмотр помещений по тре-
воге», — подчеркнули в милиции. 
Мины в доме пиротехники не об-
наружили, но зато при осмотре 
помещения, занимаемого «Фе-
мен», нашли гранату и пистолет. 
Кроме того, среди агитационных 
материалов нашлись распеча-
танные на принтере плакаты-де-
мотиваторы с изображениями 
Владимира Путина и Патриарха 
Кирилла, к лицам которых феми-
нистки пририсовали мишени.

Последнюю находку в мили-
ции пока никак не классифици-
руют, а вот по факту обнаруже-
ния оружия и взрывчатки уже 
проводится доследственная про-
верка. В ее рамках у активисток, 
присутствовавших во время ос-
мотра помещения, были взяты 
отпечатки пальцев и образцы го-
лоса. В милиции не исключают, 
что феминистки могли сами за-
явить на себя. Дело, вероятнее 
всего, будет возбуждаться по 
статье «незаконное изготовле-
ние, переделка или ремонт огне-
стрельного оружия или взрыв-
ных устройств», и по ней винов-
ным грозит до 7 лет лишения 
свободы.

«Фемен» устами своих офи-
циальных лидеров Александры 
Шевченко и Анны Гуцол катего-
рически отказались от крими-
нальных находок в их офисе — 
«их подбросила милиция», 
а также обвинили правоохрани-
телей и спецслужбы Украины 
в провокации, давлении и реп-
рессиях. «Мы решили, что акти-
вистки, известные милиции 
и службе безопасности, должны 
покинуть страну и жить в Евро-
пе», — прокомментировала укра-
инским журналистам ситуацию 
лидер «Фемен» Анна Гуцол. 
«В последнее время на активис-
тов организации было соверше-
но пять нападений. Мы поняли 
такой намек и приняли решение 
свернуть деятельность на Укра-
ине. Мы хотим сохранить своих 
активистов и уберечь их от на-
падений. Мы боимся быть уби-
тыми!» — добавила активистка 
организации Александра Шев-
ченко. Переезжать им есть куда: 
за минувший год движение от-
крыло представительства в Па-
риже, Берлине и Мадриде, а на-
иболее активные члены уже по-
лучили или находятся в стадии 
получения статуса политичес-
кого беженца.

Заметим, что ни за одну из 
своих былых антихристианских 
или антироссийских провока-
ций, включая уничтожение крес-
та в Киеве, феминистки не понес-
ли уголовного наказания. Но за 
последние полтора месяца на 
центральных персонажей дви-
жения стали с завидной регуляр-
ностью нападать неизвестные. 
В июле был избит «консультант» 
организации Виктор Святский, 
и сама Анна Гуцол успела дваж-
ды попасть в криминальную хро-
нику как жертва нападений. 
В последний раз ее и Святского 
две недели назад избили в Одес-
се. Ни в одном из этих крими-
нальных эпизодов нападавшие 
так и не были найдены. 

Запад нахимичил 
в Сирии

Тем не менее ключевая 
фраза, звучащая из Ва-
шингтона — Обама еще 

не принял решения о начале во-
енной операции. В первых числах 
сентября президент США приле-
тит в Санкт-Петербург на саммит 
«двадцатки». Обаме предстоит 
решить, в качестве кого он при-
мет участие в этом мероприя-
тии — лидера воюющего с Сирией 
государства или президента, лау-
реата Нобелевской премии мира, 
который до последнего ищет не 
военный путь урегулирования 
сирийского конфликта? 

Свое объяснение предстоя-
щим ракетным ударам по Сирии 
дал ближайший союзник Вашин-
гтона по коалиции, премьер Бри-
тании Дэвид Кэмерон. Трудно по-
верить, но, по Кэмерону, Лондон 
не намерен свергать президента 
Сирии Башара Асада. И хочет 
лишь наказать его за применение 
химического оружия против 
мирного населения. Британская 
и две американские морские 
группировки уже подошли к бе-
регам Сирии. Корабли держатся 
на недосягаемом для сирийских 
ракет расстоянии, но в то же вре-
мя могут безнаказанно обстре-
ливать ракетами цели на терри-
тории, подконтрольной Асаду. 
О том, что в задачу коалиции вхо-
дит разрушение военной мощи 
сирийской армии, после чего 
свержением президента займут-
ся объединенные отряды оппози-
ции и «Аль-Каиды», сдержанный 
Кэмерон умолчал.

Генеральный секретарь ООН 
Пан Ги Мун попросил дать время 
инспекторам ООН, расследую-
щим сообщения о применении 
в Сирии химического оружия, 
чтобы принять решение и соста-
вить доклад по выявленным фак-
там. Однако военная истерия, 
прежде всего в западных СМИ, 
относительно неизбежности во-
енного удара по Дамаску достиг-
ла такого запредельного уровня, 
что у политиков почти не оста-

лось возможности дать задний 
ход. Вопрос заключается в том, 
постреляют ли участники коали-
ции по сирийским военным объ-
ектам «символично» или займут-
ся разрушением сирийской инф-
раструктуры всерьез, с примене-
нием всех арсеналов?

«Регион, словно пороховой 
склад, и будущее невозможно 
предсказать», — предостерег 
страны Запада от военного вме-
шательства в Сирии духовный 
лидер Ирана Али Хаменеи. Но 
в Вашингтоне вновь закрыли гла-
за на подобные предупреждения, 
которые ранее неоднократно вы-
сказывал своему американскому 
коллеге российский министр 
иностранных дел Сергей Лав-
ров. 

Начало войны западной коали-
ции против Дамаска придаст необ-
ратимый импульс новой гонке во-
оружений во всем мире. Неспособ-
ность ООН остановить иностран-
ную агрессию против суверенной 
страны выглядит настолько оче-
видной, что приведет к пересмот-
ру военной доктрины значитель-
ного числа государств. Вашингтон 
разрушает старую систему между-
народного права, но ничего не 
предлагает взамен, разве что кро-
ме столь любимого Наполеоном 
Бонапартом подхода к междуна-
родной политике — «большие бата-
льоны всегда правы».

«Глаза на мокром месте» не мешают лауреату Нобелевской 
премии мира Бараку Обаме думать о нападении на Сирию.

На Западе слепо верят в невиновность сирийских боевиков, несмотря на здравый смысл и факты.

МЕЖДУ ТЕМ
В среду в «умиротворенном» американцами Ираке произошло несколь-
ко терактов. Взорвались 10 заминированных автомобилей в кварталах 
населенных мусульманами-шиитами. Погибли более 50 человек, свыше 
150 получили ранения. 

Акцент

 Кэмерон настаивает, что дейс-
твия Запада не направлены 
на вовлечение 
в ближневосточную войну

Акцент

 Военная истерия относитель-
но удара по Дамаску достигла 
такого уровня, что у полити-
ков почти не осталось воз-
можности дать задний ход

ЦИФРА

5
ЛЕТ
офис «Фемен» в Киеве был глав-
ным организатором скандалов 
с «обнаженкой» по всему миру 

Следите за ситуацией 
в Сирии на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

Читайте также: Тунисская 
активистка Femen обвинила 
соратниц в исламофобии 
www.rg.ru/art/833452

Рассказывать 
о своих слезах,
готовясь нанести 
удар по Сирии,
мягко говоря,
странно

1

Маргарита Симоньян, 
главный редактор телеканала Russia Today:

— Западные мейнстримовские СМИ, как и перед событиями в Ира-

ке, Ливии и так далее, в тридцать три голоса порицают, призывают 

и требуют. Безошибочная народная примета гласит: когда они так 

орут — быть войне. Ибо просто так орать бы не стали.

ЦИТАТА
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Какой фильм заставил вас плакать? Участвуйте 
в опросе на сайте
www.rg.ru/art/837857
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ФЕСТИВАЛЬ В Зальцбурге 
поставили
«Нюрнбергских
мейстерзингеров»

Вагнер стал 
Саксом

Ирина Муравьева, Зальцбург

В ЗАЛЬЦБУРГСКОМ посвящении Рихарду Вагнеру — 
постановке «Нюрнбергских мейстерзингеров» на сцене 
Фестшпильхауса, юбиляр предстал в образе Сакса,  са-
пожника и поэта, увенчанного лавровым венком. 

Финал спектакля Стефана Херхайма вышел помпез-
ным: нарядная толпа «нюрнбергцев»  на сцене, шествие 
мейстерзингеров в бархатных ренессансных беретах и 
плащах, подбитых мехом, фанфары, знамена, паровоз, 
огромные живые куклы — парад,  прославляющий вели-
кого  майстера — почетного гражданина, народного ге-
роя. В разгар праздника — дружный хор: «Хайль, Сакс!». 
Публика вздрогнула. Сакс со своей стороны снял лавро-
вый венок с мраморного бюста Рихарда Вагнера, почет-
но окруженного  на сцене бюстами других немецких 
классиков — Гете и Бетховена, и водрузил себе на голову. 
В этой «Глории» —  тотальная ирония Херхайма над  гер-
маноманией и одновременно скрытая полемика с бай-
ройтским спектаклем «Мейстерзингеры» в постановке 
Катарины Вагнер, где правнучка Вагнера сокрушала свя-
тыни немецкого искусства, выводя на сцену тех же куль-
товых классиков в окарикатуренном виде. Херхайм свя-
тыни вернул на свои места. 

Надо заметить, что сам Вагнер создал в «Мейстерзин-
герах» утопию — мир немецкого города певцов и поэтов, 
живущих творчеством и любовью. Он реально верил, что 
искусство может стать спасением для Германии. И фак-
тически всю свою 
жизнь подчинил од-
ному — созданию но-
вого искусства,  спо-
собного преобразо-
вывать мир. Хер-
хайм вернул «Мейс-
терзингерам» этот 
идеалистический 
тон и старинную 
обаятельную   атмос-
феру. Хотя для ре-
жиссера, прославив-
шегося байройтским  спектаклем «Парсифаль», где он, 
по сути, ставил политическую энциклопедию  «постваг-
неровского» века Германии — от Бисмарка до Третьего 
рейха, такая подчеркнутая внеидеологическая трактов-
ка любимой оперы фюрера была неожиданной. Между 
тем Херхайм развернул Вагнера к Вагнеру — к его музы-
ке, времени, ментальности.  

Правда, действие  «Мейстерзингеров» он погрузил не 
в «историю», а в фантастическую сценическую среду. 
Публика увидела  сказочный мир «старой доброй Герма-
нии», оживающий на сцене в обаятельной бидермейе-
ровской эстетике с ее пузатыми шкафами и комодами, 
букетами пышной сирени и чернильницами с гусиным 
пером. Здесь же —  ажиотажный дух технического про-
гресса, врывающийся на сцену в образе пыхтящего па-
ром бутафорского паровоза. Здесь же — мир Гофманиады, 
созвучной Вагнеру — с его фантасмагориями и смешени-
ем реального и потустороннего, с волшебными превра-
щениями и феериями в духе «Щелкунчика» и «Алисы в 
Стране чудес».  Художница Хайке Шееле, уже создавав-
шая в байройтском «Парсифале» незабываемое  сцени-
ческое пространство, где буквально прорывались друг в 
друга мистика и реальность, любовь и смерть, искусство 
и  идеологемы, вдохнула и в «Мейстерзингеров» волную-
щую жизнь.  

Массивные ореховые шкафы, комоды, стеллажи для 
книг, игрушки превращались на сцене из бытовых в зача-
ровывающие  фантастические миры. Письменный стол 
Сакса «разрастался» до размеров церкви, где нюрнберг-
ские жители распевали лютеранские хоры, гигантские 
фолианты со сводами правил выносились коллективно 
на плечах, а из страниц томов высыпались на сцену ог-
ромные фантастические цветы-гербарии. Персонажи 
оперы пели на столах и полках, выбегали из ящичков 
шкафов, танцевали лендлеры, спорили, ссорились. И 
кружились в хороводах с выскакивавшими из книг пер-
сонажами Гофмана и братьев Гримм — гномами и Бело-
снежкой, госпожой Метелицей, Принцем-лягушкой,  
Красной Шапочкой — энергичной компанией во главе с 
шекспировским ослом из «Сна в летнюю ночь». Хер-
хайм, очевидно, пародировал здесь и комическую пута-
ницу летней ночи, когда нюрнбергцы по ходу сюжета 
бессмысленно передрались, и буйный дионисийский 
пляс, в который пускались немецкие классики с гипсо-
выми головами в спектакле Катарины Вагнер. 

Межу тем главным персонажем «Мейстерзингеров» у 
Херхайма  стал все-таки сам Вагнер в образе мастера 
Сакса, уже в увертюре появившийся на сцене — в ночном 
колпаке и длинной рубахе. Мятущийся, ошеломляющий 
своим творческим темпераментом (Михаэль Фолле), ил-
люстрирующий расхожую легенду о том, что у Вагнера 
по ночам случались мистические озарения и он творил с 
невидимым духом. В спектакле на письменном столе 
Сакса вырастал сказочный мир Германии — простодуш-
ный, помпезный, сентиментальный — давно утраченный. 
Херхайм  пародировал этот мир и любовался им одно-
временно. Так же, как и публика, отлично считывавшая 
непрямолинейную режиссерскую игру. И только когда 
хор внезапно взрывался монолитным: «Хайль, Сакс!»,  
вдруг открывалась другая память — уже далекая от сенти-
ментов.  И таким финалом Херхайм говорил больше 
правды о Вагнере и германском духе, чем заезженные 
спекулятивные трактовки вагнеровского «нацизма».  

ПРЕМЬЕРА Успешный бродвейский мюзикл переехал в Петербург

Четыре Чарли Чаплина
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербургском те-
атре музыкальной комедии 
13 сентября премьера мю-

зикла «Чаплин» на основе под-
линной биографии великого ак-
тера, режиссера немого кино 
Чарльза С. Чаплина. Это россий-
ско-американский проект. Ре-
жиссер-постановщик и хореог-
раф Уоррен Карлайл, поставив-
ший мюзикл на Бродвее, перено-
сит его на сцену петербургского 
театра. Корреспондент «РГ» по-
бывала на репетиции спектакля.

В репетиционном зале — аме-
риканцы и русские, взрослые и 
дети, звучат два языка. Репетиру-
ют сцену, в которой заняты ма-
ленький Чарли и его мама. В пе-
рерыве мы беседуем с Уорреном 
Карлайлом.

Вы впервые работаете в России?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: Да, это мой пер-

вый опыт. Со мной приехали 14 
ассистентов. Это большое пред-
приятие! Юрий Шварцкопф 
(гендиректор Театра музкоме-
дии. — «РГ») — смелый человек, 
решился на колоссальную пос-
тановку «Бала вампиров», те-
перь на выпуск «Чаплина». Мои 
американские ассистенты взаи-
модействуют со своими россий-
скими коллегами. Идет парная 
работа — допустим, режиссер 
Уоррен и режиссер Стас, рекви-
зиторы Кэтти и Юля, за костю-
мы отвечают Эми и Ирина…

Как часто в Америке играли 
«Чаплина»? Билеты там доро-
гие?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: Самые дорогие би-
леты — 140 долларов. Играли 
каждый вечер, восемь раз в неде-
лю. Мы выпустили премьеру в 
сентябре прошлого года и играть 
будем до тех пор, пока публике 
это будет интересно. Шоу очень 
понравилось зрителям. Сюжет 

захватывающий, история неор-
динарная, начинается в Лондо-
не, продолжается в Голливуде и 
переносится в Швейцарию, где 
главный герой жил в конце жиз-
ни. Фигурирует много жен Чап-
лина и много его фильмов. Отра-
жена даже политическая сторо-
на, когда в военное время Чап-
лин выступал в поддержку Со-
ветского Союза, жителей бло-
кадного Ленинграда, русских де-
тей.

Сколько актеров исполняют 
роль Чаплина в спектакле?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: Как в Америке, так 
и здесь, их четверо: два в основ-
ном составе (в детском возрасте 
и в зрелом) и столько же — во вто-
ром.

Кто-то из семьи Чарли Чаплина 
смотрел ваш спектакль?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: Да, его внучка... Но 
лично ни с кем из семьи я не зна-
ком.

Какой фильм с участием Чапли-
на у вас самый любимый?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: «Огни большого го-
рода». Он заставляет переживать, 
плакать. Даже в наше время вос-
принимается как драматичес-
кий, очень трогательный. Меня 
восхищает, как Чаплин смог рас-
сказать без слов историю, ис-
пользуя возможности немого 
кино. Только игра актеров, жес-
ты, мимика, движения.

Гримеры добиваются внешнего 
сходства с Чарли Чаплиным? 
Или это не важно?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: Важно, цель — до-
биться максимального сходства. 
Надеюсь, что Евгений Зайцев (из 
первого состава артистов) будет 
настолько убедительным, что пуб-
лика поверит: это Чарли Чаплин.

Россияне относятся к великому 
комику с огромным почтением...
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: И не только россия-
не! Я вам расскажу такую исто-
рию. К сожалению, получить рабо-
чую визу для того, чтобы трудить-
ся в России, очень сложно. Надо 
решить много вопросов финансо-
вого, медицинского характера и 
других. Поэтому я взял с собой на 
собеседование все свои докумен-
ты. Прибыл в Нью-Йорк в россий-
ское консульство, ожидаю слож-
нейших вопросов на интервью. Но 
все ограничилось только одним: 
«Я слышал, что вы будете ставить 
мюзикл о Чарли Чаплине в Петер-
бурге. Пожалуйста, скажите, когда 
будет премьера?» — «13 сентяб-
ря», — ответил я. — «Wellcome to 

Russia!» И сотрудник консульства 
рассказал мне, как любит творчес-
тво Чарли Чаплина.

Используете ли вы в спектакле 
кинокадры?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: О, да, мы использу-
ем много киноматериалов, а так-
же снимаем здесь, в России свой 
видеоряд. Хотим, чтобы публика, 
увидев наши кадры с главным ге-
роем, поверила в то, что это Чар-
ли Чаплин. Последние дни мы как 
раз занимаемся тем, что в специ-
ально оборудованной студии с 
зеленым фоном снимаем этот ви-
деоряд. После обработки фоном 
для актеров будут кадры из филь-
мов Чаплина. Изображение сде-
лаем «под старину», с небольши-
ми потрескиваниями, «дефек-
том» пленки, чтобы погрузить 
зрителей в атмосферу времени. 

Все ваши работы в жанре мюзик-
ла?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: «Чаплин» в Петер-

бурге — моя десятая работа в этом 
жанре. Помимо этого у меня по-
рядка 55 шоу. Ставлю как мини-
мум четыре шоу в год. 

Вы работали с Хью Джекманом. 
Звезды очень капризны?
У О Р Р Е Н  К А Р Л А Й Л : Да, я ставил на 
Бродвее его моноспектакль «На-
зад на Бродвей» — в качестве ре-
жиссера и хореографа. Он там 
поет много песен и рассказывает 
о своей жизни, карьере. Джекман 
— кинозвезда, но такой послуш-
ный, работал с полной самоотда-
чей. Что касается танца, вокала, 
количества репетиций, дублей 
было… (переходит на русский) — 
снова, снова, снова!

Какой будет ваша следующая ра-
бота и где?
УОРРЕН КАРЛАЙЛ: 13 сентября состо-
ится премьера «Чаплина», и на 
этом моя работа в Петербурге за-
канчивается. 14-го возвращаюсь 
в Америку и на следующий день 
приступаю к репетициям нового 
шоу на Бродвее — «После полуно-
чи». Там будет звучать музыка 
Дюка Эллингтона. Будут замеча-
тельные исполнители степа, 
джаз-бэнд, яркий вокал. И эту 
постановку мне бы очень хоте-
лось привезти в Петербург.

Зальцбургский оперный фестиваль: фоторепортажи, 
интервью
www.rg.ru/sujet/3397

Кино Венецианский кинофестиваль открылся «реалистичной фантастикой»

Высоколобый аттракцион
Валерий Кичин

П
ервой сенсацией Ве-
нецианского фести-
валя стал фильм Аль-
фонсо Куарона «Гра-
витация» — ему дове-

рили честь открыть 70-ю Мостру. 
Что бы это значило, если заду-
маться о траектории развития 
фестиваля?

Мостру всегда считали «вы-
соколобой». А фильм Куарона 
уже обласкан главным попсо-
вым фестивалем США Comic-
Con в Сан-Диего, и не без осно-
ваний. Сразу признаюсь: на ост-
рове Лидо картину показали в 
среду вечером, когда этот номер 
был готов к печати, и свои впе-
чатления я изложу в ближайших 
репортажах. Но, уже судя по ис-
ходным данным, перед нами не-
что необычное не только в кино, 
но и в политике Венецианского 
фестиваля.

Серьезные авторы (а Куарон 
даже в «Гарри Поттере» вполне 
серьезен) в предварительных 
интервью обычно и легкую раз-
влекуху нагружают тяжелыми 
смыслами. Куарон первым при-
знался: да, сделал аттракцион, 
его задача — вызвать головокру-
жение, вплоть до тошноты. Как в 
Диснейленде.

Все начинается с эффектно-
го, раскрученного трейлерами 
эпизода в открытом космосе на 
высоте 600 км над Землей: 
Джордж Клуни и Сандра Буллок 
зачарованно любуются маги-
ческим зрелищем. Но что-то 
происходит, шаттл разлетается 
на куски, два астронавта, беспо-
мощно кувыркаясь и путаясь в 
тросах, летят в черную бездну. 
Вокруг воцаряется мир молча-
ния, оба понимают, что связи с 
Землей, как и шансов спастись, 
больше нет: каждый глоток кис-
лорода может стать последним. 
Но инстинкт и опыт лягушки в 
сметане подсказывают: надо 
что-то делать, в этом единствен-
ная надежда. 

Буллок в роли ученого-меди-
ка Райан Стоун, и это ее первый 
космический рейс, а Клуни — в 
роли ветерана астронавтики 
Мэтта Ковальского, свершаю-
щего последний перед отставкой 
полет.

Так как впереди полтора часа 
космического дрейфа и заранее 
ясно, что как минимум главная 
героиня (герой скоро исчезнет 
из виду) наверняка спасется, то 
главная интрига картины — как 
из безвыходной ситуации вы-
крутятся авторы. То есть сцена-

ристы Альфонсо Куарон и его 
сын Йонас сами сунули себя в 
центр смертельного лабиринта 
и сами на наших глазах ищут вы-
ход. 

«Сверхзадачу» Куарон объ-
ясняет просто: цель — эффект 
«американских горок». Затяж-
ной, до полного расстройства 
вестибулярного аппарата. Как в 
роликах канала Discovery или 
даже в космических «докумен-
талках», снятых для экранов 
IMAX. Именно такое чувство 
должны испытывать в подобные 
минуты астронавты, и принцип 
картины — максимальный реа-
лизм. «Мы ничего не изобрета-
ли, — утверждает Куарон. — Бо-
лее того, позволили себе немно-
го ретро: в нашем распоряже-
нии был космический шаттл, и 
мы использовали реальные кос-
тюмы астронавтов». 

Первоначальное название 
фильма — «Космические при-
ключения в 3D». Картина дела-
лась 4,5 года, и это частично объ-
ясняет, почему Куарон исчез с 
горизонтов после его антиуто-
п и и  « Д и т я  ч е л о в е ч е с к о е » 
(2006). 

Сначала фильм был полно-
стью спрограммирован на ком-
пьютере, возникла, по сути, его 
полная анимационная версия 
(«Мы могли бы ее выпустить на 
экраны с голосами Сандры Бул-
лок и Джорджа Клуни», — сказал 
Куарон онлайновому изданию 
The Huffington Post.) Потом на-
чались актерские съемки: в ани-
мацию должны быть вставлены 
живые люди. 

С актерами Куарона пресле-
довали неудачи: от роли Мэтта 
отказался Роберт Дауни-мл., от 
роли Райан — Анджелина Джоли 
и Натали Портман. Тогда и поя-
вились Буллок и Клуни: первая 
уже привыкла к «мужским» пе-
регрузкам, второй после «Детей 
шпионов» в аттракционах не 
снимался. И никогда не снимал-
ся в 3D.

Впрочем, сами съемки шли в 
обычном формате: при работе в 
ограниченном пространстве на-

подобие российского корабля 
«Союз» для двух камер просто 
не было места. И только потом 
изображение конвертировали в 
3D — процесс, который консуль-
тировал сам Джеймс Кэмерон. 

По признанию Джорджа Клу-
ни, картина вышла странная: в 
ней только два актера, причем 
сам Клуни присутствует только 
в первой половине сюжета, и 
почти нет диалогов. Вопреки 
кровожадным ожиданиям пуб-
лики, не будет и монстров. Что 
же будет, таким образом, — глав-
ная загадка фильма, который, по 
словам Клуни, больше похож на 
«Космическую одиссею» Куб-
рика, чем на «фильм действия». 
«Это первый случай, когда я 
снимаюсь в 3D, — сказал Джордж 
Клуни газете USA Today. — И, на-
деюсь, последний», — присово-
купил он, признавшись, что 
смотрел только черновую сбор-
ку картины.

Сандра Буллок назвала кар-
тину магической, но пугающей. 
Работая над ролью, она много 
общалась с астронавтами, кон-
сультировалась с ними по теле-
фону даже «в полете через кос-
мос», пытаясь максимально 
приблизиться к фантастической 
реальности. «Читая сценарий, 
всегда прикидываешь судьбу ге-
роя на себя, — признается Бул-
лок. — А здесь перед тобой Вели-
кая Неизвестность». Съемки в 
этой Неизвестности были на-
столько физически тяжелы, что 
Джордж 

Клуни даже объявил времен-
ный мораторий на свои обыч-
ные приколы и розыгрыши на 
съемочных площадках.

Ну, а Куарон таким образом 
реализовал свою детскую мечту 
стать астронавтом. И сообще-
ния о том, что первые зрители 
во время просмотра фильма ис-
пытывали приступы тошноты, 
его радуют: все как взаправду!

Работая над ролью, Сандра Буллок много общалась с астронавтами, консультировалась с ними по телефону 
даже «в полете через космос», пытаясь максимально приблизиться к фантастической реальности. 

СПРАВКА «РГ»
Автор музыки и слов мюзикла «Чаплин» — Кристофер Кёртис. Либ-
ретто создано им же совместно с Томасом Мианом, трехкратным об-
ладателем премии «Тони», сценаристом мюзиклов «Продюсеры» и 
«Лак для волос».
Российские актеры прошли многоступенчатый кастинг. На главную 
роль взяли московских актеров Евгения Зайцева и Астемира Апанасова.
Чарли в детском возрасте сыграют петербургские школьники — 7-лет-
ний Платон Белькин и 12-летний Матвей Шилкин.
Российские зрители увидят версию спектакля с точно такими же кос-
тюмами, декорациями, светом и трюками, что и на Бродвее.
2-й абзац

Акцент

 Мы хотим, чтобы публика, 
увидев наши кадры с главным 
героем, поверила в то, 
что это Чарли Чаплин

Акцент

 Перед нами нечто необычное 
не только в кино, но и в поли-
тике Венецианского 
фестиваля

Вагнер верил, 
что искусство 
может стать 
спасением 
для Германии

Мюзикл охватывает всю жизнь великого артиста, поэтому Чаплина здесь играют несколько актеров.

Венецианский 
кинофестиваль: новости, 
рецензии, фото
www.rg.ru/sujet/5049

Другие интервью 
со звездами театра и кино 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3711

Вагнер создал в «Майстерзингерах» утопию — мир немецкого 
города певцов и поэтов, живущих творчеством и любовью.
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Космос Одна из космических сенсаций МАКСа — новый пилотируемый космический корабль

Долетим до Луны
Наталия Ячменникова

О
дна из космических 
сенсаций МАКСа — но-
вый пилотируемый 
к о с м и ч е с к и й  к о -
рабль: на авиасалоне 

впервые представлен полномасш-
табный проектно-компоновоч-
ный макет его возвращаемого ап-
парата. О том, каким будет новый 
«звездолет», корреспонденту «РГ» 
рассказал президент-генеральный 
конструктор РКК «Энергия» им. 
С.П. Королева, член-корреспон-
дент РАН Виталий Лопота.

Виталий Александрович, что 
представляет собой новый ко-
рабль?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Он отличается от 
нынешних «Союзов». Стартовая 
масса корабля при полетах к Луне 
составляет около 20 тонн, при по-
летах к станции на низкой около-
земной орбите — около 14 тонн. 
Штатный экипаж корабля — четы-
ре человека, в том числе два кос-
монавта-пилота. Габариты возвра-
щаемого аппарата — длина (высо-
та) около 4 метров без учета рас-
крытых посадочных опор, макси-
мальный диаметр — около 4,5 мет-
ров. Длина всего корабля — около 6 
метров, поперечный размер по 
развернутым панелям солнечных 
батарей — около 14 метров.

Макет возвращаемого аппарата 
близок к «настоящему»?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Скажу так: он при-
ближен к штатному изделию. Ведь 
какое назначение макета? Прове-
рить и отработать технические 
решения по размещению и монта-
жу приборов и оборудования, по 
интерьеру гермокабины, обеспе-
чению безопасности полета, эрго-
номике, удобству и комфортнос-
ти для размещения и работы эки-
пажа. Посетители МАКСа смогут 
сравнить этот макет с возвратив-
шимся из космоса спускаемым 
аппаратом современного корабля 
«Союз ТМА» (высота около 2,2 
метра, максимальный диаметр 
около 2,2 метра).

На каком этапе сегодня работы 
по проекту нового корабля?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Все идет по графи-
ку. Завершена экспертиза техни-
ческого проекта корабля. На засе-
дании Научно-технического сове-
та Роскосмоса проект одобрен. Те-
перь на очереди выпуск рабочей 
документации и изготовление ма-
териальной части, в том числе ма-
кетов для экспериментальной от-
работки и штатного изделия для 
летных испытаний.

А чем отличается наш корабль, 
скажем, от американских «пи-
лотников»?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Из создаваемых 
американских кораблей в на-
ибольшей степени готовности на-
ходятся Dragon и Orion. В ближай-
шее время к ним может присоеди-
ниться и грузовой Cygnus. Ко-
рабль Dragon предназначен толь-
ко для обслуживания МКС. В свя-
зи с тем, что космические техно-
логии для решения этой задачи до-
статочно отработаны, Dragon был 
создан относительно быстро и уже 
совершил несколько полетов в 
беспилотном грузовом варианте.

Задачи для корабля Orion бо-
лее масштабные, чем у корабля 
Dragon, и во многом совпадают с 
задачами создаваемого российс-
кого корабля: основным назначе-
нием корабля Orion являются по-
леты за пределы околоземных ор-
бит. Оба этих американских ко-
рабля и новый российский ко-
рабль имеют схожие компоновоч-
ные схемы. Эти корабли состоят 
из возвращаемого аппарата «кап-
сульного» типа и двигательного 
отсека.

Сходство случайное?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Конечно, нет. Это 
следствие единства взглядов аме-
риканских и российских специа-
листов на обеспечение макси-
мальной надежности и безопас-
ности полетов при существую-
щем уровне технологий.

Скажите, какие изменения вне-
сены в проект в связи с пилоти-
руемым полетом на Луну?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Основное измене-
ние связано с необходимостью 
обеспечения теплового режима 
возвращаемого аппарата при вхо-
де в атмосферу со второй косми-
ческой скоростью. Если прежде 
расчеты производились для ско-
рости около 8 км/сек, то теперь — 
на 11 км/сек. Новое требование по 
задаче полета привело к измене-
нию теплозащиты аппарата. Кро-
ме того, для обеспечения полета 
корабля к Луне на нем устанавли-
ваются новые навигационные 
приборы, двигательная установка 
с двумя маршевыми двигателями 
тягой по 2 тонны каждый и увели-
ченным запасом топлива. Борто-
вые радиотехнические системы 
будут обеспечивать связь корабля 
до дальности примерно 500 тысяч 
километров. Следует заметить, 

что при полетах на низких около-
земных орбитах, высоты которых 
не более 500 километров, даль-
ность радиосвязи на два-три по-
рядка меньше.

А правда, что разрабатывается 
вариант для сбора космического 
мусора?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Корабль предназна-
чен для полетов к Луне, транспор-
тно-технического обслуживания 
околоземных орбитальных стан-
ций, а также для проведения науч-
ных исследований в ходе автоном-
ного полета по околоземной орби-
те. Программа таких исследова-
ний будет разрабатываться веду-
щими научными организациями 
страны. В нее могут войти и вопро-
сы ликвидации космического му-
сора. Но вообще это отдельная за-
дача, требующая соответствую-
щей детальной проработки.

Сможет ли новый корабль лететь 
на Марс и астероиды?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Не исключено, что 
корабль будет использован для 
транспортно-технического обслу-
живания межпланетных экспеди-
ционных комплексов, доставки на 
них экипажей и возвращения их 
на Землю, когда эти комплексы 
находятся на околоземных орби-
тах. В том числе высоких.

Новый корабль будет уютнее для 
экипажа, чем «Союзы»?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Безусловно. Хотя 
бы такой пример: свободный 
объем возвращаемого аппарата, 
приходящийся на одного космо-
навта, увеличится по сравнению 
с «Союзом» почти в два раза!

Когда начнутся наземные испы-
тания макетов корабля?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Уже в следующем 
году, после заключения государс-
твенного контракта с РКК «Энер-
гия» на выпуск рабочей докумен-
тации.

Какие новые материалы и техно-
логии будут использоваться при 
создании нового корабля?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: В конструкции ко-
рабля много инновационных ма-
териалов: алюминиевые сплавы с 
повышенной в 1,2—1,5 раза про-
чностью, теплозащитные матери-
алы с плотностью, которая в 3 раза 
меньше по сравнению с применя-
ющимися на кораблях «Союз 
ТМА», углепластики и трехслой-
ные конструкции, лазерные средс-
тва обеспечения стыковки и при-
чаливания и т.д. Возвращаемый 
аппарат корабля создается много-
разовым в результате реализации 
принятых технических решений, 
в том числе за счет вертикальной 
посадки на посадочные опоры.

От разработки крылатых косми-
ческих кораблей специалисты 
отказались совсем? В чем пре-
имущества несущего корпуса?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Создание корабля 
по схеме «капсула» обусловлено 
техническим заданием Роскос-
моса. В то же время после завер-
шения программы «Шаттл» в 
США и нескольких странах мира 
снова активно развивается «кры-
латая» тематика (например, в 
США несколько многомесячных 
полетов на околоземной орбите 
выполнил беспилотный корабль 
Х-37В). В связи с этим РКК «Энер-

гия» не исключает продолжения 
работ по «крылатой» тематике в 
будущем.

Серьезная проработка схемы 
«несущий корпус» проводилась 
в РКК «Энергия» по заданию 
Роскосмоса в рамках темы «Кли-
пер». Потенциальные преиму-

щества «несущего корпуса» за-
ключаются в большем боковом 
маневре при спуске с орбиты, 
чем у капсулы, а также в несколь-
ко меньшем уровне перегрузок. 
Однако «платой» за это являют-
ся конструктивная сложность, 
связанная с необходимостью на-
личия аэродинамических управ-
ляющих поверхностей в допол-
нение к реактивной системе уп-
равления, а также сложность 
обеспечения торможения в ат-
мосфере Земли при входе со 2-й 
космической скоростью. В то же 
время «несущий корпус», как и 
капсула, нуждается в парашют-
но-реактивной системе посадки.

Сколько кораблей будет постро-
ено и когда может состояться 
первый старт такого корабля?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Мы предполагаем, 
что достаточно построить пять 
возвращаемых аппаратов с уче-
том многоразовости их использо-
вания и предполагаемой програм-
мы полетов. Двигательный отсек 
корабля является одноразовым, 
поэтому он будет изготавливать-
ся для каждого полета отдельно. 
При наличии соответствующего 
финансирования первый беспи-
лотный отработочный старт мо-
жет состояться в 2018 году.

Как будет называться новый ко-
рабль?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: В настоящее время 
название выбирается. Каждый 
желающий может предложить 
свой вариант, из которых впос-
ледствии будет принят самый 
удачный.

Раздаются призывы пересмот-
реть бюджет российской пило-
тируемой космонавтики. Мол, 
на нее расходуется слишком 
много — до 40—50 процентов 
бюджета Роскосмоса. Ваше мне-
ние?
ВИТАЛИЙ ЛОПОТА: Расходы на пилоти-
руемую космонавтику — это «вло-
жение в будущее», доступное 
только для самых развитых стран 
мира. Кроме того, давайте внима-
тельно посмотрим: если сравни-
вать российский и американский 
бюджеты на пилотируемые про-
граммы, то наш на порядок мень-
ше. Более того, расходы России в 
этой части уступают не только 
суммарным расходам различных 
ведомств США, но уже и расхо-
дам стран Западной Европы. Од-
нако пилотируемая космонавти-

ка — это не только старты и поле-
ты пилотируемых кораблей и 
станций. Это во многом еще и 
поддержание в работоспособном 
высоконадежном состоянии на-
земной космической инфра-
структуры и ее эксплуатация. 
Это поддержание и развитие ра-

кетных и производственных тех-
нологий. Это научно-исследова-
тельские, проектно-поисковые 
работы для обеспечения эффек-
тивной реализации действую-
щих и формирования будущих 

космических программ, в том 
числе фундаментальные работы, 
которые находят приложение и в 
других областях человеческой 
деятельности.

Например, многие результа-
ты работ Института медико-
биологических проблем, полу-
ченные при решении задач обес-
печения длительных полетов че-
ловека в космос, применяются 
для лечения болезней и послео-
перационной реабилитации па-
циентов. Поэтому если все про-
анализировать, то «чистая» 
доля пилотируемой космонав-
тики в суммарном космическом 
бюджете России составляет не 
более 15 процентов.

Тормозить всегда легко, а 
конкуренты нам только скажут 
«спасибо». Тем более, что в Рос-
сии пилотируемая космонавти-
ка уже приносит немалые ва-
лютные средства в бюджет: 
именно на российских кораблях 
«Союз» обеспечивается достав-
ка зарубежных астронавтов на 
МКС и последующее их возвра-
щение на Землю. 

По оптимистичным прогнозам, первый беспилотный старт для отработки нового корабля может состояться в 2018 году. А будущих пилотов подбирают уже сейчас... И вовсе не на киностудиях, где сделаны эти снимки.

С появлением нового корабля научные базы на Луне могут стать реальностью. 

Лопота Виталий Александрович воз-

главляет Ракетно-космическую кор-

порацию «Энергия» имени С.П. Ко-

ролёва с июля 2007 года, являясь 

ныне ее  президентом и генеральным 

конструктором. Он же  - технический 

руководитель по лётным испытаниям 

пилотируемых космических комплек-

сов и заместитель председателя Гос-

комиссии по таким испытаниям.

Родился в 1950 году в Грозном. Закон-

чил Ленинградский политехнический 

институт (ЛПИ, ныне — университет) и 

аспирантуру при нем. Там же, с долж-

ности младшего научного сотрудника, 

началась  его карьера исследователя 

и ученого: руководил кафедрой, от-

раслевой научно-исследовательской 

лабораторией, Центром лазерной 

технологии. В 1991 году  стал директо-

ром и главным конструктором Цент-

рального научно-исследовательского 

и опытно-конструкторского институ-

та робототехники и технической ки-

бернетики (ЦНИИ РТК). 

С его приходом в РКК «Энергия» полу-

чили импульс работы корпорации, на-

правленные на создание автомати-

ческих космических систем и средств 

выведения мирового уровня. Для рос-

сийских и зарубежных заказчиков ве-

дутся перспективные разработки спе-

циализированных спутников на базе 

универсальной космической плат-

формы. Разрабатываются ракетно-

космические комплексы нового поко-

ления, в том числе сверхлёгкого клас-

са, на основе заделов предприятия по 

теме «Энергия-Буран» и другим. Реа-

лизуется проект транспортного кос-

мического модуля с ядерной энерго-

установкой.

В.А. Лопота - член-корреспондент 

РАН, доктор технических наук. Имеет 

свыше 200 научных трудов, около 60 

патентов на изобретения. Является 

членом президентского Совета по на-

уке, технологиям и образованию, а 

также Совета генеральных и главных 

конструкторов.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Акцент

 Свободное пространство для 
космонавта в новом возвра-
щаемом аппарате увеличится 
по сравнению с «Союзом» 
почти в два раза
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НАУКА В Казани открылся 
Дом занимательной науки 
и техники

Физика на ощупь

Ольга Кондрева

ЗДЕСЬ все, как в настоящем му-
зее: экспозиция, экскурсоводы. 
Но вот что странно: никаких ука-
зателей и запретов. Даже самый 
редкий экземпляр можно потро-
гать руками, а если хочется, то и 
заглянуть внутрь него. Предва-
рительно забравшись в специ-
альный ящик — телевизор, можно 
попробовать себя в роли диктора 
или посидеть в стеклянном коро-
бе, чтобы убедиться, не мал ли 
тебе кубический метр. В так на-
зываемой черной комнате мож-
но подчинить себе молнию, а с 
помощью зеркальных жалюзи 
«примерить» подбородок соседа.

От детских «почему?» голова 
идет кругом. Но именно ради них 
и затевался необычный для Каза-
ни проект, цель которого — пробу-
дить у детей интерес к науке, до-
ступно и просто рассказать о 
сложных физических явлениях.

По словам гендиректора 
Дома занимательной науки и 
техники Дмитрия Иванова, со-
здавали экспозицию, посвящен-
ную сразу нескольким разделам 
науки (физика твердого тела, 
электричество, оптика, гидроди-
намика и прочее), три года. Все, 
что есть в музее, за исключением 
разве что электрогитары, сдела-
но в Татарстане, в центре высо-
ких технологий «Алга».

Плана знакомства с экспози-
цией здесь не существует. Кон-
сультанты (студенты и выпуск-

ники местных вузов) ориентиру-
ются на выбор детей (оптималь-
ный возраст — от 6 до 12 лет).

Хочется посмотреть все и сра-
зу. Увидеть, как извлекает звук 
фортепиано со стеклянной пане-
лью, пострелять из воздушной 
пушки-барабана, забраться в 
зеркальный шкаф.

— Там столько отражений! — 
предупреждает юный посети-
тель Карим Закиров. — Если дол-
го смотреть в зеркала, можно не 
найти выхода.

Узнать, что такое оптическая 
иллюзия и как она возникает, 
можно с помощью и других экс-
понатов. Одни из них демонстри-
руют пропасть, другие букваль-
но «отсекают» тебе голову…

— Все, кому интересна наука, 
могут здесь соприкоснуться с 
ней напрямую, — рассказывает 
Дмитрий Иванов. — Любой экс-
понат можно не только потро-
гать, но и провести с ним экспе-
римент. Наша задача — удивить 
ребенка, зажечь в нем искру.

Новые экспонаты появляют-
ся едва ли не каждую неделю. 
Кроме того, уже сейчас дети мо-
гут стать участниками экспери-
ментальных шоу, которые про-
водят профессор Кислощеев (ас-
пирант КГТУ имени Туполева 
Алексей Антонов) и его помощ-
ница. А в перспективе здесь пла-
нируется устраивать мастер-
классы с увлеченными людьми — 
заводскими конструкторами, 
преподавателями и учеными.

Из первых уст Столица Татарстана готовится принять спортивные состязания мирового уровня

Казань с дистанции не сходит
Ольга Кондрева 

Н
е успела закончиться 
Всемирная летняя 
Универсиада, а в сто-
лице Татарстана уже 
заговорили о подго-

товке к предстоящему в 2015 
году чемпионату мира по водным 
видам спорта. Наш разговор с 
президентом РТ Рустамом Мин-
нихановым мы начали с наболев-
шего.

Рустам Нургалиевич, правда ли, 
что многие спортивные объек-
ты, которые возвели в Казани к 
Универсиаде, теперь придется 
перестраивать?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Зачем? Спор-
тивные сооружения, которые бу-
дут задействованы в чемпионате, 
уже сейчас готовы к приему учас-
тников соревнований. Работа 
предстоит лишь на футбольном 
стадионе «Казань Арена», где 
проходили церемонии открытия 
и закрытия Универсиады. Там 
возведем два бассейна для прове-
дения финалов, предварительных 
заплывов и разминки спортсме-
нов. Сегодня все идет по плану. 
Они будут построены и протести-
рованы загодя. Когда готовились 
к Универсиаде, многое приходи-
лось делать впервые, и все каза-
лось из области фантастики. Сей-
час опыт уже есть, справимся.

К чемпионату мира по футболу 
2018 года, отдельные матчи ко-
торого пройдут в столице Татар-
стана, планируется построить 
первый участок высокоскорост-
ной железнодорожной магист-
рали Москва — Казань. А в самом 
городе транспортная инфра-
структура как-то изменится?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Мы, спасибо 
руководству страны, оказавшему 
нам серьезную поддержку, мно-
гое сделали к Универсиаде. Если 
бы не Всемирные летние студен-
ческие Игры, не смогли бы пост-
роить так много новых объектов 
в столь короткий срок. Столица 
нашей республики преобрази-
лась. За пять лет Казань преодо-
лела проблемы, которые при 
обычном развитии город решает 
пятнадцать—двадцать лет. Мы по-
лучили новый международный 
аэропорт, половину средств в его 

реконструкцию вложило феде-
ральное правительство. Сейчас 
его пропускная способность 2,5 
миллиона пассажиров. По их об-
служиванию, безопасности поле-
тов аэропорт отвечает междуна-
родным стандартам. У нас появи-
лись интермодальные перевозки, 
аэроэкспресс. На нем из аэропор-
та за двадцать минут можно доб-
раться до центра города. Станция 
Восстание, которая около трид-
цати лет стояла недостроенной, 
стала прекрасным комплексом, 

объединяющим железную доро-
гу, метрополитен и автобусное 
сообщение. Пущен новый скоро-
стной трамвай по маршруту, со-
единяющему практически все 
районы города. Отремонтирова-
ны дороги, сданы новые станции 
метро, построены одиннадцать 
транспортных многоуровневых 
развязок, сорок пешеходных пе-
реходов и многое другое. К чем-
пионату мира по футболу 2018 
года есть идея пустить вокруг Ка-
зани кольцевую электричку. Что-

бы обеспечить транспортные 
удобства для болельщиков, пла-
нируем построить вторую линию 
метрополитена — от станции «Су-
конная слобода» до футбольного 
стадиона «Казань Арена». Мет-
ростроителям придется осущест-
влять проходку по дну реки Ка-
занки. Задача непростая, но для 
них не новая.

К Универсиаде в Казани постро-
или с нуля, реконструировали и 
отремонтировали 530 объектов, 
в том числе 31 спортивное со-
оружение. Обычным казанцам 
они будут доступны? 
РУСТАМ МИННИХАНОВ: О том, как ис-
пользовать наследие Универсиа-
ды, мы думали еще до того, как 
спортивные сооружения появи-
лись в проектных чертежах. Ни 
один квадратный метр этих по-
мещений не простаивал до Игр, и 
уж тем более не будет законсер-
вирован теперь. Вся инфраструк-
тура, созданная к Универсиаде, 
будет востребована. Мы просто 
обязаны использовать ее на нуж-

ды отечественного спорта. Ка-
зань имеет все шансы стать на-
циональным центром подготов-
ки спортсменов для российских 
сборных. Инновационный спор-
тивный научно-образователь-
ный кластер будет создан на базе 
Поволжской государственной 
академии физической культуры, 
спорта и туризма. Ей переданы 
Академия тенниса, Дворец вод-
ных видов спорта, Центр греб-
ных видов спорта, Центр гимнас-
тики, спортивный комплекс «Зи-
лант», крытый плавательный 
бассейн «Буревестник» и часть 
жилого сектора Деревни Универ-
сиады. 

Не остались в стороне и воп-
росы подготовки спортивной 
смены. Десятки казанских де-
тских юношеских спортивных 
школ, которые до этого ютились 
в различных неприспособленных 
помещениях, получили постоян-
ную прописку на объектах Уни-
версиады. Сегодня у детей есть 
все шансы дорасти до олимпийс-
кого уровня. К работе с ними мы 
привлекаем высококлассных 
специалистов. 

Воссозданы, а некоторые со-
зданы с нуля, спортивные школы, 
чьи воспитанники, надеемся, еще 
прославят республику. В их числе 
Академия тенниса, которая уже 
обрела имя стараниями прези-
дента Всероссийской теннисной 
ассоциации Шамиля Тарпищева, 
Центр гимнастики, где, по словам 
президента Всероссийской феде-
рации художественной гимнас-
тики Ирины Винер-Усмановой, 
будут растить наши спортивные 
надежды. 

Казань должна соответство-
вать статусу спортивной столи-
цы. Универсиада разом решила 
проблемы обветшавшей матери-

ально-технической базы казанс-
ких вузов. На баланс учебных за-
ведений передано одиннадцать 
современных спортивных соору-
жений. Хотим, чтобы студенчес-
кий спорт занимал достойное по-
ложение. Другого пути у наших 
университетов нет, у молодежи 
различные интересы, а спорт  
объединяет людей. 

Нужно активнее привлекать 
молодежь к здоровому образу 
жизни. За последние пять лет ко-
личество студентов, занимаю-
щихся физической культурой и 
спортом, увеличилось почти 
вдвое и составляет 47 процентов 
от общего числа. 

Но самое главное, чтобы ос-
тавшаяся после Универсиады ин-
фраструктура была доступна го-
рожанам. Сегодня у многих лю-
дей есть желание сходить в тре-
нажерный зал, поплавать в бас-
сейне или выйти на беговую до-
рожку, и его надо всячески сти-
мулировать, в том числе за счет 
приемлемых цен на абонементы. 

Но не каждый родитель повезет 
своего ребенка в такой крупный 

спортивный центр, как, напри-
мер, Центр гимнастики. Вот если 
бы физкультурой можно было 
заниматься на спортивных сна-
рядах прямо во дворе…
РУСТАМ МИННИХАНОВ: В последние 
годы в Татарстане построено 
много крупных спортивных со-
оружений. Одних ледовых двор-
цов в республике уже тридцать 
восемь. Это хорошо. Но не менее 
важно дойти до каждого двора. 
Если детям негде заниматься 
спортом, о чем мы говорим? Нуж-
ны места, куда мы можем привле-
кать больше людей круглый год. 
Бассейн, где на каждой дорожке 
человек десять плавают, или тен-
нисный корт в этом плане огра-
ничены. 

Необходимы площадки для 
массового занятия спортом, в 
том числе его экстремальными 
видами, которые популярны у 
молодежи, а также освещенные 
лыжные трассы. Это работа рес-
публиканской власти вместе с 
муниципалитетами. В следую-
щие три-пять лет мы должны сде-
лать упор на развитие спортив-
ных площадок по месту жительс-
тва. 

К XXVII Всемирным летним сту-
денческим Играм было закупле-
но много оборудования. Что бу-
дет с ним? Очевидно же, что та-
кое количество, например, ра-
мок металлоискателей, видеока-
мер, во всяком случае до очеред-
ных крупных международных 
форумов, Казани не нужно.
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Излишки иму-
щества передадим муниципали-
тетам, министерству по делам 
молодежи, спорту и туризму, ми-
нистерству образования и науки, 
министерству здравоохранения 
и другим республиканским ве-
домствам. Они решат, как исполь-
зовать то же кухонное оборудо-
вание, распределят по школам, 
больницам и прочим учреждени-
ям. Это касается металлорамок, 
инфраскопов, спортинвентаря, 
компьютеров, раций, систем ра-
диосвязи, безопасности и опове-
щения и многого другого. Соот-
ветствующие распоряжения уже 
даны.

А что будет с командой профес-
сионалов, занимавшихся орга-

низацией Игр, сотрудниками Ис-
полнительной дирекции «Казань 
2013»?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Никто отдыхать 
не будет, если только на пенсии… 
Все наши сотрудники, а также во-
лонтеры получили возможность 
применить свой опыт на предсто-
ящей зимней Олимпиаде в Сочи — 
совсем недавно в Исполнитель-
ной дирекции «Казань 2013» 
прошла ярмарка вакансий. Их 
планируют привлекать в качест-
ве временного персонала, обу-
чат, обеспечат экипировкой. Ра-
бота у первых групп начнется 
уже первого сентября этого года 
и продлится шесть месяцев. Пла-
нируется, что в Сочи поедет не 
менее трехсот сотрудников из 
Казани. Кроме того, ярмарки ва-
кансий для сотрудников дирек-
ции уже провели партнеры Уни-
версиады-2013 и крупные биз-
нес-структуры республики. 
Опыт, приобретенный на Играх, 
будет полезен и при подготовке к 
чемпионату мира по водным ви-
дам спорта, который пройдет в 
Казани в 2015 году, и чемпионату 
мира по футболу – 2018.

От Универсиады ждали не только 
спортивных рекордов. Предпо-
лагалось, что столь масштабное 
событие существенно повысит 
инвестиционную привлекатель-
ность Казани. Насколько оправ-
дались эти ожидания?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: По этому пово-
ду проведено немало научных ис-
следований. В большинстве сво-
ем они содержат вывод, что реги-
оны, где проходят крупные спор-
тивные события, ожидает рас-
цвет экономики, и прежде всего 
туристической индустрии, гос-
тиничного бизнеса, дорожного 
строительства. Мы рассчитыва-
ем, что после Универсиады при-
ток туристов в Татарстан увели-
чится на 15—17 процентов. Осно-
вания для этого есть: в последние 
годы в республике наблюдается 
устойчивая динамика роста въез-
дного туризма. Только в 2012 
году, когда к нам в целом приеха-
ло около двух миллионов турис-
тов, он вырос на 12 процентов. 
Но прогнозы дело неблагодарное. 
Жизнь покажет. Казань будет 
преображаться. Останавливать-
ся мы не намерены. 

Рустам Минниханов: В следующие 
три — пять лет мы должны сделать 
упор на развитие спортивных пло-
щадок по месту жительства.

Акцент

 Казань имеет все шансы 
стать национальным центром 
подготовки спортсменов 
для российских сборных

Эксперименты, основанные на законах физики, вызывают у детей восторг.

ВЛАСТЬ С отписками чиновников 
можно бороться

Три дня на раскачку

Ольга Кондрева

В ТАТАРСТАНЕ придумали, как 
положить конец электронным от-
пискам чиновников. 

Мода на онлайн-общение с 
представителями власти в рес-
публике возникла полтора года 
назад, когда заработала государс-
твенная информационная систе-
ма «Народный контроль». 

Жителей прельстила скорость, 
с которой чиновники работали с 
их заявками. Не успеешь на ин-
тернет-сайте сообщить о стихий-
ной свалке под окнами, как ее уже 
ликвидировали. Но так было 
лишь поначалу. Со временем, ка-
залось бы, отработанный меха-
низм начал давать сбой. Появи-
лась переадресация заявки из од-
ного ведомства в другое. Из 4510 
обращений, поступивших в «На-
родный контроль» с начала года, 
исполненными оказались лишь 
половина. Вместо статуса «заявка 
решена» получалось в лучшем 
случае — «запланировано». 

А планы всегда можно изме-
нить. К примеру, исполнение за-
явки об отсутствии освещения на 
пересечении казанских улиц Ер-
шова и Вишневского гориспол-
ком откладывал пять раз. На за-
мену перегоревших ламп мест-
ной власти потребовалось целых 
полгода! Но это полбеды. В 970 
случаях в решении проблемы лю-
дям вообще было отказано, на-
шлась-таки уважительная причи-
на. 

«Классный футбол! Нужно, 
чтобы Минниханов посмотрел», — 
так оценил работу чиновников 
один из пользователей системы. 
Видел ли этот отзыв президент РТ 
Рустам Минниханов, по чьей ини-
циативе и был создан  «Народный 
контроль», неизвестно. Но прави-
ла работы с электронными заяв-
ками решили изменить.

— Срок рассмотрения обраще-
ний в «Народный контроль» со-
кращен, — сообщил вице-премьер, 
министр информатизации и свя-
зи РТ Роман Шайхутдинов. — Те-
перь на работу с сообщением от-
водится не тридцать, как раньше, 
а десять дней. Кроме того, при 
присвоении уведомлению стату-
са «запланировано» срок его ис-
полнения устанавливается один 
раз и пересматриваться не может. 

Кроме того, в «Народном конт-

роле» появилась новая категория 
заявок  «ЖКХ». Исполнять их бу-
дут управляющие компании. 
Пока их 14, все казанские. Но со 
временем, если пилотный проект 
окажется удачным, работать в 
системе будут коммунальщики со 
всей республики. Они, кстати, из-
начально заинтересованы в том, 
чтобы качественно работать с об-
ращениями жильцов. По итогам 
года планируется составлять рей-
тинг управляющих компаний, вы-
являть не только лучшую, но и 
худшую из них. Планируется даже 
учредить премию — аналог «Се-
ребряной калоши». 

И, наконец, главное новшест-
во. У «Народного контроля» поя-
вился модератор — уполномочен-
ный по правам человека в РТ Са-
рия Сабурская. 

— Мы имеем право вернуть лю-

бое обращение на повторное рас-
смотрение, поставить заявку на 
«Особый контроль», сократить 
срок рассмотрения уведомления 
гражданина и принимать меры по 
устранению нарушений, — гово-
рит она. — Два ключевых источни-
ка чиновничьих отписок — «за-
планировано» и «мотивирован-
ный отказ». Обращения, которым 
присвоен такой статус, мы пре-
жде всего и возьмем в работу.

По словам Сарии Сабурской, в 
республике планируется создать 
межведомственную комиссию по 
работе «Народного контроля», 
которая будет разбирать спорные 
случаи рассмотрения заявок 
граждан. Ну, а рабочая группа по 
обсуждению результатов работы 
с обращениями в систему, создан-
ная в аппарате уполномоченного, 
уже приступила к делу. Она вер-
нула чиновникам двенадцать за-
явлений жителей республики, по 
которым были даны отписки. На 
исправление ошибок им отвели 
от трех до десяти дней.

Срок исполнения 
обращения устанав-
ливается один раз 
и пересматриваться 
не может
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ООО «ТМС ���##». 
Нефтесервисная компания 
«ТМС групп» начала внедрение 
концепции бережливого произ-
водства на своих предприятиях в 
2007 году одной из первых в не-
фтяном регионе республики. И 
за короткий срок стратегия не-
прерывного совершенствования 
бизнес-процессов и сокращения 
издержек была развернута по 
всем уровням оргструктуры. 
Компания «пропиталась» фило-
софией Кайдзен, достигая все 
более высоких показателей эф-
фективности. В результате 
«ТМС групп» постоянно расши-
ряет свой бизнес, охватывая все 
новые и новые сферы нефтесер-
висного рынка за пределами 
России. Объемы работ с начала 
2008г. выросли в более чем 5 
раз! 

О том, как это происходило, 
рассказал директор УК ООО 
«ТМС групп» Ренат Нугайбеков 
– человек, играющий, несомнен-
но, ключевую роль в этом си-
стемном и долговременном 
успехе.
– Ренат Ардинатович, в чем вы 
видите миссию вашей компании?
– Главная наша задача – сниже-
ние затрат заказчика на добычу 
нефти за счет высококачественно-
го комплексного сервиса. На се-
годняшний день «ТМС групп» 
имеет в своем составе шесть управ-
ляемых организаций и 4500 со-
трудников, а наши предприятия 
размещены на различных произ-
водственных площадках страны. 
Эффективно управлять таким 
крупным предприятием, уделяя 
равную долю внимания каждому 
подразделению и каждому работ-
нику, стандартными методами не-
возможно. Поэтому мы избрали 
для себя четыре основных совре-
менных метода организации тру-
да. Это вовлечение персонала в 
постоянное совершенствование с 
применением бережливого про-
изводства, реализация задач с ис-
пользованием проектного прин-
ципа, переход на процессное 

управление и создание института 
руководителей процесса и руко-
водителей контрактов.

Используя эти инструменты, 
мы сумели добиться определен-
ных высот. Только за последние 
два года производительность тру-
да в компании увеличилась более 
чем на 34 процентов, а объемы 
работ – на 50 процентов. Эконо-
мический эффект от внедрения 
принципов программы бережли-
вого производства за этот же пе-
риод составил более 350 миллио-
нов рублей. При всей своей во-
влеченности в современные ры-
ночные отношения мы были, есть 
и остаемся социально ориентиро-
ванной компанией, и высвобож-
даемые трудовые ресурсы в ходе 
роста производительности труда 
все время переориентируем на 
новые объемы работ.
– Что послужило первопричиной 
внедрения в компании научных 
методов управления?
– Стремление выжить, не быть 
вытесненными из этого сегмента 
рынка. Изначально мы тоже пы-
тались решать поставленную за-
дачу, выстраивая вертикаль 
управления с большим бюрокра-
тическим аппаратом, но вовремя 
заметили тупиковость данного 
направления и отказались от него 
в пользу создания современной 
производственной системы.

Первым шагом внедрения бе-
режливого производства стало 
обучение ведущих инженеров и 
руководителей компании и от-
крытие пилотных проектов по 
основным ее инструментам – это 
система «5 С», картирование и 
реализация системы обслужива-
ния оборудования ТРМ (Total 
Productive Maintnance). За срав-
нительно короткое время проек-
ты дали положительные резуль-
таты, и сегодня по системе «5С» 
в компании оборудовано более 
70 процентов рабочих мест.

Безусловно, необходимо обе-
спечить исполнение всех стан-
дартов. Для этого у нас есть 
Центр управления производ-
ством (ЦУП), который был соз-
дан в 2010 году в рамках однои-
менного проекта. Он включает в 
себя несколько блоков, один из 
которых – процессное управле-
ние. Сегодня в «ТМС групп» 
функционирует свыше 18 тысяч 
четко описанных и сведенных к 
единым стандартам операций, 
связанных с производством. По-
этому каждый сотрудник компа-
нии ясно знает, какую работу, в 
какой срок и какого качества ему 
нужно выполнить, чтобы бизнес-
процесс, в котором он участвует, 
привел к желаемому результату. 
– Философия Кайдзен предпола-
гает, что наша жизнь в целом 
(трудовая, общественная и 
частная) должна быть ориен-
тирована на постоянное улуч-
шение. Как сотрудники компа-
нии осваивают ее принципы на 
деле?
– Наши сотрудники всех уровней 
сами включаются в процесс реа-
лизации инструментов бережли-
вого производства, четко осозна-
вая, что карьерный рост в компа-
нии невозможен без использова-
ния данных методик. У нас поя-
вился четко сформированный и 
при этом постоянно растущий 
круг сотрудников, которые ста-
новятся лидерами направлений. 
Они переходят в разряд вовле-
ченных работников, берут на 
себя ответственность за важные 
для компании процессы и успеш-
но управляют ими. 
– Одной из основных задач любой 
компании является повышение 
уровня безопасности труда, за-
щита персонала от воздействия 
вредных производственных фак-
торов. Научные методы управ-
ления были применены и в этой 
сфере?

– Научная организация труда ка-
сается всей деятельности пред-
приятия без исключения. У нас 
действует институт внутренних 
инструкторов, а случаи несвоевре-
менного реагирования со стороны 
инженерно-технических работ-
ников на выявленные нарушения 
по охране труда устраняются с по-
мощью внедренной в 2012 году си-
стемы «Красных ярлыков». 

Представьте себе стенд, раз-
деленный на сектора по типам 
нарушений, за устранение каж-
дого из которых отвечает кон-
кретный человек. Сектора в 
свою очередь разбиты на ячей-
ки, куда вкладываются двух-
цветные листочки бумаги – 
красные с одной стороны и зеле-
ные с другой. Если обнаружива-
ется несоответствие в той или 
иной сфере контроля, листок по-
ворачивается красной стороной 
и на нем указывается, что случи-
лось. Два раза в день уполномо-
ченный по охране труда прове-
ряет стенд и сообщает по теле-
фону в ЦУП о состоянии дел. 
Диспетчер ЦУП вносит получен-
ную информацию без корректи-
ровок в электронный журнал на-
рушений, который доступен лю-
бому работнику компании. 
– Какие у «ТМС групп» планы на 
будущее?
– Оставаться социально ориенти-
рованной компанией, которая че-
рез вовлеченность персонала в 
реализацию инструментов бе-
режливого производства увели-
чивает свою конечную произво-
дительность. Как следствие, 
иметь от этого гарантированную 
прибыль и рост объемов в бли-
жайшей и стратегической пер-
спективе. Конечно же, готовы де-
литься своим опытом реализации 
инструментов бережливого про-
изводства со всеми желающими.

КОММЕНТАРИЙ

Лев Миронов,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
НЕФТЕГАЗСТРОЙПРОФСОЮЗА 
РОССИИ:

– Система «Красные ярлы-
ки», реализуемая в «ТМС групп», 
не имеет аналогов в России. Она 
прогрессивная и основана на 
опыте передовых производ-
ственных систем, направлена на 
создание достойных и безопас-
ных условий труда. По итогам 
изучения ключевых элементов 
системы мы рекомендовали на-
править ее на Всероссийский 
конкурс «Профсоюзный аван-
гард» в номинации «Иннова-
ции». 

Научный подход
Нефтесервисная компания из Альметьевска успешно практикует философию Кайдзен
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Авдеева
получила
двухлетнее
наказание

ПОПАЛАСЬ 
НА СТЕРОИДАХ
РЕШЕНИЕМ Антидопинговой 
комиссии Всероссийской феде-
рации легкой атлетики на два 
года дисквалифицирована побе-
дительница «зимнего» чемпио-
ната  Европы-2011 в толкании 
ядра  Анна Авдеева.  

В допинг-пробе Авдеевой, 
взятой в конце июля на учебно-
тренировочном сборе в Подмос-
ковье, обнаружено запрещенное 
вещество оралтуринабол, отно-
сящийся к классу анаболичес-
ких стероидов. Отсчет срока дис-
квалификации ведется с 5 авгус-
та 2013 года.

Авдеева пополнила и без того 
обширный список российских 
толкательниц ядра, в разное вре-
мя наказанных за нарушение ан-
тидопинговых правил. 

Достаточно вспомнить Ирину 
Коржаненко и Светлану Криве-
леву,  лишенных олимпийских 
«золота» и «бронзы» Афин-
2004, Ларису Пелешенко, поте-
рявшую победу на «зимнем» 
чемпионате мира-1995.

Совсем недавно, в июле этого 
года, была дисквалифицирована 
призер чемпионата России-2013 
в закрытом помещении Евгения 
Соловьева.

Бразилец
Виллиан 
стал игроком
«синих»

НА ПЯТЬ ЛЕТ 
В «ЧЕЛСИ»
БРАЗИЛЬСКИЙ футболист 
Виллиан, еще совсем недавно 
выступавший в российской Пре-
мьер-лиге за махачкалинский 
«Анжи», вчера официально 
представлен в качестве нового 
игрока английского клуба «Чел-
си». Лондонцы подписали с юж-
ноамериканцем пятилетний 
контракт.

Трансферная сумма, выпла-
ченная «аристократами» за 
25-летнего Виллиана, составила 
38 миллионов евро.

— Счастлив переходу в «Чел-
си», поскольку всегда мечтал вы-
ступать за этот клуб, — сказал 
бразилец. — Мне не терпится на-
чать работать с Жозе Моуринью, 
которого я считаю одним из луч-
ших тренеров в мире.

Виллиан Боржес да Силва на-
чинал свою профессиональную 
карьеру в бразильском «Корин-
тиансе» (Сан-Паулу), откуда в 
2007 году перешел в донецкий 
«Шахтер» за 14 миллионов евро. 
В чемпионате Украины провел 
140 матчей, забил 20 мячей. 
Признан лучшим игроком этой 
страны в 2011 году. 

В нашей Премьер-лиге южно-
американец за 11 игр отличился 
лишь однажды.

Скрынник
награжден
Патриархом

ОРДЕН 
ЗА БЕНДИ
ПРЕЗИДЕНТ Международной 
федерации бенди (ФИБ) и глава 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии (ФХМР) Борис Скрынник 
вчера в Успенском соборе Мос-
ковского Кремля в светлый праз-
дник Успения Пресвятой Богоро-
дицы был награжден орденом 
Русской Православной Церкви 
Преподобного Сергия Радонежс-
кого III степени. Орден вручен 
«за вклад в развитие взаимо-
действия между РПЦ и российс-
ким спортивным сообществом и 
в связи с 65-летием со дня рожде-
ния».

Предшествовала этому Бо-
жественная литургия, которую 
совершил в православном храме 
Святейший Патриарх Московс-
кий и всея Руси Кирилл.

Напомним, что ФХМР и РПЦ 
успешно сотрудничают уже на 
протяжении четырех лет, сооб-
ща занимаясь пропагандой русс-
кого хоккея и здорового образа 
жизни, а также решением важ-
нейших социальных задач среди 
детей и молодежи. В начале мар-
та этого года на Красной площа-
ди состоялся финальный детско-
юношеский турнир на призы 
Святейшего Патриарха, став уже 
вторым по счету.

Подготовил Илья Трисвятский

СОБЫТИЕ С 18 по 26 октября
Санкт-Петербург примет
Всемирные игры боевых
искусств

Бои превратят 
в искусство

Валентина Карелова

ЗДЕСЬ будут пред-
ставлены 15 видов 
спорта: айкидо, 
бокс, джиу-джитсу, 
дзюдо, карате, кендо, 
кикбоксинг, сават, 
самбо, спортивная 
борьба, сумо, тайс-
кий бокс, тхэквондо, 
ушу, фехтование. Ру-
ководитель дирек-
ции Всемирных игр 
боевых искусств Па-
вел Журавлев рас-
сказал о междуна-
родном интересе к 
турниру, билетной 
программе и телеви-
зионных трансляциях.

Павел Владимирович, наверное, вы уже можете поде-
литься информацией о количестве аккредитованных 
участников? 
ПАВЕЛ ЖУРАВЛЕВ: Сегодня процесс аккредитации спортсме-
нов и международных делегаций в завершающей стадии. 
Зарегистрированы более 1700 участников, в их числе 
спортсмены, тренеры и официальные представители. На 
Играх аккредитовано более ста российских спортсменов. 
Команда большая, и мы надеемся, что количество пере-
растет в качество. 

А как с билетами? Раскупаются? 
ПАВЕЛ ЖУРАВЛЕВ: Билетная программа стартовала давно. За-
полнить трибуны — одна из наших основных задач. Очень 
жаль, что такие красивые виды единоборств, как кендо 
или сумо, в нашей стране недооценены. А ведь в мире это 
очень популярные и развитые виды спорта, имеющие 
миллионную армию поклонников. Поэтому мой совет 
зрителям — не полениться и пойти посмотреть на эти по-
единки. Всегда полезно увидеть и узнать что-то новое. А 
позаботиться о билетах надо заранее. Их можно приоб-
рести в кассах города и по Интернету. А количеству про-
данных билетов уже говорит о явных фаворитах.

И какие виды же наиболее популярны? 
ПАВЕЛ ЖУРАВЛЕВ: Фехтование, самбо, дзюдо, бокс, джиу-
джитсу. Эти виды единоборств не только популярны, но 
и имеют серьезные корни в Петербурге. Продажа биле-
тов идет довольно активно. Думаю, ее пик придется на 
вторую половину сентября. Уверен, что огромный инте-

рес вызовет церемо-
нию открытия, кото-
рая пройдет в Ледо-
вом дворце 18 октяб-
ря.

Судя по тому, что та-
лисманами Игр ста-
ли мультипликаци-
онные герои Маша и 
Медведь, вы рассчи-
тываете и на семей-
ную зрительскую ау-
диторию? 
ПАВЕЛ ЖУРАВЛЕВ: Наде-

емся, что Всемирные игры боевых искусств привлекут 
не только брутальных поклонников силовых видов еди-
ноборств. Они привлекут и целые семьи. Тем более что 
кроме спортивной мы организуем для болельщиков ин-
тересную культурную программу. Кстати, даже иност-
ранцы, а мультфильм популярен и за границей, его пере-
вели на 18 языков, в восторге от наших персонажей. Мед-
ведь символизирует доброго и умного наставника. Жи-
вая и подвижная Маша — его ученица. А знаменитая фра-
за Маши «Ну что? Может, уже посоревнуемся уже?» сей-
час становится своего рода неформальным слоганом 
Игр. 

А что скажете о международном зрительском интересе? 
Из каких стран ждать гостей?
ПАВЕЛ ЖУРАВЛЕВ: К нам приедут болельщики со всего мира. 
Ждем большую делегацию из Венесуэлы. Недавно пред-
ставители их министерства спорта приезжали в Санкт-
Петербург и проявляли высочайшую степень заинтересо-
ванности в вопросах подготовки Игр. Также ведем перего-
воры с Казахстаном, с Украиной. Думаю, что те страны, 
которые будут представлены максимальным количест-
вом атлетов на Играх, собственно, и проявят особый ин-
терес. Это Франция, Германия, Иран. Кроме того, страны 
Юго-Восточной Азии, Европы и Южной Америки, и ко-
нечно, Китай. Ведь Первые Всемирные игры боевых ис-
кусств прошли именно в этой стране, а 2013 год объявлен 
Годом китайского туризма в России. Вообще Всемирные 
игры боевых искусств — это интернациональный мульти-
спортивный проект.

Как будет вестись телевизионная трансляция Игр?
ПАВЕЛ ЖУРАВЛЕВ:  Зрительская аудитория Всемирных игр бо-
евых искусств не ограничится сотнями тысяч жителей и 
гостей Санкт-Петербурга. Соревнования будут показаны 
в прямом эфире и на всю Россию, а также более чем на 50 
стран мира. Официальный бродкастер игр с российской 
стороны — ВГТРК. Международные трансляции будет 
обеспечивать IEC in Sports — крупнейшая международная 
компания, распространяющая права на показ спортив-
ных соревнований для широкого спектра зарубежных те-
леканалов. Подготовка к организации трансляций уже 
идет полным ходом. Тем, кто не попадет на игры, мы хоте-
ли бы показать все очарование, драматизм и динамич-
ность этих красивых видов спорта.

ТЕННИС Кириленко хочет «дожить» на US Open до 4 сентября, 
когда в Нью-Йорк прилетит Овечкин

Маша ждет Сашу
Александр Ерастов

В 
среду на Открытом чемпио-
нате США завершались мат-
чи первого круга, но для не-

которых игроков начались уже по-
единки и второго раунда. Из на-
ших стартовый барьер накануне 
преодолели Мария Кириленко, 
Елена Веснина и Светлана Кузне-
цова. А вот с Петровой случился 
пассаж — Надежда уступила 128-й 
ракетке.

И Маша, и Лена отыграли мат-
чи в свою пользу с одинаковым, 
разгромным счетом — 6:1, 6:1. 
26-летняя москвичка Кириленко 
обыграла бельгийку Янину Вик-
майер, а уроженка Сочи Веснина, 
которой недавно исполнилось 27, 
разобралась с немкой Анникой 
Бек.

Любопытно, что еще до матча с 
участием Кириленко известный 
теннисный эксперт Мэтт Кронин 
сделал прогноз, что Марии по си-
лам не только выиграть у бельгий-
ки, но и дойти до полуфинала. 
«Она отлично играет у сетки, кон-
тратакует, — сказал специалист. — 
Может быть, в последние два ме-
сяца у нее и нет успехов, но вооб-
ще в этом сезоне она вошла в де-
сятку сильнейших».

Сама же Мария заявила, что 
планирует добраться до четверть-
финала. Намерение «просто объ-
ясняется»: как раз к этой стадии 
турнира «Большого шлема», а 
именно 4 сентября, в Нью-Йорк 
должен прилететь ее жених, зна-
менитый хоккеист Александр 
Овечкин. Так что поддержка будет 
обеспечена.

«У него сейчас в Москве идут 
мероприятия, связанные с Олим-

пиадой в Сочи, — пояснила Маша. 
— Потом его график, наверное, поз-
волит ему приехать сюда». И доба-
вила: «Если я, конечно, доберусь 
на US Open до следующей недели». 
Что касается мероприятий, то из-
вестно: Овечкин, в частности, 
принимал участие в презентации 
новой хоккейной олимпийской 
формы. 

Заметим, что раньше россиян-
ка ни разу не преодолевала барьер 
третьего круга в США. «Буду иг-
рать хорошо, никуда четвертьфи-
нал от меня не денется, — с опти-
мизмом заявила Маша Кирилен-
ко. — Все зависит от меня». А пока 
следующей оппоненткой моск-
вички будет португальская тенни-
систка Мишель Ларшер де Бриту, 
пробившаяся в основную сетку 
через квалификацию.

Что касается Елены Весниной, 
то для нее самой быстрая победа 
стала неожиданностью. Хотя ка-
кая быстрая?! «Первый гейм мы 
играли 20 минут, — сказала Лена. — 
А когда я его выиграла, все пошло 
гораздо проще. А вообще-то мне 
говорили, что Анника Бек любит 
играть по три-четыре часа». Вес-
нина тоже, кстати, заявила: «Хочу 
дойти до четвертьфинала».   

Светлане Кузнецовой при-
шлось сложнее. Она со счетом 6:3, 
7:5 взяла верх над американкой 
Мэллори Бурдетт. Обидно, что на 
старте проиграла Надежда Петро-
ва, ей нанесла поражение предста-
вительница Израиля Юлия Глуш-
ко, просочившаяся через сито от-
борочного турнира, — 6:3, 6:4. 

Тем временем в Нью-Йорке 
идет еще так называемая «битва 
диет» — во всяком случае, после 
того как лидер рейтинга серб Но-

вак Джокович написал книгу о 
своем рационе питания, по этому 
поводу высказываются другие ве-
дущие игроки.

Так, испанец Рафаэль Надаль 
ответил на вопрос, пробовал ли он 
безглютеновую диету, к которой, 
следуя Джоковичу, прибегают 
многие спортсмены.

«Знаете, все эти мелочи могут 
помочь, но только если они не сво-
дят тебя с ума. Я всегда придержи-
вался мнения, что самое главное — 
быть счастливым, наслаждаться 
тем, что ты делаешь, и сохранять 
ментальную свежесть. Если без-
глютеновая или другая идеальная 
диета заставляет тебя менять при-
вычный уклад, чем-то жертвовать, 
если это требует от тебя усилий, и 
ты до конца дня ходишь недоволь-
ный, теряешь ментальную све-
жесть, то лучше их не соблюдать. 
Если же это тебе подходит, и ты 
чувствуешь, что это именно то, 
что нужно, чтобы быть в форме, 
тогда — пожалуйста».

Надаль добавил, что лично он 
не следует этим новым тенденци-
ям. «Я счастлив тем, что питаюсь, 
как обычно, — сказал он. — Но я не 
говорю, что это плохо. Каждый во-
лен делать то, что хочет».

Экс-первая ракетка мира аме-
риканка Винус Уильямс тоже вы-
сказалась. «Раньше я очень люби-
ла стейки, — призналась она. — Сей-
час мне их очень не хватает. Мож-
но сказать, что я вегетарианка... 
Но частенько я жульничаю. Лучше 
буду честна с вами, а то найдете 
где-нибудь фото, где я ем что-ни-
будь, что не должна. На самом деле 
я не делаю из еды какой-то культ. 
Ем, чтобы жить, а не живу, чтобы 
есть».

Трансляции сорев-
нований из Санкт-
Петербурга будут 
идти в прямом 
эфире более чем 
в 50 странах мира

Футбол «Зенит» снова обыграл португальский клуб и вышел в группо-
вой этап Лиги чемпионов

«Пасуш» мимо

Илья Соболев 

В
чера питерский «Зе-
нит» официально офор-
мил выход в групповой 
этап Лиги чемпионов. В 
ответном матче раунда 

плей-офф «сине-бело-голубые» 
переиграли «Пасуш де Феррей-
ра» — 4:2.

Напомним, в Португалии по-
допечные Лучано Спаллетти до-
бились убедительной победы — 
4:1, и ответная встреча была, по 
сути, формальностью.

Тем не менее на поле «Петров-
ского» «Зенит» вышел практи-
чески в боевом составе, не считая 
20-летнего Павла Могилевца, де-
бютировавшего в основе «сине-
бело-голубых». С серьезными на-
мерениями в Питер приехал и 
«Пасуш»: не пройти в следую-
щую стадию, так хотя бы увезти 
победу.

Но чаяниям португальцев не 
суждено было сбыться. Слишком 
велика разница в классе. Играя 
максимум вполсилы, «Зенит» 
еще в первом тайме вышел впе-
ред: с передачи Игоря Смольни-
кова отличился Данни.

После перерыва игра оживи-
лась: в результате зрители на 
«Петровском» увидели сразу 
пять голов . У «Зенита» дубль 
оформил Данни, по мячу на свой 
счет записали Александр Буха-
ров и Андрей Аршавин, отличив-
шийся с пенальти.  У португаль-
цев разгрому состояться не дали 

Мануэль Жозе и Карлао. Итого-
вый счет матча - 4:2, а всего про-
тивостояния - 8:3, в пользу ко-
манды Лучано Спаллетти.

Теперь «Пасуш» продолжит 
выступление в Лиге Европы, а 
«Зенит» уже сегодня узнает со-
перников по группе в Лиге чем-
пионов.

ЭМБЛЕМА

В основной раунд Лиги чемпи-
онов «Зенит» войдет с новой эмб-
лемой. Вообще в минувшее меж-
сезонье сразу четыре российских 
клуба обновили свои логотипы. 
Это свидетельствует о том, что в 
отечественном спорте, в частнос-

ти в футболе, постепенно прихо-
дит осознание значимости брен-
динга. Впрочем спортивный брен-
динг в России только развивает-
ся, и примеров удачных проектов 
пока не так много. Зачастую сме-
на эмблемы производится ради 
смены эмблемы. Петербургский 
«Зенит» в этом плане может быть 

примером надлежащего подхода 
к ребрендингу. 

Почему питерцы решились об-
новить логотип именно сейчас? 
Вообще, в международной прак-
тике считается, что бренд должен 
меняться каждые семь-десять лет, 
а последние визуальные обновле-
ния «Зенита» датируются 90-ми 
годами. С тех пор многое измени-
лось. «Зенит» стал одним из сим-
волов города. Кроме того, много-
кратно возросла его популяр-
ность и за пределами Петербурга. 
Еще один важный момент — реа-
лии сегодняшнего дня. В век циф-
ровых технологий бренд должен 
быть ярким, простым, должен 
легко читаться и запоминаться. 

«Нам необходимо было вычле-
нить «чистую идею» клуба, — рас-
сказывает о критериях поиска но-
вого логотипа генеральный дирек-
тор «Зенита» Максим Митрофа-
нов. — Максимально облегчить ви-
зуализацию, сохранив наши основ-
ные символы, понятные и знако-
мые болельщикам «Зенита». Все 
эмблемы примерно одинаковы. 
Однако в огромном количестве по-
хожих логотипов какой-то сразу 
должен бросаться в глаза. Мы счи-

таем, что «стрелка» максимально 
отвечает всем этим требованиям». 

В Петербурге не стали изобре-
тать велосипед, а вернулись, что 
называется, к истокам. «Стрел-
ка» появилась на эмблеме «Зени-
та» еще в 1936 году: с ней «Зенит» 
выиграл в 1944 году свой первый 
трофей, кубок страны, а в 1984-м 
впервые стал чемпионом. На са-
мом логотипе значится 1925 — год 
основания клуба. 

Необходимость в элементах 
вроде подписи «Санкт-Петер-
бург» отпала. «Зенит» сам стал 
устойчивой ассоциацией с Пите-
ром. А стрелка напрямую отсыла-
ет к одному из самых известных 
мест Петербурга: стрелке на Ва-
сильевском острове. 

Специалисты высоко оценили 
новый логотип «Зенита», а Ге-
ральдический совет при Прези-
денте РФ назвал его «безупреч-
ным во всех отношениях». 

Даже в расслабленном состоянии 
«Зенит» не оставил сопернику 
никаких шансов на победу.

Акцент

 Даже не включая максималь-
ные обороты, питерский 
«Зенит» во всех компонентах 
превосходил соперника

Мария Кириленко успешно стартовала на US Open. Маша и Медведь — талисманы игр в Санкт-Петербурге.

Следите за матчами Лиги 
чемпионов на сайте
www.rg.ru/sujet/4687
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Павел Журавлев ждет от сборной 
России высоких результатов.
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